
ДОЛЛАР ПО 100 УЖЕ НЕ ЗА ГОРАМИ

ПСИХИ БЕЗ УЧЕТА
Что лучше: допустить Росгвардию к вра-

чебной тайне пациентов или обязать врачей-
психиатров самим доносить на больных, 
имеющих оружие?

Судя по всему, без серьезных изменений 
в законодательстве сумасшедших психопатов 
заранее не вычислить. История «казанского 
стрелка» Ильназа Галявиева, расстрелявшего 
школу, как раз об этом.

Что важнее — права отдельной личности 
или безопасность общества? Вопрос фило-
софский и риторический. Важно одинаково 
и то, и другое. Однако, как это часто у нас 
бывает, благие намерения могут привести в 
итоге к тому, что силовики получат реальную 
возможность копаться в персональных данных 
российских граждан. 

Дело в том, что уже лет тридцать как в на-
шей стране не существует психиатрического 
учета. Его критерии размыты и неясны, в них 
путаются не только медицинские чиновники и 
юристы, которые вообще ни в чем толком не 
разбираются, но даже обычные психиатры.

Вопрос возвращения обязательного 
учета психиатрических больных поднимал-
ся неоднократно, но никто не хочет брать на 
себя ответственность и прослыть душителем 
прав и свобод.

Все выучили назубок, что психиатрия 
— это карательный орган и лучше уж «посох 
и сума».

Психические заболевания в нашей стране 
стигматированы настолько, что люди тер-
пят до последнего, лишь бы не поставили 
клеймо психов, нередко именно это и ведет 
к трагедиям.

Психиатры рассказывают, что иногда ро-
дители привозят в отделение своих деточек, 
по месяцу или по два нахо-
дящихся в кататонических 
ступорах. 
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 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Дело «казанского стрелка» Ильназа Галявиева обрастает 
новыми подробностями. Жительница Казани Наталья Ан-
дреева рассказала на своей страничке в соцсети о своем 
сыне Данииле. 17-летний парень учился в том же колледже, 
что и «стрелок», называл себя богом, отстранился от роди-
телей. В его телефоне нашли инструкции по сбору оружия и 

изготовлению селитры. Молодой человек покончил собой 
10 мая. Галявиев совершил теракт 11 мая.

Теперь СК проверяет, есть ли связь между самоубий-
ством Даниила и стрельбой в 175-й гимназии. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель «МК»

Соученик Ильназа 
Галявиева тоже назвал 

себя богом и отстранился 
от семьи, а потом 
покончил с собой

Подробности на 7-й стр.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА
НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 
2021 ГОДА В ЦСО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лидия СЫЧЕВА, 

писатель Читайте 3-ю стр.

ПОКОЛЕНИЕ, 
НЕ ДОСТИГШЕЕ ЦЕЛИ

Люди устали бояться, измучились болеть, умирать, хо-
ронить, прятаться, ходить в масках, читать про коронавирус, 
смотреть про коронавирус, считать волны и давать им назва-
ния — первая, вторая...

Но что же делать?
О третьей волне COVID-19, а также о том, почему коронави-

рус был неизбежен, откуда он мог появиться и что его родиной 
мог быть совсем не Китай, мы поговорили с известным рос-
сийским микробиологом Михаилом СУПОТНИЦКИМ, полков-
ником медицинской службы запаса, автором исследований 
по истории эпидемий чумы и других особо опасных инфекций, 
исторических исследований о разработках и применении 
химического и биологического оружия.
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«ПАНДЕМИЯ БУДЕТ ЗАТУХАТЬ И РАЗГОРАТЬСЯ ВНОВЬ, 
ПОКА НЕ ПРОГОРЯТ ВСЕ «СУХИЕ ДРОВА»

Известный российский военный 
микробиолог раскрывает новые тайны 

происхождения и развития COVID-19 
и делает прогноз на ближайшие годы

ГРАН-ПРИ ДЛЯ 
АЛЕКСАНДРА 
ДОМОГАРОВА-
МЛАДШЕГО: 
РУССКАЯ 
ПАЛЬМА, 
ЯПОНСКАЯ 
АКИТА
Сын знаменитого 
актера дебютировал 
с отцом и без отца
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ДОРОГИЕ ПРАВООХРАНИТЕЛИ
Неприкосновенность их персональных данных 

оценена в 4 раза дороже, чем у простых россиян
Чем дальше — тем больше ста-

тей в КоАП с суровыми штрафами за 
репост или ретвит неправильной, с 
точки зрения властей, информации. 
В ближайшие дни Госдума примет 
во втором и третьем чтениях закон о 
разорительных наказаниях за сбор и 
распространение персональных дан-
ных правоохранителей и их близких. 
И скажите спасибо, что не посадят.

Осенью прошлого года единорос-
сы Василий Пискарев и Дмитрий Вяткин 
внесли в Госдуму законопроект, который 

предлагал сразу в 10 раз (с 500–1000 
рублей до 5–10 тысяч рублей) повысить 
административные штрафы за разглаше-
ние информации с ограниченным досту-
пом. Эта статья КоАП под номером 13.14 
написана для тех, кто получил доступ к 
такой информации «в связи с исполне-
нием служебных или профессиональных 
обязанностей». Для паспортисток, напри-
мер. Или участковых. Или риелторов. Или 
сотрудников загса. 

Читайте 2-ю стр.

Я очень хотел быть принятым в пионе-
ры в первых рядах и записался в кружок 
горнистов. Получалось плохо, но я старал-
ся, и красный галстук мне повязали одному 
из первых в классе. Смешно вспоминать, 
да. А теперь давайте вспомним, сколь-
ко в советские времена было массовых 
школьных расстрелов, подобных случив-
шемуся на прошлой неделе? Ну вот то-то. 

Конечно, расстрел в Казани — главное 
событие прошедших семи дней. Но оно — 
лишь следствие того, что мы наломали на 
пути в светлое капиталистическое завтра, 
отсутствия тех принципов, которые, как 
настырный одуванчик сквозь асфальт, воз-
вращаются потихоньку в нашу жизнь.

Читайте 2-ю стр.
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Популярный теле- 
и радиоведущий 
70-летний Вла-
димир Молча-
нов пребывает 
в подвешенном 
положении из-
за тяжелой бо-
лезни печени. 
Ему требуется 
медицинское вме-
шательство, но пока 
врачи не могут опреде-
литься, какую терапию 
назначить именитому па-
циенту.

Как стало известно «МК», 
Молчанову в ближайшее 
время предстоит опера-
ция. Он уже прошел все не-
обходимые исследования, 
которые подтвердили не-
избежность хирургических 
манипуляций. Ситуация 
осложняется тем, что жур-
налист перенес корона-
вирус, подорвавший здо-
ровье. Рассматривается 

вариант приме-
нения радио-

нуклидной 
методики. 
Этой терапи-
ей владеют в 
одном лишь 

медицинском 
учреждении в 

Москве. Мани-
пуляция плат-

ная, оценивается в 
35–40 тыс. евро. Родные 
пока не знают, где взять 
столь внушительную сум-
му. Они рассчитывают, что 
частное медучреждение, 
если будет сделан выбор 
в его пользу, пойдет на-
встречу и уменьшит цену 
хотя бы наполовину, учи-
тывая заслуги журналиста 
на профессиональном по-
прище. Так или иначе, на 
этой неделе родные после 
консультации с медиками 
определятся с характером 
операции.

ДЛЯ БОРЬБЫ С СУИЦИДАМИ 
АРЕСТАНТАМ РАЗДАДУТ ПИЖАМЫ

Последний суицид в 
психбольнице «Бутырки» 
заставил пересмотреть 
местные правила. Всех 
пациентов «Кошкиного 
дома» (так прозвали его 
сами заключенные) при ле-
гендарном СИЗО решено 
переодеть в больничные 
пижамы. С ними еще чаще 
станут работать клиниче-
ские психологи, на каждом 
этаже усилят наблюдение 
за палатами-камерами.

Напомним, что 7 мая 
2021 года покончил с собой 
один из пациентов псих-
больницы, 50-летний муж-
чина. Он, как оказалось, 
раньше не раз был судим, 
и за решетку его так или 
иначе приводила склон-
ность к наркотикам. Кста-
ти, в свое время он даже 
отбывал срок в «Бутырке», 
в хозотряде. Это второй 
суицид в психбольнице за 
год. Первый произошел в 
марте, в результате про-
тив одного из сотрудников 

«Бутырки» возбудили уго-
ловное дело по статье УК 
«Халатность». 

Чтобы избежать суици-
дов в дальнейшем, ре-
шено усилить надзор за 
палатами-камерами. Для 
этого видео из каждой 
будет выводиться на не-
сколько диспетчерских 
пунктов. В каждом кори-
доре будет постоянно де-
журить дополнительный 
санитар, в обязанности 
которого войдет обходить 
всех пациентов. Со всеми 
заключенными станут 
дополнительно общаться 
врачи-специалисты, что-
бы выявить потенциально 
склонных к суицидам. Са-
мих арестантов переоде-
нут в пижамы, чтобы они 
ощущали себя в большей 
степени как пациенты 
больницы, а не как заклю-
ченные СИЗО. Напомним, 
что сейчас они содержат-
ся в обычной гражданской 
одежде.

ВОДИТЕЛЯМ ДАДУТ ВЫХОДНОЙ 
НА ЦЕНТРАЛЬНЫХ УЛИЦАХ?

Некоторые улицы в 
центре города могут 
стать пешеходными в 
ближайшем будущем. 
Проект «Пробок.нет» под-
готовил предложение по 
организации новых про-
странств для прогулок 
москвичей.

Как рассказал «МК» 
руководитель проекта 
Александр Шумский, за 
последние годы в Москве 
не появилось ни одной 
пешеходной улицы, при 
этом некоторые переулки 
в центре напрашиваются 
на то, чтобы стать закры-
тыми для машин. 

— Например, Красная 
площадь. Просто позор, 
что тут до сих пор ездят 
машины, а не ходят ту-
ристы, которые могли бы 
пополнять нашу казну, — 
говорит Шумский. — Еще 
Большая Дмитровка, где 
осталась одна полоса для 
движения автомобилей, 
которая погоды не дела-
ет. Но между тем мест-
ным жителям не хватает 
тишины. Также Большая 
и Малая Бронные, — счи-
тай, новая пешеходная 

«Мекка» Москвы, рай для 
любителей хорошей кух-
ни и тусовки. А еще есть 
Большой и Малый Патри-
аршие и Ермолаевский 
переулки. Мы предлага-
ем сделать зону вокруг 
Патриаршего пруда пол-
ностью пешеходной — это 
будет изюминка города. 

По мнению авторов 
идеи, новая схема дви-
жения не исключает под-
воза товаров, когда мало 
людей, например, с утра 
в будние дни, а местным 
жителям надо будет ор-
ганизовать проезд с бли-
жайших переулков.

Также автоэксперты 
предложили закрывать 
для машин некоторые 
улицы по выходным в лет-
ний период, чтобы люди 
могли по ним свободно 
гулять, как это бывает 
9 Мая или на День горо-
да. Среди таких улиц — 
Тверская, Мясницкая, 
Маросейка и Покровка, 
Большая Никитская и Пят-
ницкая. Свои предложе-
ния общественники уже 
направили в столичный 
ЦОДД. 

ОБИДЕВШИСЬ НА ЛЮДЕЙ, ПЕНСИОНЕРКА УСТРОИЛА 
МАССОВОЕ УБИЙСТВО КОТОВ

Бессонную ночь в 
воскресенье устроила 
жильцам дома на улице 
Елецкой пенсионерка, у 
которой случилось умо-
помрачение. Старушка 
принялась выкидывать с 
13-го этажа котов! Не всем 
домашним питомцам по-
везло выжить.

Как стало известно «МК», 
65-летняя жительница 
однокомнатной квартиры 
уже около 5 лет доставля-
ет соседям неудобства. 
Судя по всему, у нее есть 
некое отклонение, так 

как пенсионерка захлам-
ляет квартиру, собира-
ет бездомных кошек и, 
со слов соседей, ведет 
себя неадекватно, порой 
даже выходит в подъезд 
с ножом. Не так давно 
из-за кошачьей мочи, за-
лившей квартиру этажом 
ниже, замкнуло провод-
ку и произошел пожар. В 
подъезде царит зловоние. 
А долг женщины за комму-
нальные услуги превысил 
100 тысяч рублей, поэто-
му многие коммуникации 
в квартире попросту пере-
резаны. Соседи не один 
год бьют во все колокола, 
но жалобы до родствен-
ников, видимо, не дохо-
дят — два взрослых сына 
безумной женщины давно 
съехали от нее.

Вечером в субботу пен-
сионерку взбудоражила 
компания молодых лю-
дей на лавочке у подъ-
езда. Женщина в порыве 
ярости начала швырять в 

отдыхающих своих котов и 
кричать, что ее преследу-
ют звери. До того момен-
та, как вскрыли жилище, 
она успела выбросить 15 
зверюшек. В квартире 
еще оставались несколь-
ко перепуганных мурлык. 
Сама пенсионерка была 
в крови — видимо, ее ис-
царапали коты. Женщи-
ну госпитализировали в 
специализированную ле-
чебницу. Примерно семь 
мурзиков, упав с высоты, 
погибли, нескольких за-
брали доброжелатели. 
Пока не ясна судьба котов, 
которые остались в за-
пертой квартире (ключи, 
после отправки хозяйки в 
больницу, отдали участко-
вому). Но днем в воскре-
сенье на глазах жильцов 
одна кошка выпрыгнула 
с балкона.

Соседи опасаются, что 
как только женщина вер-
нется с лечения, то при-
мется за старое. 

«МЫТИЩИНСКОГО СТРЕЛКА» 
ПОХОРОНИЛИ ТАЙНО

«Мытищинского стрел-
ка» Владимира Бардано-
ва, в течение целого дня 
державшего оборону сво-
его дома против полиции, 
ФСБ и Росгвардии, по-
хоронили в строжайшей 
секретности. Напомним, 
после многочасового боя 
Барданов заживо сгорел 
в своем роскошном особ-
няке в элитном поселке 
Вешки-Заречье.

Как стало известно 
«МК», родственники по-
гибшего были категорич-
ны в одном — церемония 
прощания должна пройти 
без камер и микрофонов. 
На прощание пришли 
только самые близкие 
люди. Для организа-
ции секретных похорон 

пришлось даже пойти на 
уловки. Одной из них мог-
ла стать дезинформация 
о том, что тело «стрелка» 
не выдают родственни-
кам. Как оказалось, ни-
каких проблем с выдачей 
тела не было.

Впрочем, от чего же 
все-таки умер Барданов 
— остается загадкой. 
«Результатов экспертиз 
я пока не видел, поэтому 
мне неизвестна причина 
смерти, — отметил адво-
кат, представляющий ин-
тересы семьи погибшего, 
Арслан Акавов.

Юрист не смог назвать 
кладбище, на котором 
был похоронен Барданов, 
отметив, однако, что «оно 
довольно известное».

ГЕИ УСТРАИВАЛИ В ТУАЛЕТНЫХ 
КАБИНКАХ СВИДАНИЯ ВСЛЕПУЮ
В изощренное при-

способление для секса 
умудрялся превращать 
обычные кабинки обще-
ственных туалетов 27-
летний москвич нетра-
диционной ориентации. 
Извращенец предавался 
разврату со своими лю-
бовниками через… спе-
циально просверленные 
отверстия в перегородке. 
А задержали его, когда 
он через такую же дыру 
снимал на мобильный 
телефон половые органы 
посторонних мужчин.

Как стало известно 
«МК», сладострастник 
попался 4 мая около 19 
часов на станции МЦД 
«Измайлово». Обычный 
пассажир зашел в муж-
ской туалет, чтобы спра-
вить нужду. Когда дело 
было почти сделано, он 
заметил в стене кабинки 
отверстие, через кото-
рое на мобильный теле-
фон кто-то снимал его 
мужское достоинство. 
Взбешенный мужчина 
вломился в соседнюю 
кабинку, откуда велась 
съемка. Там он обнару-
жил молодого парня без 
штанов, со смартфоном 
в руке и в крайне воз-
бужденном состоянии. 
Пассажир позволил ему 
одеться и за шкирку от-
вел в отдел полиции, где 
написал на извращенца 
заявление.

В мобильнике задер-
жанного полицейские 
нашли огромное количе-
ство фото и видео интим-
ного характера, в основ-
ном с мужчинами, а также 
групп и чатов аналогич-
ной направленности. На 
вопрос, что он делал в 

кабинке и для чего сни-
мал мужчину, задержан-
ный ответил не сразу. Но 
в итоге признался, что 
придерживается нетра-
диционной ориентации. В 
социальных сетях он со-
стоит в разных «голубых» 
группах. С недавних пор у 
его сотоварищей появи-
лась сексуальная забава, 
суть которой состояла в 
следующем. Один из 
участников группы выби-
рал какое-нибудь обще-
ственное место, напри-
мер туалет на вокзале, 
делал отверстие в стенке 
между кабинками туалета 
и назначал число и время, 
когда он там появится. 
Другой участник группы 
прибывал в назначенное 
время в соседнюю кабин-
ку. Ну а дальше молодые 
люди через отверстие на-
чинали удовлетворять 
друг друга всеми доступ-
ными способами. Их осо-
бенно возбуждало, что в 
остальных кабинках нахо-
дятся другие мужчины. А 
сами любовники могли и 
не знать друг друга лично.
Иногда в ожидании пар-
тнера задержанный сни-
мал на видео посторон-
них мужчин, зашедших 
в туалет по назначению, 
параллельно самоудо-
влетворяя себя.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
Московского межрегио-
нального следственного 
управления СК РФ Елена 
Марковская, в отноше-
нии задержанного воз-
буждено уголовное дело 
по части 1 статьи 137 УК 
РФ («Нарушение непри-
косновенности частной 
жизни»).

РЕКЛАМЩИКУ ПОДАРИЛИ НА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
ПРЫЖОК И ПЕРЕЛОМ

Несчастливым оказал-
ся подарок на день рож-
дения для 26-летнего 
мужчины, который в суб-
боту травмировался при 
прыжке с парашютом в 
тандеме с инструктором 
в Подмосковье. Следо-
ватели в ходе проверки 
выяснят, можно ли было 
оказывать услуги, учиты-
вая не совсем благопри-
ятную погоду.

Как стало известно 
«МК», сертификат на 
парашютное развлече-
ние подарили на день 
рождения 10 мая друзья 
пострадавшего Олега, 
руководителя реклам-
ного агентства из Бала-
шихи. Для именинника 
это был первый прыжок. 
В качестве инструкто-
ра выступал 35-летний 
Игорь Верхозин, опыт в 
прыжках у которого почти 

20 лет — за эти годы ма-
стер осуществил более 
2300 полетов с высоты. 
Вместе с супругой име-
нинник в намеченное вре-
мя прибыл на аэродром 
«Вихрево» в Сергиево-
Посадском городском 
округе, откуда взлетают 
вертолеты с парашюти-
стами на борту.

С 3000-метровой высо-
ты прыгали семь человек, 
из них пятеро — самосто-
ятельно, а Олег — с ин-
структором. В последний 
момент двое кандидатов 
передумали, поэтому в 
воздух выпали четыре па-
рашюта — трое самостоя-
тельно и тандем. Небо на 
тот момент было затянуто 
облаками. Ближе к зем-
ле подул сильный ветер, 
который и стал причиной 
ЧП. Тандем приземлил-
ся неудачно. Как позже 

диагностировали врачи, 
Олег сломал несколько 
поясничных позвонков, 
а инструктор — стопу. 
Инструктора отпустили 
— перелом можно лечить 
амбулаторно. Олегу пред-
ложили лечь в больницу, 
но он отказался, хотя чув-
ствует себя неважно.

— Боли такие, что я не 
могу встать с кровати и 
передвигаться самостоя-
тельно. Постоянно на обе-
зболивающих. 30 дней 
врачи сказали лежать и 
не вставать даже в душ. А 
потом 2 месяца массажа, 
корсетов и ограничения 
физических нагрузок. 
Держусь оптимистично, 
но боли не радуют. Сей-
час вот еще нога начала 
опухать, возможно, не 
дообследовали врачи, 
— пояснил мужчина пра-
воохранителям.

telegram:@mk_srochno
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ВЛАДИМИРА МОЛЧАНОВА БУДУТ 
ЛЕЧИТЬ ПО ОСОБОЙ ТЕХНОЛОГИИ



WHATSAPP 
БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕПИСКИ
Мессенджеру пригрозили 
полной блокадой
Новая политика конфиденциальности 
популярного в нашей стране прило-
жения WhatsApp, предполагающая 
«слив» данных клиентов своей мате-
ринской компании Facebook, вызвала 
бурную реакцию со стороны россий-
ских властей. В частности, глава Ко-
митета Госдумы по информационной 
политике Александр Хинштейн не ис-
ключил ответных мер и даже полной 
блокировки мессенджера. Эксперты 
недоумевают, на каком основании 
государство собирается ставить 
палки в колеса зарубежной частной 
компании, и уверены, что столь жест-
кие санкции лишь усложнят жизнь 
отечественных пользователей.

Новые правила использования WhatsApp, 
предлагающие пользователям добровольно 
согласиться с передачей своих персональ-
ных данных (телефонной базы, сведения о 
транзакциях и IP-адресах) в распоряжение 
всех компаний Facebook, вступили в силу 
15 мая. Купив мессенджер в 2014 году, ком-
пания Марка Цукерберга рассчитывала, что 
пополнит свой информационный справочник 
после того, как клиенты WhatsApp вольются 
в ряды пользователей соцсети Facebook, но 
подобные надежды не оправдались, и при-
шлось действовать принудительно. Теперь 
в случае отказа юзеры рискуют лишиться 
возможности принимать звонки и получать 
уведомления.

Новые принципы конфиденциальности 
WhatsApp сразу же натолкнулись на неожидан-
ные препоны. Как заявил Хинштейн, сначала 
оценку действиям мессенджера должен дать 
Роскомнадзор, после чего будут разрабо-
таны меры реагирования, вплоть до полной 
блокировки WhatsApp. Депутат подтвердил, 
что Россия обладает соответственными тех-
ническими возможностями, хотя и применит 
их только в крайнем случае. Его заместитель 
Андрей Свинцов пояснил, что обмен информа-
цией с Facebook позволит «следить за людь-
ми», предоставлять персональные данные 
клиентов в распоряжение спецслужб США.

IT-эксперты не находят ничего криминаль-
ного в новых условиях пользования WhatsApp. 
По мнению интернет-омбудсмена Дмитрия 
Мариничева, рано или поздно Facebook дол-
жен был пойти на подобный шаг, так как, при-
обретя WhatsApp, корпорация Цукерберга 
стала также владельцем информационной 
базы мессенджера. Теперь происходит ле-
гализация купленных данных. Перекрест-
ный обмен является объективным желанием 
компании расширить информацию о поль-
зователях, чтобы более точечно и корректно 
предоставлять услуги доступных клиентам 
сервисов.

Оценить, действительно ли WhatsApp 
и Facebook пытаются усовершенствовать 
технические характеристики или собираются 
снабжать клиентскими данными американское 
правительство, практически невозможно. «У 
пользователей наверняка возникнут вопросы 
относительно сохранения конфиденциаль-
ности своих данных. Это довольно тонкая 
материя. С одной стороны, обмен данны-
ми позволит мессенджеру получать больше 
информации о пользователях для создания 
адресной рассылки и фокусирования реклам-
ных сообщений. С другой — у людей с психо-
логической точки зрения останется не самый 
приятный осадок», — отмечает эксперт.

Между тем полностью отключить насе-
ление от WhatsApp окажется крайне затруд-
нительно. России по силам частично блоки-
ровать мессенджер или заставить Apple и 
Google выбросить сервис из магазина своих 
приложений. Кроме того, для полного запрета 
пользования любой системой обмена сообще-
ниями государство должно обладать правом 
«применения силы» в той юрисдикции, где 
зарегистрирована компания и где находятся 
ее вычислительные мощности. Поскольку 
WhatsApp является американской структурой, 
влияние на мессенджер со стороны россий-
ских регуляторов сведено к нулю.

«Бесплатные мобильные приложения ста-
ли неотъемлемой частью современной жизни 
и основаны на внимании пользователей. Не 
будет внимания — не будет сервиса, значит, 
нечего будет регулировать. Дополнительный 
контроль со стороны государства только уско-
рит переход пользователей в альтернативные 
сервисы, которые не подвластны управлен-
ческим решениям ни со стороны владельца 
ресурса, ни со стороны официальных властей. 
Это как сплетни, с которыми можно сколько 
угодно бороться, но невозможно полностью 
искоренить», — заключает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

c 1-й стр.
В пояснительной записке го-
ворилось, что поднять штрафы 
надо из-за «увеличения случа-
ев несанкционированного раз-

глашения информации ограниченного до-
ступа (например, персональных данных 
сотрудников правоохранительных органов)» 
в Интернете, а 500 рублей не обеспечивают 
«надлежащего профилактического эффек-
та». Для должностных лиц, виновных в раз-
глашении, штрафы тоже предлагалось под-
нять: с 4–5 тысяч до 40–50 тысяч рублей.

Если человек «сливает» данные, которые 
по роду деятельности должен защищать, — 
это нехорошо. Логика авторов выглядела по 
крайней мере понятной.

Но аппетит приходит во время еды. 
13 мая 2021 года думский Комитет по гос-
строительству и законодательству одобрил 
разбухший с одного абзаца до нескольких 
страниц текст законопроекта ко второму 
чтению. С сюрпризами.

Во-первых, КоАП дополнят новой ста-
тьей, которая будет карать за получение 
«любым незаконным», но не уголовно наказу-
емым способом информации ограниченного 
доступа, защищенной разного рода тайнами 
вроде коммерческой, врачебной, налоговой, 
банковской. Штрафы — аналогичные тем, что 
для «сливающих» информацию. Журналисты, 
политики и блогеры, занимающиеся рассле-
дованиями, могут быть при определенных 
обстоятельствах по этой статье наказаны. 
Составлять по ней протоколы станут по-
лицейские и сотрудники ФСБ. 

А во-вторых, в действующей статье 
КоАП под номером 17.13 пропишут специ-
альное наказание за «сбор, передачу (рас-
пространение, предоставление, доступ) 
персональных данных» судей, следователей, 
прокуроров, дознавателей, полицейских, 
военнослужащих, росгвардейцев, сотрудни-
ков ФСБ, СВР и ФСО, таможенников и даже 
сотрудников ФСИН «в связи с осуществле-
нием ими служебной деятельности или вы-
полнением общественного долга». Штрафы 
нешуточные: 20–40 тысяч рублей для граж-
дан, 50–100 тысяч с дисквалификацией на 
срок до 3 лет для должностных лиц, от 200 
до 300 тысяч для организаций. Столько же 
возьмут и за разглашение персональных 
данных «близких» лиц перечисленных выше 
категорий.

Получается, что неприкосновенность 
персональных данных правоохранителей 
и членов их семей оценена в 4 раза доро-
же, чем неприкосновенность персональных 
данных других россиян. А персональные 
данные — это не только фамилия, имя и от-
чество, дата и место рождения, но и адрес 
регистрации и проживания, и сведения о 
профессии, образовании и доходах, семей-
ном положении, имуществе, отношении к ре-
лигии и национальности. Причем «близкими» 
полицейскому или следователю могут быть 
признаны не только жены (мужья), родители, 
дети или внуки, но и свойственники, а также 
другие лица, которые дороги потерпевшему 
в силу сложившихся личных отношений.

Распространение в Интернете сведений 
о месте жительства росгвардейца, участво-
вавшего в подавлении акции протеста, о 
его семье и счетах будет караться именно 
по этой статье, потому что разгоном людей, 
вышедших на улицу, он занимался по роду 
службы, выполняя условия контракта. А рас-
пространением у нас в последнее время 
считается даже один репост или ретвит. 
Предоставление интернет-платформы для 
показа видео с расследованием о недви-
жимости семьи какого-нибудь прокурора 
тоже, видимо, «оценят» по ней. 

«Что такое «в связи с выполнением 
общественного долга»?» — спросил на за-
седании комитета Сергей Иванов (ЛДПР). 
«Такое понятие есть в российском законода-
тельстве, в Уголовном кодексе в частности», 

— ответил докладчик от комитета Даниил 
Бессарабов («ЕР»). Вдаваться в детали он 
не стал.

В Уголовном кодексе в статье 105, что 
карает за убийство, действительно говорится, 
что лишение жизни в связи с выполнением 
жертвой служебных обязанностей или «обще-
ственного долга» считается отягчающим вину 
обстоятельством. Пленум Верховного суда 
ранее разъяснял, что выполнением обще-
ственного долга можно считать участие в на-
родной дружине, например, или пресечение 
правонарушений лицом, в правоохранитель-
ных органах не служащим, сообщение о го-
товящемся или совершенном преступлении, 
дача показаний свидетелем или потерпевшим 
и т.д., и т.п. Но тут-то речь идет о правоохра-
нителях, которые по роду службы обязаны 
и пресекать преступления, и сообщать о 
них! «Я не знаю, зачем тут нужно упоминать 
«общественный долг», — сказал «МК» первый 
замглавы Комитета по госстроительству и за-
конодательству Юрий Синельщиков (КПРФ). 
По его словам, смысл принятия такого закона 
— «запугать людей, которые и так всего уже 
боятся на всякий случай».

Протоколы по статье 17.13 поруче-
но составлять сотрудникам ФСБ или 
Роскомнадзора. 

Так что если репостить, то котиков. 
Но с котиками жен или любовниц правоо-
хранителей лучше на всякий случай быть 
поосторожнее…

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
Ильназ Галявиев со своим ружьем 
привел в прямом смысле убий-
ственный аргумент в споре о 
том, должна школа воспитывать 

или нет. Должна. Все остальное — закручива-
ние гаек с выдачей разрешений на оружие, 
усиление школьной охраны и так далее — это 
прикладывание подорожника к разбитой ко-
ленке. А росточек-то из пня срубленного де-
рева школьного воспитания показался еще в 
прошлом году, когда власти наконец поняли 
— надо возвращать систему. То, что это абсо-
лютно правильное решение, было понятно по 
реакции прекрасноликой общественности, 
завопившей о деревянных солдатах Урфина 
Джуса. Да, эффекта ждать и ждать. Но что 
делать, если последние 30 лет единственной 
идеологией, которую дети видели, была все-
дозволенность и жадность.

О жадности на неделе говорил премьер 
Мишустин в Госдуме: «Важно сказать еще 
об одной причине, почему растут цены. Это 
жадность отдельных производителей и тор-
говых сетей. И здесь хочу напомнить: у пра-
вительства достаточно инструментов, чтобы 
обуздать аппетиты тех, кто наживается на 
ажиотажном спросе». Жадность, однако, не 
причина, а опять же следствие того эконо-
мического устройства, которое мы имеем. 
Капиталист обязан быть жадным просто по 
определению. А если он начинает умерять 
свои аппетиты и работать на благо народа 
— он уже социалист получается. Один круп-
ный российский бизнесмен довольно точно 
ответил на обвинения в жадности — цены 
растут по законам рынка, и задача прави-
тельства сделать так, чтобы народу эти цены 
были по карману, — повышать благосостояние 
граждан.

Для повышения благосостояния граж-
дан у нас есть бюджет. На самом деле это 
ошибочное предложение. Бюджет есть у них. 
Мишустин привел фантастическую цифру 
— в 2019 году за рубеж были выведены 4,3 
трлн рублей. Это почти четверть бюджета 
страны того года. На первом месте по вы-
воду средств — топливно-энергетический 
комплекс: 27 процентов от общего объема. 
Ну помните — это же наш общий газ? На днях 

Financial Times подсчитала, что состояние 
российских миллиардеров превысило 35% 
ВВП страны. Россия, по данным делового из-
дания, занимает первое место в мире по кон-
центрации богатства относительно размера 
ВВП. Очевидно, что, если у граждан отбирать 
деньги, это не способствует повышению их 
благосостояния. И, видимо, предел грабежа 
наступает, поскольку потихоньку-полегоньку, 
но начинают выполняться поручения Путина 
о деофшоризации. Уже внесены изменения в 
двусторонние соглашения о налогообложении 
с Кипром, Мальтой и Люксембургом. На днях 
денонсировано аналогичное соглашение с 
Нидерландами. На очереди Сингапур, Гон-
конг и Швейцария. И здесь тоже эффект не 
будет мгновенным — воспитательный процесс 
мародеров затянется. У нас же, в отличие от 
Китая, демократия — к стенке ставить никого 
не будут.

Коммунистический Китай, кстати, можно 
поздравить — они посадили свой аппарат 
на Марс. Но, пожалуй, интереснее другое 
— китайцы запустили конвейерную линию 
по производству спутников. Да, пусть не-
больших, массой до тонны. Но с произво-
дительностью до 240 спутников в год. Для 
понимания — вся спутниковая группировка 
России по состоянию на прошлый год со-
ставляла около 170 аппаратов. Конвейер, к 
слову, запущен в городе Ухане. Том самом, 
с которого началась вся нынешняя катавасия 
с коронавирусом.

И которая, похоже, не спешит заканчи-
ваться. В России вакцинироваться не хотят 
ни при каких условиях 46% граждан. Каждый 
пятый согласен вакцинироваться только в 
том случае, если это станет обязательным 

условием для возможности выезда за границу. 
В регионах уже лотереи среди прививающихся 
устраивают. Вплоть до квартир разыгрывают. 
Интересно, что это не только наш тренд — по-
хожая ситуация в некоторых американских 
штатах, где на вакцинацию заманивают бес-
платными бургерами. А в некоторых евро-
пейских странах, наоборот, очереди — люди 
часами готовы стоять, лишь бы привиться.

Впрочем, не важно, почему за границей 
так. А вот у нас, похоже, за последние десяти-
летия дремучесть образовалась. Буквально в 
воскресенье президент РАН Александр Серге-
ев в ходе всероссийского форума «Молодежь 
и наука» рассказал, что «качество студента 
на выходе из университетов, скажем так, не 
улучшается, падает», а когда университетам 
на это пеняют, они все валят на школы — из 
школ приходят «такие, что, извините, надо 
таблицу умножения учить». На этом фоне 
восстановление советского опыта — воз-
рождение на прошедшей неделе общества 
«Знание» — прекрасная новость. Движется 
что-то ведь в правильном направлении, про-
растает, не умерло.

Сергеев сказал и еще одну вещь, которая 
важнее прочих: школьное образование — это 
базис, и одной из серьезнейших проблем 
здесь является отсутствие идеологии. Идео-
логии, которая должна строиться на ценно-
стях, объединяющих жителей страны.

Нынешние «ценности» жителей стра-
ны явно не объединяют. Если за 30 лет вы 
в этом не убедились — можете продолжать 
хихикать над пионерами. И плакать над жерт-
вами очередного неминуемого школьного 
расстрела.

Дмитрий ПОПОВ.

Киев готов обмениваться 
собственными гражданами
Кума Президента РФ Владимира 
Путина — лидера партии «Оппозици-
онная платформа — за жизнь» Вик-
тора Медведчука — могут обменять 
на граждан Украины, осужденных 
в России. В Совете национальной 
безопасности и обороны Украины 
(СНБО) заявили, что охотно пойдут 
на этот шаг, если такая возможность 
появится. Накануне суд обвинил 
политика в государственной измене 
и отправил под домашний арест на 
два месяца. Политологи обвинили 
руководство Киева в использовании 
неполитических методов борьбы с 
конкурентами.

Виктор Медведчук считается одним из 
самых влиятельных пророссийских полити-
ков на Украине. В мае он занял 12-е место в 
рейтинге богатейших украинцев по версии 
журнала Forbes, его состояние оценили в 
$620 млн. Политика подозревают в государ-
ственной измене, покушении на разграбле-
ние национальных ресурсов и нарушении 
правил ведения войны. По этим статьям ему 

грозит до 15 лет лишения свободы.
Пока Медведчук находится в статусе по-

дозреваемого, но это не мешает политикам 
различного уровня активно высказываться 
по этому делу. «Минус Медведчук»,— сказал 
украинский лидер Владимир Зеленский, 
добавив, что впервые за много лет коли-
чество олигархов в стране не увеличилось, 

а уменьшилось. В свою очередь эксперты, 
опрошенные «МК», обратили внимание, что 
задержание политика произошло на фоне 
сообщений о снижении рейтинга власти, а 
то, что ситуацию комментируют первые лица 
государства, свидетельствует о политиче-
ской мотивированности уголовного дела.

«Власть пытается использовать непо-
литические методы борьбы с конкурентами. 
Лозунги «Слуги народа» и ОПЗЖ во многом 
были схожи: мир на Донбассе, необходи-
мость пересмотра тарифной и гуманитарной 
политики. И ОПЗЖ показала, что может все 
это сделать. Избиратели разочаровываются 
в партии власти и перетекают в ОПЗЖ. Кро-
ме того, это возможность для Зеленского 
занять электоральное поле Петра Поро-
шенко»,— пояснил украинский политолог 
Алексей Якубин.

Замдиректора Института стран СНГ 
Владимир Жарихин считает, что попытки 
украинского руководства поднять собствен-
ный рейтинг за счет ареста политика приве-
дут к обратным последствиям. «Медведчуку 
лучше не позволять выступать на открытом 
судебном заседании, поскольку он очень 
информированный человек. Его рейтинг, 
который традиционно был не очень высокий, 
будет расти с каждым днем нахождения под 
домашним арестом», — уверен эксперт.

Очередной скандал, связанный с этим 
делом, вызвало заявление секретаря СНБО 
Украины Алексея Данилова. Тот допустил 

возможность обмена Медведчука на содер-
жащихся под стражей в России украинцев, 
если на это согласится Зеленский. При этом, 
даже если допустить, что президент пойдет 
на этот шаг, организовать юридически это 
будет довольно сложно. «Медведчук является 
гражданином Украины. О каком обмене мо-
жет идти речь? Это вообще сюрреализм. По-
лучается, что украинское государство меняет 
своих граждан, да еще и политиков. Это такой 
фонд заложников? Данилов продемонстри-
ровал колоссальный непрофессионализм. 
Подобные заявления, мягко говоря, бьют по 
самой власти», — считает Якубин.

Жарихин также указал, что в российских 
тюрьмах находятся люди, которых суд при-
знал виновными в совершении тех или иных 
преступлений, в то время как Медведчук пока 
имеет статус подозреваемого. «Это выходит 
за пределы не только украинской Конститу-
ции, но и каких-либо минимальных мораль-
ных принципов», — считает эксперт.

По мнению политолога Сергея Мар-
кова, главная цель руководства Украины 
— выставить политика агентом Кремля и 
любым способом изгнать его из страны: 
«Что касается кандидатов на обмен, то в 
российских тюрьмах нет личности, по мас-
штабу сравнимой с Медведчуком, поэтому 
это может быть вообще любой украинец. 
Главная цель — дискредитировать его в 
глазах избирателя».

Алена КАЗАКОВА.
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Проблема нехватки пар-
ковочных мест в Москве 
начинает угрожать обще-
ственному спокойствию. 
По мнению экспертов, 
собравшихся в Обществен-
ной палате РФ, дефицит 
автостоянок связан, в пер-
вую очередь, с уменьшением 
количества гаражей, в том 
числе ради строительства 
крупных инфраструктур-
ных проездов. Например, 
вдоль Юго-Восточной хорды 
уничтожены сотни, если не 
тысячи машино-мест. «В том, 
что происходит во дворах, 
виноваты не автовладельцы, 
а те, кто выдавливает из го-

рода гаражи и автостоянки, 
— считает председатель Мо-
сковского городского союза 
автомобилистов Андрей 
Куликов. — Мы понимаем, 
что внешний вид гаражей не 
соответствует современному 
городу. Но ведь есть вариан-
ты. Многие стоянки готовы 
на свои деньги построить 
многоуровневые модульные 
паркинги, это предлагается 
на общих собраниях». Ди-
ректор Центра исследований 
транспортных проблем мега-
полисов Константин Трофи-
менко говорит, что про-
блему можно решить тремя 
способами. Либо отказаться 

от строительства высоток в 
пользу 5–7-этажных домов, 
либо волевым образом огра-
ничить автомобилизацию в 
плотно застроенных районах, 
либо, наконец, продолжать 
возводить высокоплотное 
многоэтажное жилье без 
ограничений на автомоби-
лизацию (с обязательными 
парковками). В последнем 
случае возникает вопрос, кто 
будет платить за строитель-
ство и обслуживание стоянок 
на территории жилых ком-
плексов. Но рано или поздно 
город придет к жестким 
мерам в отношении личного 
транспорта.

Координатор поисково-спасательного 
отряда «ЛизаАлерт» и эксперт Общественной 
палаты РФ Олег Леонов представил проект 
браслета безопасности для жителей Москвы. 
Он отметил, что нужно быть уверенным в 
безопасности родственников. Особенно 
если это дети, люди с ментальными рас-
стройствами или пожилые, у которых есть 
проблемы с памятью. «Если они вдруг теря-
ются в большом городе и не могут вспомнить 
важной информации о себе, то их поиск и 
возвращение домой существенно ослож-
няются», — сказал Леонов.

Координатор «ЛизаАлерт» отметил, что 
браслеты безопасности позволяют облегчить 
процесс поиска пропавшего человека.

Каждый день в России теряются около 
500 человек, свидетельствуют данные МВД. 
Большинство потерявшихся — это несовер-
шеннолетние и пожилые люди. Часто они 
неспособны правильно назвать свое имя и 

фамилию, адрес проживания, номера теле-
фонов родственников. Это приводит к тому, 
что теряется драгоценное время, первые 
часы или сутки, когда найти пропавшего 
человека невредимым больше шансов.

Леонов предложил решить данную про-
блему с помощью браслета безопасности, 
содержащего важную информацию о своем 
носителе. Такой браслет будет бесплатным 
и простым в использовании. Контактную ин-
формацию можно будет вносить с помощью 
приложения на смартфоне. Это могут быть 
контактные данные носителя и его близких, 
медицинские показания и прочее. Такой 
браслет не может выключиться, так как будет 
работать без зарядного устройства.

Инициативу Леонова поддержали на 
«круглом столе» в Общественной палате 
РФ. Сейчас разрабатывается проект, первые 
партии браслетов безопасности появятся в 
Москве, а затем в других регионах РФ.

АВТО

В МОСКВЕ МОЖЕТ ВОЗРОДИТЬСЯ «НАРОДНЫЙ ГАРАЖ» 
В ДЕШЕВОМ ВАРИАНТЕ

КООРДИНАТОР «ЛИЗААЛЕРТ» ЛЕОНОВ РАССКАЗАЛ 
О ПИЛОТНОМ ВЫПУСКЕ БРАСЛЕТОВ БЕЗОПАСНОСТИ

ИНИЦИАТИВА

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

Домашних животных по 
месту службы содержат 
сотрудники лишь 9% 
российских компаний. 
Предпочитают они рыбок и 
кошек. В основном питомцы 
проживают в достаточно 
крупных организациях с 

численностью персонала от 
100 до 1000 человек. Больше 
других к животным тяготеют 
сотрудники IT-компаний 
(12%), торговых организаций 
и производственных пред-
приятий (по 10%). Десять лет 
назад представителей фауны 

в рабочих пространствах 
(впрочем, тех же, что и сей-
час) можно было встретить в 
полтора раза чаще. В период 
локдауна офисных питомцев 
сотрудники или разобрали 
по домам, или пристроили в 
хорошие руки.

ОПРОС

ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ В ОФИСАХ СТАЛО МЕНЬШЕ ЖИВОТНЫХ

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ПИТОМЦЫ, ЖИВУЩИЕ В КОМПАНИЯХ

В опросе приняли участие представители 
1000 работодателей из всех округов страны.

Рыбки
Кошки
Собаки

Черепахи
Попугаи

38%
24%

21%
7%

5% Источник: 
SuperJob.

Ключевую роль в при-
нятии решения сыграла 
новость о том, что Греция 
планирует принимать вак-
цинированных туристов. 

По данным социологов, 
каждый пятый россиянин 
заявил, что готов сделать 
прививку, если это станет 
единственной возможностью 

выехать за границу. 18% 
заявили, что вакцинируются 
в любом случае. 42%, напро-
тив, не готовы прививаться 
ни при каких условиях. 20% 
пока подумывают, что им 
делать. Интересно, что муж-
чины заявляли о готовности 
получить вакцину чаще, чем 
женщины (21% и 18% соот-
ветственно).

ЦИФРА

россиян готовы привиться от коронавируса 
ради поездки за границу20%

Художественные работы 
министра обороны России 
Сергея Шойгу проданы 
на благотворительном 
аукционе за 40 миллио-
нов рублей. Среди лотов 
были картины, декоратив-
ная деревянная ваза и стол 
из дерева ручной работы. 
На торги были выставлены 
два фарфоровых сервиза с 
оригинальными рисунками, 
индивидуальные эскизы к 
которым выполнил Шойгу, 
а также его личные вещи, 
имеющие отношение к куль-
туре, в том числе портатив-
ный советский катушечный 
магнитофон и старинный па-
тефон. Торги проходили в за-
крытом для прессы режиме. 
Имена приобретателей пока 
не названы. Все средства 
пойдут на адресную помощь 
подопечным Фонда Констан-
тина Хабенского — онколо-
гическим больным детям и 
молодым людям. Часть денег 
будет направлена на раз-
витие центров реабилитации 
и повышение квалификации 
врачей.

АКЦИЯ

КАРТИНЫ ШОЙГУ ПОМОГУТ ЛЕЧИТЬ БОЛЬНЫХ ДЕТЕЙ

Жара в Россию пришла не одна. Несмотря на комфортную летнюю температу-
ру, центральные регионы страны сотрясают ураганы, ливни и град. В минувшую 

пятницу и в выходные дни в Москве и в области ветер повалил десятки деревьев; несколько 
человек были вынуждены обратиться за медицинской помощью. Из-за резкого повышения 
температуры в другом конце страны — на Дальнем Востоке — ситуация не менее тревож-
ная. Таяние льда на Амуре в Хабаровском крае спровоцировало затопление домов и участ-
ков; размыты дороги и разрушены мосты. В некоторых районах введен режим чрезвычайной 
ситуации, жителей эвакуировали.
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«ФОНД ЗАЛОЖНИКОВ УКРАИНЫ»

ДОРОГИЕ ПРАВООХРАНИТЕЛИ

Последний раз очно 
Путин встречался с Медведчуком  
6 октября 2020 года.

Премьер 
Мишустин 
рассказывает 
депутатам 
о жадности.  
12 мая 2021 года.

РОСТКИ СОВЕТСКОГО...
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Российская пара застряла 
на чужбине, к их бедам 
добавился ковид
 Сочинцы 41-летняя Татьяна Дегтяре-
ва и ее муж Алексей решили испол-
нить мечту жизни — увидеть Эверест, 
но наглухо застряли в Непале из-за 
введенного там локдауна. До сих пор 
в «ковидном плену» остаются еще 273 
наших соотечественника, их «товари-
щей по несчастью». Ситуация у пары 
усугубилась еще и тем, что Алексей 
вчера попал в непальскую больницу, 
а сегодня у него подтвердился ковид.  

 Из-за ухудшения ситуации с коронави-
русом Непал с 3 мая ввел у себя локдаун и от-
менил все перелеты внутри страны, а с 6 мая 
— и международные. Карантин планировали 

завершить 12 мая, но из-за индийской «коро-
навирусной» волны его продлили предвари-
тельно до 31 мая, но, может, и дольше. Как 
водится, снова немало российских туристов, 
любителей Гималаев, оказались запертыми 
внутри чужой страны. 

 Несколькими днями раньше посольство 
РФ в Непале сообщило, что прилагает все 
усилия, чтобы местные власти позволили 
организовать вывозной рейс для россий-
ских путешественников. Сейчас такой рейс 
запланирован на 18 мая. Посол России в Не-
пале Алексей Новиков сообщил, что в эти дни 
«российские туристы постоянно прибывают 
из отдаленных регионов Непала в Катманду», 
где их регистрируют и оказывают консульскую 
помощь. Родственники «застрявших» делятся 
в соцсетях: «Когда объявили, что через 3 дня 
прекращается международное сообщение, 
наше посольство порекомендовало всем 

россиянам быстро улетать. А народ, кто был 
в горах или в дальних трекингах, при всем 
желании не успел бы. Так что только через 
несколько дней в Катманду стал стекаться 
народ — альпинисты и походники». 

 До 18 мая попавшие в «непальскую» ло-
вушку россияне вынуждены оплачивать из 
своих средств проживание в отелях Катманду. 
Да и всех 273 человек вывезти за один рейс 
все равно не получится. У многих деньги на 
исходе, и они начали обращаться к родствен-
никам за помощью. «МК» связался с одной из 
россиянок, попавших в такую затруднитель-
ную ситуацию, Татьяной Дегтяревой. 

 — Мы прилетели в Непал 26 апреля с 
туристической группой, в ней было 14 человек 
из России, Украины и Эстонии, — начала рас-
сказ Татьяна. — Мы с мужем не планировали 
«покорять Эверест», а прошли стандартный 
туристический маршрут до базового лагеря 
Эвереста. Когда покупаешь такой тур, то пере-
двигаешься день ото дня между непальскими 
деревнями, которые расположены на пути, и 
в них же остаешься ночевать. От базового ла-
геря альпинисты начинают свое восхождение 
на гору. Мы увлекаемся горами года три, но 
никогда раньше не поднимались так высоко. 
Посетить Непал и дойти до базового лагеря — 
это была моя заветная мечта в течение трех 
лет. И она сбылась...

 У пары были обратные билеты на 10 мая, 
но 6 мая объявили карантин. С этого дня они 
не могут попасть домой. Сначала иностран-
ный авиаперевозчик, которым они прилетели, 
предложил поменять обратный билет на 16 
мая, но локдаун опять продлили. Деньги за 
билеты им пока не вернули. К слову, билет 
обратно, который теперь предстоит опла-
тить заново, стоит 60 тыс. руб. на человека. 
Продление проживания в отеле Катманду тоже 
серьезно ударило по их семейному бюджету, 
хотя Татьяна и Алексей — люди достаточно 
обеспеченные, владеют небольшой типо-
графией. По словам женщины, хорошо еще, 
что отель снизил для них на время карантина 
цену за номер. 

 — Примерно половине из нашей группы 

удалось покинуть страну до локдауна. Сейчас 
с нами в отеле находится еще несколько групп, 
всего 55 туристов, пытающихся вернуться на 
родину. Деньги у многих заканчиваются... 
Кроме запланированного на 18 мая вывоз-
ного рейса нам обещают и другие вывозные 
рейсы разными авиаперевозчиками — 22, 
25 и 30 мая. 

 Но теперь надежда на то, что они вернут-
ся 18 мая на родину, у них рухнула. К сожале-
нию, вчера Алексей почувствовал себя плохо 
и попал в непальскую больницу, а сегодня у 
него подтвердился ковид. Расходы им пред-
стоят просто немыслимые. День нахождения 
в госпитале стоит 1000 долларов, и пока что 
страховая компания не дала ответа, оплатит 
ли лечение. Но главное, чтобы непальские 
врачи поставили Алексея на ноги. 

 — Правила такие — если что-то случает-
ся, нужно сначала звонить представителям 
страховой компании и ждать, что они скажут, 
но у нас получилась экстренная госпитали-
зация без их согласия, и пока они не под-
твердили, что будут оплачивать. Госпиталь 
его принял, страховка им подошла. Оплата 
будет в конце лечения. 

 Сама Татьяна сегодня, как и все осталь-
ные туристы в их отеле, тоже сдала тест на 
ковид. 

 — Сегодня муж мне сказал, что чувствует 
себя хуже, чем вчера, — вздыхает Татьяна. — 
Эта ситуация совершенно выбила меня из 
колеи, у меня такой упадок сил и духа... 

 — Какое у вас создалось впечатление 
от непальских врачей? 

 — Я была у мужа в палате, она прилич-
ная, с удобствами, оборудование достаточно 
современное, доктор выглядит вполне про-
фессионально. Единственное, сегодня был 
выходной, врач только дежурный, а у мужа 
кашель усилился... Надеюсь, завтра будут 
врачи, я переговорю с ними. Мне очень хо-
чется, чтобы мой муж поскорее выздоровел 
и мы улетели с ним домой. Нас там ждут не 
дождутся наши дети, 16 и 7 лет, они сейчас 
с бабушкой...

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

На аренду дезодорантов 
для вагонов московской 
подземки потратят почти 
100 миллионов рублей
Портал госзакупок вновь радует 
сенсациями: открыт тендер на аренду 
системы ароматизации воздуха в 
столичном метро. Высокотехнологич-
ные дезодоранты для поездов «Мо-
сква» обойдутся российской столице 
в сумму до 95 миллионов рублей. 
Связано ли нововведение с нейтра-
лизацией запахов от пассажиров-
бомжей и почему выбрана не закупка 
ароматизаторов, а именно аренда, 
выяснял «МК».

Прием тендерных заявок производится 

до 15 июня. Оснастить «аромкой» — именно 
так называется файл с техническим заданием 
на конкурс — планируется 1944 вагона метро 
электродепо «Фили». Речь идет о поездах «Мо-
сква» (модельные индексы 81-765/766/767). 
Они являются сквозными: оснащены «гар-
мошками» для свободного перехода между 
вагонами. Срок аренды обозначен в 485 дней 
— около 16 месяцев.

Думаете, речь идет об обычных осве-
жителях воздуха, которые есть у некоторых 
из нас дома (коробочка, которая по таймеру 
впрыскивает в воздух дозу дезодоранта)? Чте-
ние технического задания такие мысли сразу 
опровергает. В метро планируется поставить 
не просто умные, а очень умные освежители. 
Закупают их не как товар, а как комплексную 
услугу под названием «Улучшение качества 
воздуха в вагонах».

По техническому заданию, освежители 

воздуха (не менее 3 штук на вагон) должны 
иметь возможность удаленной регулиров-
ки периодичности и интенсивности арома-
тизации. Но «пшик» должен раздаваться не 
реже чем 1 раз в 9 минут. Предполагается 
и выбор — из не менее чем 4 видов арома-
тов. Какие это будут запахи — заказчик не 
регламентирует.

Напомним, соответствующий экспери-
мент в московской подземке — в том же са-
мом электродепо «Фили» — проводили два 
года назад. Тогда были выбраны ароматы 
сакуры, имбиря и свежескошенной травы. 
Дезодоранты работали в трех поездах «Русич» 
Филевской линии. 90% опрошенных, как от-
мечали в пресс-службе Московского метро-
политена, инициативу поддержали. Все-таки 
искусственные ароматы заглушают отвра-
тительные запахи, которые распространяют 
в транспорте бомжи. «И местным жителям 

приятно, и у интуристов негативных эмоций не 
вызывает», — утверждают специалисты.

— Зачем понадобилось брать в аренду, 
а не закупать оборудование — объясняется 
просто, — рассказал «МК» инженер одного 
из электродепо Москвы. — Если вводить эту 
ароматизацию как штатную функцию метро-
поездов, придется набирать в штат новых 
сотрудников либо нагружать дополнительным 
функционалом имеющихся. Кроме того, нужно 
налаживать регулярные закупки запчастей и 
расходников...

В вагонах более старых поколений арома-
тизация не появится. Но не только потому, что 
там труднее с прокладкой коммуникаций, рас-
сказал инженер. Дело в том, что вагоны преж-
них поколений («номерные», то есть 81-717/714) 
имеют мощную систему естественной венти-
ляции через воздухозаборники-«черпаки» на 
крышах вагонов. А вот промежуточные между 
ними и «Москвой» поколения — «Русич» и 
«Ока» — оказываются в проигрыше: в этих 
вагонах как раз часто душно, но оснащать их 
ароматизаторами пока не собираются.

Антон РАЗМАХНИН.

На войне выходных не бывает — и 
вооруженный конфликт между Из-
раилем и сектором Газа продолжает 
полыхать. Пока Совбез ООН готовил-
ся к обсуждению ситуации на Ближ-
нем Востоке, израильский премьер 
Нетаньяху пообещал продолжать 
удары по боевикам «столько, сколько 
потребуется».

Глава израильского правительства Бинья-
мин Нетаньяху заявил, что удары по Газе будут 
продолжаться «столько, сколько потребуется» 
на фоне продолжающихся боевых действий, 
в результате которых погибли как минимум 
полторы сотни человек.

Как пишет The Guardian, по словам пред-
ставителей здравоохранения, по меньшей 
мере три палестинца были убиты в результате 
авиаудара рано утром в воскресенье, также 
многие были ранены после того, как ночью 
раздались звуки сильной бомбардировки.

По словам официальных лиц, с тех пор, 
как в прошлый понедельник началось насилие, 
в Газе был убит по меньшей мере 41 ребенок 
— почти 30% от общего числа погибших. Из-
раиль сообщил о 10 погибших, в том числе о 
двух детях.

«Террористическая организация ХАМАС 
намеренно использует мирных жителей Газы 
как способ прикрыться и прикрыть свои враж-
дебные операции. Армия обороны Израиля 
принимает все возможные меры предосто-
рожности, чтобы не причинять вред мирным 
жителям во время своей оперативной дея-
тельности», — говорится в заявлении изра-
ильских военных.

Как сообщает AP, в субботу хамасовцы 
выпустили десятки ракет по Тель-Авиву и 
Ашдоду. При этом боевики заявили, что эти 
действия были прямым ответом на израиль-
ские авиаудары по лагерю беженцев в Газе и 
гражданским объектам. Пятидесятилетний 
мужчина был убит рано утром в субботу, по-
сле того как ракета попала в серию зданий в 
жилом районе Рамат-Гана в пригороде Тель-
Авива.

И Израиль, и ХАМАС настаивали на том, 
что они продолжат удары через день после 
того, как израильский удар разрушил 12-
этажное здание Джалаа в городе Газа, в кото-
ром размещались корпункты американского 
агентства Associated Press и базирующегося 
в Катаре канала Al Jazeera. Со своей стороны 
израильские военные заявили, что подверг-
шееся удару здание было законной военной 
целью, поскольку там располагались военные 
офисы ХАМАС, также израильтяне заранее 
предупредили гражданских лиц покинуть зда-
ние перед ударом. Израильские ВВС заявили 
в субботу, что их истребители нанесли удар по 
зданию Джалаа, в котором военная разведка 
ХАМАС использовала средства массовой 
информации в качестве щитов.

Однако Associated Press осудило удар 
и потребовало от Израиля представить до-
казательства. «У нас нет никаких указаний 
на то, что ХАМАС находился в здании или 
действовал в нем», — говорится в заявлении 
новостного агентства.

Поздно вечером в субботу премьер-
министр Израиля Биньямин Нетаньяху сказал, 
что Израиль «все еще находится в процессе 
этой операции, она еще не закончена, и эта 

операция будет продолжаться столько, сколь-
ко потребуется».

Рано утром в воскресенье Израиль 
подверг серии авиаударов дом Йехьи аль-
Синвара, одного из лидеров ХАМАС в сек-
торе Газа.

Попытки спецпредставителей из Соеди-
ненных Штатов, ООН и Египта поспособствовать 
прекращению огня успехом не увенчались.

Посланник президента США Джо Байдена 
Хади Амр прибыл в Израиль в пятницу для 
переговоров. Байден разговаривал как с Не-
таньяху, так и с лидером Палестины Махмудом 
Аббасом поздно вечером в субботу, пытаясь 
разрядить обстановку. 

Как отмечает The Guardian, американское 
посредничество осложняется тем фактом, 
что США и большинство западных держав 
не разговаривают с ХАМАС, которую они 
считают террористической организацией. А 
глава Палестинской администрации Аббас, 
чья власть распространяется на Западный 

берег, мало влияет на соперничающую с ним 
ХАМАС в секторе Газа.

Совет безопасности ООН собрался про-
вести в воскресенье обсуждение самой се-
рьезной вспышки израильско-палестинского 
насилия за последние годы. Генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутерриш напомнил 
«всем сторонам, что любые неизбирательные 
нападения на гражданские лица и структуры 
СМИ нарушают международное право и их 
следует избегать любой ценой».

ХАМАС и другие группировки боевиков с 
понедельника выпустили из Газы около 2300 
ракет, сообщили в субботу израильские во-
енные. По их данным, около 1000 ракет были 
перехвачены средствами противоракетной 
обороны и 380 упали на территории Газы. 
Израиль нанес более 1000 авиационных и 
артиллерийских ударов по густонаселенному 
сектору, заявляя, что они были нацелены на 
объекты ХАМАС.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Середина мая 1966 года. Заголовки 
из «Огонька» — самого популярного со-
ветского еженедельника. «Народ ликует»: 
только что отметили День Победы. Фото из 
Сирии, где в Хомсе прошел военный парад 
в честь 20-летия независимости. Снимок 
из Объединенной Арабской Республики 
— президент Насер встречает председа-
теля Совмина СССР Алексея Косыгина. 
Антиамериканская демонстрация студен-
тов в Стамбуле: «Мы хотим независимой 
внешней политики!». Фото висящего вниз 
головой измученного человека — в Южном 
Вьетнаме «сайгонские марионетки» вкупе с 
американской военщиной пытают патриота 
(оппозиционера).

Ну а дальше — будничная жизнь су-
пердержавы. Очерк из молодого горо-
да Северодонецка, рождение которого 
связано с Лисичанским химкомбинатом. 
Открыты экспериментальные цеха для вы-
пуска аэрозолей, строятся новые дома на 
улице Гагарина, закладываются теннисные 
корты (любимый спорт в городе), рядом 
— корпуса научных институтов. Работа, 
исследования, энтузиазм молодежи — 
навстречу XV съезду комсомола. Теперь 
Северодонецк — территория недруже-
ственной страны Украины. 

«Крупнейшая стройка Чехословакии» 
— Советский Союз предоставил докумен-
тацию и обучил десятки специалистов для 
Восточнословацкого металлургического 
комбината. Предприятие будет работать 
на нашей железной руде, для транспор-
тировки построена специальная желез-
нодорожная ветка от границы. Ныне этот 
комбинат в словацкой Кошице принад-
лежит американцам.

В статье «Опрокинутое небо» много 
фото со строительства Асуанской плотины 
в Египте. Длина всех скважин, которые 
предстоит пробурить, 270 километров! 
Масса технических подробностей, слож-
нейший, не имеющий аналогов в мире 
гидротехнический узел. Юрий Павшин-
ский — начальник управления монтажных 
работ «пирамиды XX века». Ему 39 лет, 
потомственный гидростроитель из Запо-
рожья. Открытое лицо, уверенный взгляд. 
В «Википедии» этого выдающегося инже-
нера, конечно же, нет. Чай не Ротенберг, 
не герой труда.

«Люди в медных скафандрах» — до-
кументальный рассказ о профессии под-
водных строителей. Высококлассным 
специалистам приходилось заниматься 
разминированием, осмотром ГЭС, уклад-
кой дюкеров (труб по дну водоемов). И даже 
в емкости с пивом доводилось спускаться 
(на заводе в Астрахани испортился кран 
в резервуаре), а бывало, что и в цистер-
ны со спиртом. Профессия для роман-
тиков и людей с железным здоровьем. 
Сегодня нам очень не хватает подводных 
строителей — вот и «Северный поток-2» 
застопорился…

Какая же все-таки была тогда насы-
щенная жизнь! А я пролистала только треть 
одного номера еженедельника. На этих 
пятнадцати страницах есть и Петросян, 
но не нынешний, с хохмами, любовными 
скандалами и миллиардами, а тогдаш-
ний, «железный Тигран». Дан разбор его 
шахматной партии с Борисом Спасским, 
приводятся комментарии Михаила Таля. 
Три чемпиона мира на одной странице!

«Алгебра» шахмат уравновешена гар-
монией песни — «Встреча с юностью» (сти-
хи и ноты). Скоро традиционный праздник, 
последний звонок. Такого, чтобы в школе 
произошла «встреча с террористами», 
чтобы из детей устроили мишени, невоз-
можно было представить даже в фильме 
ужасов!

Кстати, о кино. В заметке «На пути к 
экрану» сообщения со съемочных площа-
док. На «Ленфильме» монтируют ленту по 
сценарию Даниила Гранина «Последний 
посетитель» (о том, как старик ищет правду 
у Ленина в «Смольном»), на «Мосфильме» 
снимают «Дядюшкин сон» по Достоев-
скому и комедию «Королевская регата», а 
еще «Сказку о царе Салтане» Александра 
Птушко (лента станет киноклассикой). На 
«Киргизфильме» — экранизация «Материн-
ского поля» Чингиза Айтматова.

Определенно, перед нами приметы 
иной, более развитой цивилизации! Мне-
ние о том, что «советская экономика 70 лет 
производила только галоши, которые поку-
пали только африканцы», не соответствует 
реалиям. Если супердержава и выпускала 
галоши, то скорее в области идеологии, 
госуправления и госбезопасности. Именно 
эти три всадника советского апокалипсиса 
(четвертый — руководитель страны) по-
сеяли хаос и разрушение, приведя наше 
Отечество к краху.

Мы, рожденные в середине шестиде-
сятых, росли в стране, пронизанной духом 
созидания. Да, постоянное подталкива-
ние к планам, пятилеткам, социалистиче-
ским соревнованиям, перевыполнениям, 

рекордам, достижениям не всегда было 
искренним, часто искусственным, иногда 
глупым, ненужным и лживым. Но глядя из 
сегодняшнего дня на то, как развивалась 
страна в 1960-е, невозможно избавиться 
от чувства, что нынешнее наше бытие есть 
состояние сознательного экономического 
сдерживания, или, точнее сказать, само-
сдерживания. Как будто мы взяли на себя 
обязательства не развивать ничего, кроме 
третьесортного потребления (низкокаче-
ственных продуктов питания, например, и 
такой же медийно-пропагандистской еды). 
Где наша индустрия, инженерия, робото-
техника? Где авиазаводы, марсоходы и 
луноходы? И почему, согласно «бюджет-
ному правилу», доходы от продажи нефти 
и газа, которые мы получаем выше цены 
отсечения, выводятся за границу? Почему 
мы храним деньги в Америке, в странах 
Евросоюза, а не пускаем в собственную 
экономику?..

Да, конечно, ресурс РФ — политиче-
ский, ментальный, технологический — не-
сравним с могуществом СССР. Но где наши 
союзники? Кто наши друзья? И какое обще-
ство мы все-таки строим?.. Нет ответа.

Наше поколение видело спуск флага 
СССР, расстрел Верховного Совета, бойню 
в Чечне, битву за собственность олигархи-
ческих кланов. Мы были слишком молоды, 
чтобы иметь вес — власть и деньги — и 
влиять на принятие решений, но доста-
точно взрослыми, чтобы помнить страну, 
где родились и выросли. А теперь ее имя 
— «Советский Союз» — даже не произно-
сят во время празднования Дня Победы, 
технично обходя эвфемизмами.

Разве это не переписывание исто-
рии?.. И разве можно соглашаться с таким 
беспамятством?!

Мое поколение так и не сделало карье-
ры — мы были слишком чистоплюи, слиш-
ком разборчивы — в выборе друзей, книг, 
способов заработка. Советское воспитание 
заложило трудно истребимые принципы — 
верность родине, любовь к прекрасному, 
готовность к самопожертвованию, чест-
ность в слове. Мы были слишком юны, чтобы 
растлиться советским номенклатурным 
цинизмом, и слишком зрелы, чтобы «брать 
от жизни всё», что советовали нам пиарщики 
нового строя. Деньги, главный фетиш капи-
тализма, так и не стали для нас ключевой 
ценностью. Молодежь, не отягощенная 
«камнями прошлого», легко обгоняла нас, 
хвастаясь гибкостью этики и способностью 
встраиваться в ядовитые среды.

«Зреет рожь, да серебрится мало, Тра-
вы подняты, да не густы, Где заря бедою 
отпылала, Там взлететь пытаются кресты» 
— это про наше поколение. Среди моих 
одноклассников и однокурсников есть са-
моубийцы, сгоревшие от алкоголя, погиб-
шие в криминальных разборках. Ушедшие 
в искреннюю веру, в церковь, в священники 
— тоже есть. А по-настоящему счастливы 
те, кто дожил до внуков, познав радости 
благополучной семьи. Роскошь народного 
аристократизма в пору реставрации дикого 
капитализма. 

Рожденные детьми Великой Отече-
ственной, мы тяжело пережили поражение 
Советского Союза в «холодной войне». И 
не думали, что попадем в войну «ледя-
ную», нынешнюю, когда Россию «обжали» 
со всех сторон — санкциями, унижениями, 
обвинениями. Заходим на второй круг: мои 
однокурсники воевали в Афганистане, а 
теперь их дети попали в Сирию. Всё те же 
всадники апокалипсиса — главная угро-
за разрушения и хаоса. Но повидавшие 
«и Крым, и рым», мои однопоколенники 
в основном сторонятся политики. «Избы-
точные» советские ценности и доброт-
ное «старое» образование удерживают от 
лозунговости и «простых решений». Как 
опытные марафонцы, мы копим силы для 
дальнего и трудного пути, чудом выживая в 
условиях постоянного зажима социальных 
гарантий. Вот и пенсию «шестидесятникам» 
отодвинули. Еще один тур народной забавы 
«попробуй доживи». А каково безработным 
предпенсионерам в пандемию?.. Бесплат-
ной вакциной сыт не будешь.

И все же, дважды попав под каток ми-
ровой истории, наше поколение уцелело. 
Мы свидетели преступлений. Против наро-
да, государства, человечества. Чипами нас 
не возьмешь, подачками не купишь. Жизнь, 
лучшую ее часть, мы прожили, неся «рус-
ский крест» — демографический феномен 
превышения смертности над рождаемо-
стью. Кладбища и поминки мы посещали 
чаще, чем роддома и крестины. 

Что дальше?.. «Круг завершен, но опыт 
не мерило, И новый день не легче пони-
мать, Не зря меня терпеньем одарила И в 
грозный путь благословила мать!» Познав 
добро и зло, будем жить дальше, веря в 
спокойствие разума и в неслучайность 
нашего пути.

КОММЕНТАРИИ  
на сайте

ПОКОЛЕНИЕ, НЕ ДОСТИГШЕЕ ЦЕЛИ
Нас дважды переехало катком мировой истории

стр. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Действия израильской армии пока не 

повлияли на боеспособность ХАМАС и их со-
юзников. В ответ на ночные бомбардировки 
с территории сектора Газа были обстреля-
ны израильские города Сдерот, Нетивот 
и Ашкелон. Часть ракет прошла систему 
ПРО и взорвалась в городской застройке. 
Палестинские формирования не ограничи-
ваются пуском неуправляемых реактивных 
снарядов. Накануне в Сети появились кадры 
с линии разграничения между Газой и из-
раильской территорией. На них запечатлен 
горящий танк израильской армии Merkava. 
Машина была поражена во время транспор-
тировки на тягаче. Инцидент комментирует 
«МК» военный эксперт Александр Михай-
ловский, который также назвал возможные 
сроки окончания конфликта.

— Пока неизвестно, где и как это прои-
зошло. Про уничтожение танка не сообщали 
ни официальные израильские источники, 
ни палестинские. Однако очень много спе-
циалистов отсмотрели этот ролик и пришли 
к выводу, что это точно не старые кадры. То 
есть, скорее всего, танк подбили именно 
сейчас.

— Из какого оружия это, в принципе, 
возможно, учитывая мощную защиту 
«Меркавы»?

— Тут важный момент. Танк поразили 
во время транспортировки на тягаче. Плюс 
видно, что конкретно эта «Меркава» не была 
оснащена комплексом активной защиты. Так 
что подбить ее было значительно легче, чем 
в бою. Я думаю, что применили противо-
танковый ракетный комплекс. Скорее всего, 
«Фагот» или «Корнет». В Газе много этих 
вооружений иранской или китайской сборки. 
Ракета пробила танковую броню, на видео 
видно, что горит топливо, и слышно, как вну-
три танка детонируют боеприпасы. Вообще, 
уничтожение этого танка — это успех для 
палестинцев, странно, что они отмалчива-
ются. Это наводит на мысли о том, что в при-
граничной зоне есть потери с обеих сторон, 
но эта информация замалчивается.

— Как вы считаете, когда стороны 
конфликта замирятся?

— ХАМАС заявляет, что у них запасено 
ракет на 6 месяцев беспрерывных обстре-
лов. Это, конечно, преувеличение, но пока 
что они стреляют без перерывов, и им ничего 
особо не мешает. Иногда у них взрываются 
установки, иногда они попадают под удар 
израильской авиации. Но на интенсивности 
обстрелов это в основном не сказывается. 
Вообще там уже сложился своего рода рас-
порядок дня. Рано утром идут обстрелы 
приграничных территорий. К середине дня 
под удар может попасть Тель-Авив или дру-
гие города в центре страны. После обеда 
подключается израильская авиация и на-
чинает уничтожать дом за домом. На закате 
следует очередной обстрел из Газы. А ночью 
к израильской авиации присоединяется 
артиллерия. Так что, пока и у тех, и у других 
есть желание и возможности воевать — 
будут воевать. Недавно выступил бывший 
министр обороны Израиля Ави Либерман. 
Он сказал, что ХАМАС в более выгодной по-
зиции, потому что взять их с воздуха нельзя, 
а сухопутная операция израильской армии 
точно обойдется большой кровью. Так что 
сейчас израильское командование пытается 
снизить боеспособность палестинцев. По-
лучится — сразу начнутся разговоры о мире. 
Пока не получается. 

Фёдор ДАНИЛЬЧЕНКО.
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ПАССАЖИРЫ МЕТРО БУДУТ ДЫШАТЬ «АРОМКОЙ»

ВОЙНА БЕЗ ВЫХОДНЫХ
Последствия 
израильского 
удара по Газе.

Израильские солдаты укрываются 
от ракетной атаки боевиков.

«Сколько потребуется»: 
израильско-палестинский конфликт разгорелся опасным пламенем

НЕПАЛ ИЛИ ПРОПАЛ
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Татьяна и Алексей  так 
ждали этой  поездки...

СЕГО ДНЯ



— Китайцы запустили свою АМС (ав-
томатическую межпланетную станцию) 
в июле 2020 года, как и американцы, 
но сели на несколько месяцев позже. 
Почему?

— У американцев не было цели кружить 
над Марсом, у них и без того есть три ра-
ботающих орбитальных аппарата. Поэтому 
в проект «Персеверанс» изначально было 
заложено, что с подлета они сразу пойдут 
на посадку. А китайцы выбрали уникальную 
программу, убив сразу трех зайцев: вывод 
аппарата на орбиту вокруг Марса, осущест-
вление мягкой посадки и работа марсохода 
на поверхности. Такого до них еще никто не 
делал. Запаковать сразу три миссии в одну 
массой в 5 тонн — это поистине нетриви-
альная задача.

— Почему выбрана была именно 
Утопия?

— По условиям наблюдения с Земли, по 
своим возможностям построения траектории 
спуска АМС китайцы выделили зону от 5 до 
39 градуса северной широты. В ее пределах 
можно было отслеживать спуск наземными 
средствами, то есть садиться не вслепую. 
Далее, плотность атмосферы Марса очень 
сильно зависит от высоты. Чтобы в макси-
мальной степени использовать парашют, 
нужна большая впадина марсианского релье-
фа. И если мы прочертим соответствующую 
полосу по поверхности Марса, то увидим 
ровно три низменные зоны. Если перечислять 

возможные места с запада на восток, ки-
тайцам можно было сунуться на равнину 
Амазония, где еще никто не садился, можно 
— на равнину Хриса, но там уже работали 
американские аппараты «Викинг-1» и «Марс 
Патфайндер». Третьим вариантом была рав-
нина Утопия, в северной части которой вел 
исследования «Викинг-2», в юго-западной 
работает марсоход «Персеверанс», а между 
ними три тысячи километров неисследован-
ной территории. На этом в итоге китайцы и 
остановились. Таким образом, при выборе 
были учтены два важных параметра — ши-
ротное положение на Марсе и достаточно 
низкое место по части рельефа, чтобы успеть 
затормозить в условиях тонкой марсианской 
атмосферы.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Утопия — округлая низмен-
ность диаметром около 
3300 км в восточной части 
северного полушария 
Марса. По-видимому, это 

древний ударный кратер.

— Несмотря на то что способ посадки 
был выбран классический, китайцы «при-
марсились» c небольшим отставанием от 
многих американских аппаратов. Почему 
так произошло?

— Обычно, говоря про посадку на Марс, 
американские специалисты говорят про «7 
минут страха», в программе китайских ученых 

было заложено 8 минут, а реально спуск по-
сле входа в атмосферу Марса занял у них 9 
минут. Думаю, позже нам еще расскажут 
подробности. Скорее всего, китайский аппа-
рат долго зависал на высоте 100 метров над 
поверхностью и «думал», куда плюхнуться.

— Есть ли на борту посадочного мо-
дуля и марсохода уникальные приборы, и 
каких от них можно ждать результатов? 

— В целом на орбитальном ап-
парате и на марсоходе доволь-

но традиционный набор 
инструментов: камеры, 

спектрометры, магнито-
метры, регистраторы 

заряженных частиц, 
метеокомплекс. Вы-
деляются там, пожа-
луй, радиолокаторы 
для зондирования 
грунта. В частности, 
предельная рабочая 
глубина «зрения» 

радара на марсохо-
де — до 100 метров. 

Если американский 
«Персеверанс» больше 

нацелен на поиск следов 
жизни в образцах марсиан-

ского грунта и их отбор для до-
ставки в последующем на Землю, 

китайцы пока изучают Марс в целом и 
зону посадки в частности. Китайских ученых 
интересует, из каких минералов состоит по-
верхность планеты и есть ли там лед.

— Кто-то до китайского марсо-
хода «смотрел» на 100 метров вглубь 
Марса?

— Насколько я знаю, нет. На американ-
ском MSL 2012 года (марсоход «Кьюриозити». 
— Авт.) стоит российский прибор из ИКИ, 
от группы И.Г.Митрофанова, но он «светит» 
всего на 2–3 метра вглубь Марса. 100 метров 
— это заявка на то, чтобы понять, есть ли на 
Марсе серьезные ресурсы, чтобы можно 
было на него лететь с людьми.

Помнится, китайцы изначально хоте-
ли изучать Марс вместе с нами. Их первая 
программа изучения Красной планеты была 
частью проекта «Фобос-Грунт». Этот аппарат 
должен был доставить в 2012 году к Марсу 
маленький китайский орбитальный аппарат 
«Инхо-1». Но, увы, аппарат сошел с орбиты, 
так и не долетев до Марса.

С тех пор в Китае, видимо, поняли, что 
с нами далеко не улетишь, и решили идти 
своим путем. Проект «Вопрошающий небо» 
— так переводится название «Тяньвэнь» — 
доказал, что они умеют это делать. Впро-
чем, Пекин вовсе не прочь также работать 
и с другими космическими агентствами. 
В частности, китайцы уже договорились с 
ЕКА о том, что первое время будут ретран-
слировать сигналы с поверхности Марса не 
только через свой орбитальный аппарат, но 
и через европейский Mars Express, который 
находится сейчас на орбите. Как бы России 
вновь не остаться за бортом прогресса, 
пропустив вперед других исследователей 
планет.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В последнее время рубль ведет себя 
как шелковый. В апреле курс нацио-
нальной валюты укрепился: если дол-
лар стоил в начале месяца более 77 ру-
блей, то сейчас лишь 75, евро за тот же 
период подешевел с 92 рублей до 90. 
Но большинство финансовых экспертов 
призывают не впадать по этому поводу 
в эйфорию и готовиться к новому па-
дению рубля. Слишком уж много фак-
торов работают против нашего «дере-
вянного» — от постоянной угрозы новых 
западных санкций до слабостей нашей 
родной экономики, приумноженных 
нескончаемой пандемией. Расходят-
ся эксперты лишь в крутизне падения 
рубля. Один из наиболее радикальных 
прогнозов сделал известный финансо-
вый аналитик Алексей КРИЧЕВСКИЙ, 
эксперт Академии управления финан-
сами и инвестициями: по его мнению, 
не за горами доллар по 100 рублей. 
Свой прогноз аналитик подробно обо-
сновал в интервью «МК».

— Недавно вы спрогнозировали воз-
можность падения курса национальной 
валюты до 100 рублей за доллар. При каких 
условиях подобное может случиться и на-
сколько это реальный сценарий?

— Так или иначе, такой сценарий все равно 
наступит, это только вопрос времени. Давайте 
вспомним: в 2011 году доллар стоил 28 рублей, 
в 2014 — 33 рубля. Сейчас курс колеблется в 
районе 75 рублей, три недели назад добрав-
шись до 78,5 рубля. За 10 лет российская валюта 
подешевела в 2,6 раза, за 7 лет — в 2,3. За по-
следние полтора года рубль потерял 25% — и 
это притом, что нефть сейчас стоит примерно 
столько же, сколько и до коронакризиса. То есть 
рубль постоянно обесценивается относительно 
доллара, и здесь в расчет были взяты только 
показатели последних 10 лет. Следовательно, 
даже если не случится никаких глобальных 
политических или внешнеэкономических по-
трясений, то в течение 5–7 лет рубль все равно 
будет подтягиваться к отметке в 100 рублей. Но 
в настоящее время имеются обстоятельства, 
которые могут относительно быстро его обва-
лить. Речь идет о возможном падении цен на 
нефть, вооруженном конфликте на Донбассе 
с участием России, отключении от междуна-
родной системы банковских платежей SWIFT, 
санкционном запрете на госдолг и корпоратив-
ные облигации, торговом эмбарго, масштабных 
санкциях против олигархата и имущества при-
ближенных к властям бизнесменов. И беда в 
том, что все эти факторы, пока гипотетические, 
действительно могут произойти если не в бли-
жайшие недели, то в течение этого года.

— А какие факторы сейчас оказывают 
наибольшее влияние на курс рубля: цены на 
нефть, состояние российской экономики, 
американские санкции, конфликт на Украи-
не, обострение отношений с Европой?

— Давайте вспомним: рубль подходил к 
максимумам в 78,5 рубля 6 апреля на фоне 
эскалации конфликта на границе с Украиной и 
стягивания туда 150 тысяч военных — по офици-
альной формулировке, «для учений». Реакция же 
валютного рынка на новые санкции от Байдена 
была достаточно спокойной, поскольку запрет 
на участие в первичном размещении госдолга 

предполагался давно, да и доля нерезидентов в 
российских гособлигациях (ОФЗ) сейчас около 
20% — весь госдолг скупают в основном отече-
ственные госбанки. Отсюда можно сделать 
вывод: майский настрой национальной валюты 
будет зависеть от цен на нефть, санкционной 
повестки и ситуации вокруг Украины.

— Раз вы заговорили о мае, какие наи-
большие риски для рубля ожидаются в этом 
месяце и каков ваш краткосрочный прогноз 
на курс нашей нацвалюты?

— Потрясения возможны уже в самом 
ближайшем будущем. Они могут стать ре-
альностью, например, в случае согласования 
резолюции Европарламента об отключении 
России от SWIFT, запрета на импорт нефтега-
за, заморозки активов олигархов и остановки 
строительства «Северного потока-2». Если такой 
пакет будет принят, то рубль может легко пере-
крыть исторический минимум в 85 рублей за 
доллар — хотя бы в моменте.

— Мы все о падении курса... А есть ли 
в ближайшей перспективе шанс на укре-
пление рубля, и при каких условиях это 
возможно?

— Необходима стабилизация отношений 
России и Запада. Как видно из динамики курса 
валют, нефтяные котировки сейчас фактически 
не играют большой роли относительно укре-
пления рубля, поскольку, даже несмотря на 
сокращение добычи примерно на 10%, курс 
сейчас слабее прошлогоднего на четверть. 
Поэтому риски и возможности у рубля сейчас, 
по сути, только политические, а налоговые 
выплаты и продажа валютной выручки — это 
одномоментные точки поддержки. А тому, чтобы 
наладить диалог между Россией и Западом, как 
представляется, мешает крайне воинственная 
риторика МИДа. Само собой, что многие обви-
нения Запада в адрес нашей страны видятся 
крайне сомнительными, но, по логике, МИД 
должен быть структурой дипломатической, а 
не филиалом Минобороны.

— Если все-таки произойдет обвал ру-
бля, оцените последствия для обычных 
россиян и для бизнеса. На сколько могут 

подорожать импортные товары, и вообще, 
как вырастет инфляция?

— Реакция рынка в этом случае не будет 
моментальной, поскольку контракты на по-
ставку продуктов и техники заключаются как 
минимум на несколько месяцев вперед. Но 
форс-мажорные обстоятельства в виде резких 
колебаний курса могут заставить поставщиков 
и контрагентов пересмотреть условия отпуска 
товаров. То есть, как только на складах закончат-
ся товары, купленные по более низкому курсу, 
цены на эти группы моментально отразятся в 
прайс-листах. Однозначно стоит ждать новых 
очередей в банковских обменниках, более 
разборчивые люди ринутся менять рубли на 
Мосбирже. Но проблема таких валютных спе-
куляций в том, что наибольший объем закупок 
происходит именно в момент стоимостного 
пика. Теоретически возможен новый всплеск ин-
тереса к новостройкам (для тех, у кого остались 
сбережения), но это уже будет совсем ужасным 
решением в попытках сохранить накопления — 
рынок недвижимости и так крайне перегрет и 
вошел в период стагнации, и резкий взлет там 
может смениться еще более резким падением. 
Если описать ситуацию в двух словах, то то-
варный рынок, рынок розницы, отреагирует на 
девальвацию с зазором в несколько недель. С 
одним «но» — если не будет такой же безумной 
паники, как в 2014 году, когда люди скупали все 
что можно — бытовую технику, автомобили, 
недвижимость.

— А что вы посоветуете обывателю, у 
которого есть некоторая свободная сум-
ма (скажем, 100 тысяч рублей): стоит ли 
ее сейчас конвертировать в доллары или 
евро, покупать нужную бытовую технику 
или класть поглубже «под подушку»?

— Оптимальной валютной корзиной ви-
дится соотношения 50–25–25 или 40–30–30 в 
пользу национальной валюты. Можно откла-
дывать на каждые 1000 рублей по 10 долларов 
и 10 евро. Но нужно понимать, что это за сбе-
режения. Для простой «кубышки» на услов-
ный черный день такое валютное соотношение 
вполне подойдет. Если это отложенные для 
инвестиций денежные средства, то можно про-
сто собрать диверсифицированный портфель 
из американских и европейских дивидендных 
компаний вместе с российскими акциями или 
облигациями. Это даст постоянный валютный 
доход. Хочу подчеркнуть: самое опасное, что 
может случиться со сбережениями любого че-
ловека, — это паника их хозяина. Главное — ей 
не поддаваться, поскольку любой кризис все 
равно закончится, и ситуация стабилизируется, 
а потери от импульсивных финансовых решений 
для конкретного человека и его семьи могут 
быть очень большими.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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КОШЕЛЕК КОСМОС

Поясним: во-первых, 
промышленная добыча 
воды из-под азовского дна 
потребует больших, пока 
что весьма приблизительно 
калькулируемых затрат. Не 
исключено, что азовскую воду 
придется дополнительно опре-
снять и очищать от примесей. Но 
это еще полбеды.

Куда хуже будет, если сбудут-
ся мрачные прогнозы некоторых 
ученых: разработка поддонных 
водных пластов нарушит процессы 
водообмена, формирования подзем-
ных вод, что чревато экологической 
катастрофой. Одно из возможных по-
следствий — ухудшение качества воды 
в существующих крымских подземных 
источниках.

Но тут можно хотя бы приблизительно 
просчитать риски. Чего никак нельзя сказать 
о днепровской водичке. Кто бы, как говорится, 
мог тогда подумать... Нет-нет, она не натво-
рила никаких экологических бед. Напротив: 
обеспечила в буквальном смысле расцвет 
полуострова. Однако одновременно стала, по 
сути, миной замедленного действия, вызвав-
шей в конечном итоге политический взрыв.

Но все по порядку. Начальным звеном 
цепи событий можно считать постановление 
Совета министров СССР «О строительстве 
Каховской гидроэлектростанции на реке 
Днепре, Южно-Украинского канала, Северо-
Крымского канала и об орошении земель 
южных районов Украины и северных районов 
Крыма», принятое 20 сентября 1950 года. 
Главной целью проекта в документе названо 
обеспечение высоких и устойчивых урожаев 
сельскохозяйственных культур в южных райо-
нах Украины и северных районах Крыма.

Хотя сама идея обводнения Крыма за 
счет Днепра родилась гораздо раньше. Еще в 
1846 году Христиан Стевен, ученый-ботаник, 
основатель и первый директор Никитско-
го ботанического сада (Ялта), представил в 
Министерство государственных имуществ 
проект отведения днепровских вод в Крым. 
Который, однако, был отвергнут по причине 
нерешаемости тогдашними техническими 
средствами ключевой проблемы: вода из 
Днепра не могла течь самотеком, полуостров 
лежит выше речного русла.

Зато не существовало никаких межрегио-
нальных противоречий: зона предполагаемых 
работ находилась не просто в единой и не-
делимой России, а в одном, если так можно 
выразиться, субъекте империи — в Тавриче-
ской губернии, включавшей в себя наряду с 
полуостровом Северную Таврию, входящую 
ныне в состав Украины.

Через сто лет все было ровно наоборот. По-
явились и адекватные цели технические сред-
ства, и соответствующий проект. Авторство 
технического решения принадлежит инженеру-
гидроэнергетику Вадиму Никольскому, извест-
ному также своим литературным творчеством 
(писал в жанре научной фантастики).

Его проект, представленный в 1929 году, 
содержит основные элементы реализован-
ной впоследствии схемы: плотина у Каховки, 
система насосных станций, магистральный 
канал до полуострова. Правда, что касается 
дальнейшего маршрута, план Никольского 
был более смелым. Инженер-фантаст мечтал 
об опреснении Гнилого моря.

«Вода из Днепра, пройдя по главному 
магистральному каналу, поступает в об-
ширное водохранилище емкостью до 6260 
миллионов куб. метров, образуемое в север-
ной части Сиваша после его осушения, рас-
солонения и обвалования, — рассказывается 
об этом проекте в одном из сохранившихся 
в архивах отзывов. — В дальнейшем вода, 
посредством системы электронасосных 

станций, водохранилищ и магистральных 
каналов, распределяется по соответствую-
щим орошаемым зонам.

Сравнительная оценка основных эле-
ментов схемы заставляет автора считать 
устройство крупного Сивашского регулятора-
водохранилища почти решающим фактором 
для наиболее выгодного действия всей си-
стемы, чрезвычайно облегчающим решение 
всей проблемы орошения Сев. Крыма и части 
Присивашской полосы Украины».

Впрочем, и осуществленный план для 
своего времени тоже был, мягко говоря, 
неробким. Недаром строительство Кахов-
ского гидроузла было отнесено к великим 
стройкам коммунизма. Помимо технической 
специфики, эту стройку отличала важная 
политико-географическая особенность: она 
затрагивала территории сразу двух советских 
республик.

Нет, страна тогда, конечно, тоже была 
единой. Но об абсолютной неделимости речь 
уже не шла. Согласно Конституции СССР, го-
сударство представляло собой объединение 
равноправных Советских Социалистических 
Республик, каждая из которых сохраняла 
право на свободный выход и вне пределов 
компетенции Союза осуществляла государ-
ственную власть самостоятельно.

Самостоятельность, конечно, во многом 
была формальной. Но чисто декларативной 
ее все-таки назвать нельзя. Самостоятель-
ности вполне хватало для перманентных 
подковерных баталий: каждая из братских 
республик качала права, стремясь одно-
временно по максимуму избежать обреме-
нительных обязанностей. У кого-то, правда, 
это получалось лучше, у кого-то — хуже. Но 
это уже другой вопрос.

По версии ряда истори-
ков, именно Северо-Крымский 
канал «присоединил» Крым к 
Украине в 1954 году. Точнее — 
желание союзного руководства 
избавить строительство от лишних 
бюрократических препон, практи-
чески неизбежных при двойном 
административно-территориальном 
подчинении. Той же точки зрения при-
держивался ушедший в минувшем году 
из жизни сын Никиты Хрущева Сергей.

«Гидроэлектростанция находится на тер-
ритории Украины, а значит, давайте пере-
ведем территорию Крыма под юрисдикцию 
Украины, которая и будет за все отвечать, 
— объяснял Сергей Никитович логику этого 
решения. — Это не было политическим ре-
шением, не было оно и идеологическим. Это 
было деловое решение».

По версии Сергея Хрущева, инициатива 
передачи принадлежала главному плани-
рующему органу страны: «Когда там стали 
заниматься экономикой, строить главный 
канал, Госплан сказал: лучше, если все это 
будет происходить под одним юридическим 
лицом. Так многие регионы от республики к 
республике передавали».

Сергей Никитович яростно опровергал 
наличие какой-либо подоплеки, связанной 
с характером и личными пристрастиями его 
отца: «Ничего того, о чем в России сейчас 
любят говорить: мол, попытка ублажить укра-
инскую бюрократию или даже подарок моей 
маме, которая в Западной Украине родилась... 
Это чисто структурное решение».

Конечно, Хрущева-младшего нельзя счи-
тать беспристрастным свидетелем в этом 
историческом деле. Вполне естественно, ког-
да сын защищает память отца. Неестественно 
как раз было бы обратное. Но на сегодняшний 
день, как ни крути, это наиболее логичная 
версия событий.

Версия, базирующаяся на том, что Хру-
щев был самодуром, сумасбродом и отчаян-
ным украинофилом, передачу совершенно 
не объясняет. Даже если считать, что этот 
портрет верен. Определяющим в объяснении 
тех или иных событий прошлого являются не 
только и не столько личные качества истори-
ческих личностей, сколько их возможности. 
Бодливым коровам, как известно, Господь 
далеко не всегда дарует рога.

А у Хрущева на момент передачи Крыма 
«рога» еще не выросли. Он был тогда лишь 
одним из членов коллективного постсталин-
ского руководства. Причем даже не «первым 
среди равных». Первым лицом государства 

счи-
тался Ге-

оргий Маленков 
— председатель Совета 

министров СССР со 2 марта 1953-
го по 8 февраля 1955 года.
Именно Маленков занял сталинский ка-

бинет в Кремле после смерти вождя народов. 
Именно он председательствовал на заседа-
ниях Президиума ЦК КПСС. В том числе и на 
том самом, состоявшемся 25 января 1954 
года, на котором был единогласно утверж-
ден «проект Указа Президиума Верховного 
Совета СССР о передаче Крымской области 
из состава РСФСР в состав УССР».

Сам указ появился спустя три недели, 19 
февраля. Еще через два месяца, 26 апреля 
1954 года, он был утвержден законом СССР. 
На обоих этих актах красуются подписи пред-
седателя Президиума Верховного Совета СССР 
Климента Ворошилова и секретаря Президиума 
Николая Пегова. Но ни Ворошилова с Пеговым, 
ни Маленкова, ни прочих причастных к тому ре-
шению лиц никто никогда за него не упрекал.

Все шишки достались исключительно 
Хрущеву. Хотя, справедливости ради, при 
жизни Никиты Сергеевича к нему тоже на этот 
счет не было никаких претензий. Даже в тот 
момент, когда его свергали.

На прошедшем 13–14 октября 1964 года 
заседании Президиума и на собравшемся 
вечером 14-го пленуме, который утвердил 
результаты переворота, Хрущев подвергся 
разгромной, уничтожающей критике.

За что только не костерили его былые 
друзья-соратники, еще совсем недавно ле-
безившие перед «дорогим Никитой Сергее-
вичем», а теперь превратившиеся разом в 
строгих бескомпромиссных судей! И за аван-
тюру с кукурузой, и за Карибский кризис, и за 
манию величия, и за многое-многое другое. 
Но ни словом, ни полусловечком не обмол-
вились о Крыме.

Притом что имели все возможности для 
этого. Стесняться широких народных масс 
им не приходилось: «суд» над Хрущевым шел 
за плотно закрытыми дверями, все его ма-
териалы были строго секретными. Могли, 
вполне могли приложить соратнички Никиту 
Сергеевича и по этому пункту, если бы его 
позиция хоть на йоту отличалась от их соб-
ственной. Но по всему выходит, что позиция 
была общей.

Возможно, сыграло свою роль и то, что 
на карте сумбурных хрущевских преобра-

зований Крым был одним из немногих, 
безусловно, светлых пятен. Ругать «во-
люнтариста» объективно было не за что: 
после передачи Крымской области Укра-

инской ССР и прихода на полуостров 
днепровской воды экономика региона 
быстро пошла в гору.

Первая линия Северо-Крымского 
канала была запущена почти ровно 
за год до свержения Хрущева — 17 

октября 1963 года. На открытие 
приезжал сам Никита Сергеевич. 
Но тогда днепровская вода только 

вошла в Крым. Для того чтобы 
довести ее до восточного края 
полуострова, потребовалось 
еще восемь лет: Керчь соеди-
нилась с Днепром в 1971-м. 

Однако и это не стало послед-
ней точкой: строительство ответвлений 

СКК продолжалось вплоть до 1997 года.
В итоге возникла одна из самых мас-

штабных оросительных систем в мире. Общая 
длина канала составила 402,6 километра, 
протяженность в границах Крыма — 294 кило-
метра. Окупаться он начал практически сразу. 
К примеру, урожайность пшеницы после на-
чала орошения выросла в среднем в пять раз. 
Мощный толчок получили виноградарство и 
садоводство. Да что там виноград и пшеница! 
Стало возможным выращивать даже такую 
влаголюбивую и экзотическую для доселе 
засушливого Крыма культуру, как рис.

О масштабах бедствия, постигшего Крым 
после перекрытия Северо-Крымского канала, 
говорят следующие официальные цифры: из 
1553,78 миллиона кубометров воды, исполь-
зованной в республике в 2013 году, 1346,3 
миллиона «кубиков», или 86,65 процента, при-
шлось на воду СКК. И решения этой проблемы 
пока, увы, не просматривается.

С точки зрения водоснабжения Крым 
практически вернулся в состояние столетней 
давности. Свежие новости на эту тему почти 
неотличимы от сообщений в газетах начала 
прошлого века.

«Крымский курортный листок», июнь 
1913 г.: «Постановление ялтинской городской 
думы об обязательной поливке и очистке улиц 
средствами домовладельцев, утвержденное 
губернатором, ставит последних в крайне 
тяжелое положение. Особенно трудно будет 
осуществить поливку улиц при постоянном 
отсутствии воды в нашем водопроводе».

«Раннее утро», август 1913 г.: «В Сева-
стополе вследствие засухи начался водяной 
голод; в водопроводе вода имеется лишь 
утром; на северной стороне несколько дней 
водопровод совершенно не действует; на-
селение бедствует...»

Будто не было последних ста лет. История 
смахивает на дурной анекдот. Есть в Крыму 
вода — нет у России Крыма. Крым наш — нет 
воды в Крыму. «Никаких других источников для 
обводнения Крыма, кроме воды Днепра, не 
существует», — были уверены специалисты-
гидрологи 100 лет назад. Остается надеяться, 
что они все-таки ошибались.

Ну, или на то, что когда-нибудь мы вновь 
подружимся с Украиной, и та снимет водную 
блокаду полуострова. Впрочем, послед-
ний сценарий выглядит пока совершенно 
фантастическим.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

Под дном Азовского моря обнаружены 
большие запасы пресной воды. В какой 
мере находка способна решить про-
блемы Крыма с водоснабжением, пока 

неизвестно. «Ориентировочно в июне будет 
понимание, какая перспектива разработки», 
— заявил глава республики Аксенов. Но даже 
если перспектива есть, такое взятие мило-
стей от природы может вылиться в другие, 
не менее серьезные проблемы. Точно так 
же, как проблемы в свое время породил 
тот источник, которого Крым лишился 
семь лет назад, — вода из Днепра.
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РУБЛЬ ОЦЕНИВАЮТ 
ПО КРУТИЗНЕ ПАДЕНИЯ

Финансовый аналитик дал прогноз 
по валютному курсу

Указ Президиума ВС СССР 
о передаче Крымской области 
из состава РСФСР в состав УССР. 

Северо-Крымский канал 
в 2008 году… 

ков, 
кана
Укра
жела

б

...и в 2014-м. 

в июле 2020 года, как и американцы, 
но сели на несколько месяцев позже. 
Почему?

— У американцев не было цели кружить 
над Марсом, у них и без того есть три ра-
ботающих орбитальных аппарата. Поэтому 
в проект «Персеверанс» изначально было 
заложено, что с подлета они сразу пойдут 
на посадку. А китайцы выбрали уникальную 
программу, убив сразу трех зайцев: вывод 
аппарата на орбиту вокруг Марса, осущест-
вление мягкой посадки и работа марсохода 
на поверхности. Такого до них еще никто не 
делал. Запаковать сразу три миссии в одну 

а на восток, ки-
ься на равнину 

Амазония, где еще никто не садился, можно 
— на равнину Хриса, но там уже работали 
американские аппараты «Викинг-1» и «Марс 
Патфайндер». Третьим вариантом была рав-
нина Утопия, в северной части которой вел 
исследования «Викинг-2», в юго-западной 
работает марсоход «Персеверанс», а между 
ними три тысячи километров неисследован-
ной территории. На этом в итоге китайцы и 
остановились. Таким образом, при выборе 
были учтены два важных параметра — ши-
ротное положение на Марсе и достаточно 
низкое место по части рельефа, чтобы успеть 
затормозить в условиях тонкой марсианской 

Освоение Красной планеты началось с Утопии

Китайцы совершили первую посадку своего межпланетного аппарата 
«Тяньвэнь-1» на Марсе. Это произошло в ночь на 15 мая, в 2.18 по мо-

сковскому времени. На 22 мая планируется сход с посадочного аппарата 
шестиколесного марсохода «Чжужун», который начнет свое путешествие 

по равнине Утопия. О том, как китайцы выбирали это место, что нового 
могут сказать их научные приборы за три запланированных месяца ра-

боты, — об этом мы поговорили с независимым космическим экспертом 
Игорем ЛИСОВЫМ.

т
в

— Китайцы запустили свою АМС (ав-
томатическую межпланетную станцию) 
в июле 2020 года как и американцы

возможные места с запада
тайцам можно было сунуть
Амазония где еще никто не с
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В самом 
начале про-
шлого года 
Михаил Су-

потницкий был одним из 
тех, кто считал опасность 
коронавируса преувели-
ченной, изменилось ли его 
мнение сегодня?

«Эта пандемия (либо та, 
которая придет ей на смену) 
будет носить упорный харак-
тер, десятилетиями разго-
раться и затухать, пока не 
прогорят все «сухие дрова»», 
— считает ученый.

— Михаил Васильевич, 
почему сильная вспышка в 
Индии началась не год на-
зад, а сейчас, когда вроде 
бы уже появились довольно 
успешные методы лечения, 
вакцины?

— У Альбера Камю в рома-
не «Чума» есть проповедь отца 
Панлю, где тот говорит: «Она 
там, терпеливая и зоркая, неот-
вратимая, как сам порядок миро-
здания. И руку, что она протянет к 
вам, вам ни одна сила земная, ни 
даже — запомните это хорошенько! 
— суетные человеческие знания не 
отведут от вас. И поверженные на 
обагренное кровью гумно страда-
ний, вы будете отброшены вместе 
с плевелами». Это нужно помнить 
всякого рода «победителям эпиде-
мий». В Индии в прошлом году все 
было относительно стабильно. Так 
казалось их властям. А тем време-
нем туда стекались варианты вируса 
из Европы, Африки, США, Пакистана, 
Непала... В октябре прошлого года в 
отобранных образцах был обнаружен 
вариант B.1.617, имевший 13 мута-
ций, менявших его свойства в сторону 
большей заразности с одновременным 
ускользанием от специфических антител, 
другая мутация позволяла ему обойти 
некоторые иммунные реакции организма. 
Это стало результатом искусственного 
отбора (в понимании Чарльза Дарвина, 
результатом так называемого селектив-
ного давления, оказанного на популяции 
вирусов человеком), но что именно оказало 
такое воздействие, сейчас трудно сказать. 
Индийский вариант SARS-CoV-2 составил 
70,4% образцов, собранных в течение неде-
ли, закончившейся 25 марта, по сравнению с 
16,1% тремя неделями ранее. В этот момент 
были ослаблены все меры эпидконтроля над 
населением. Сейчас система здравоохране-
ния Индии не выдержала, началось то, что вы 
видите пока только по телевизору.

— Но ни чума, ни испанка не длились 
вечно и не забрали с собой все челове-
чество. Есть же какие-то определенные 
правила течения пандемий? Когда все это 
наконец закончится?!

— По нашей семье пандемия также про-
шлась, и я заинтересован в том, чтобы это 
понять. Назвать месяц и год, когда эпидемия 
закончится, я не могу. С полной определен-
ностью могу только сказать, что она закон-
чится. COVID-19 — инфекционный процесс 
циклического характера, и, следовательно, 
эпидемия циклическая. Это ее основное от-
личие от нециклических пандемий: СПИДа, 
Т-клеточного лейкоза, сывороточных гепатитов, 
герпетических инфекций и многих других, еще 
не обнаруженных человеческим разумом. ВИЧ 
вызывает нециклический инфекционный про-
цесс, заканчивающийся в 100% смертью паци-
ента; а SARS-CoV-2 — циклический, дающий 
шансы на выздоровление 99–95% заболевших. 
ВИЧ/СПИД-пандемия в обозримом будущем 
не закончится, а завершение COVID-19 воз-
можно. Но сколько еще будет волн, я не знаю. 
Чтобы более определенно ответить, надо знать 
происхождение самого SARS-CoV-2, где его 
природные резервуары, откуда он взялся и 
когда. Этих знаний нет.

Известно, что его предшественник, SARS-
CoV, появился в 2002 году в китайской провин-
ции Гуандун, после чего в 2003-м последовала 
эпидемия, затронувшая 26 стран, но в 2004-м 
он исчез, как будто и не было. MERS-CoV впер-
вые обнаружен на Ближнем Востоке в 2012-м. 
Во всем мире было зарегистрировано не менее 
2249 случаев этой болезни и 700 летальных 
исходов, затем количество заболевших неу-
клонно снижалось, а с 2016-го их практически 
не регистрируют. Вот вам и главное правило 
— коронавирусные эпидемии среди людей 
рано или поздно прекращаются.

— За минувший год мы уже поняли, что 
этот вирус не очень зависит от сезонности, 
погоды, климата. Первая волна в России 
завершилась в начале прошлого лета, и все 
расслабились. Но осенью пришла вторая 
волна — гораздо более обширная и смер-
тельная. Которая затухла зимой. Несмо-
тря на то что сегодня почти все граждане 
забили на средства защиты и делают что 
хотят, полноценной третьей волны нет, хотя 
и держится достаточно высокое плато. Что 
же влияет на активность вируса?

— Первое — наличие неизвестных при-
родных очагов. Я предполагаю, что панде-
мия началась с регионов, где есть природные 
очаги SARS-CoV-2. Генетический материал 
SARS-CoV-2 обнаружен в образцах сточных 
вод испанского города Барселоны, отобран-
ных в марте 2019 года. Это обстоятельство 

противоречит первоначальным оценкам, от-
носящим появление этого вируса в Южной 
Европе на конец января 2020-го. В Италии та 
же ситуация, генетический материал SARS-
CoV-2 в сточных водах Милана (Ломбардия) 
и Турина (Пьемонт) обнаружен в образцах, 
отобранных в декабре 2019-го. Первые два 
случая COVID-19 у китайских туристов в Италии 
диагностированы 31 января 2020 года в Риме. 
То есть к моменту их приезда в Италию SARS-
CoV-2 там уже циркулировал. Заболевшие сра-
зу были помещены в изолятор в Риме. На фоне 
появившейся у итальянцев эпидемической 
настороженности 20 февраля (т.е. через два 
инкубационных периода болезни) в Кодоньо 
(а это уже Ломбардия, от Рима полтыщи кило-
метров по автодороге) был обнаружен первый 
случай заражения итальянца SARS-CoV-2. С 
китайскими туристами он контактов не имел. 
И если бы не то, что произошло ранее, скорее 
всего, ему поставили бы диагноз «внебольнич-
ная пневмония». Второе — ройный характер 
движения SARS-CoV-2 по популяциям людей 
и расходящаяся эволюция штаммов вируса в 
ходе пандемического процесса с временным 
преобладанием доминирующего штамма.

— Получается, что Китай здесь ни при 
чем? Вирус появился где-то еще? Как он 
попал в европейскую канализацию?

— Сам факт обнаружения РНК SARS-CoV-2 
в 2019 году в сточных водах Барселоны, Ми-
лана и Турина не говорит о том, что вирусы 
появились там на момент отбора проб, а не 
были еще раньше, причем намного раньше. 
Ясно, что это не завоз, и ноябрьская вспышка 
COVID-19 в Ухане была только одной из многих в 
2019 году. SARS-CoV-2 распространялся среди 
европейского населения единичными случаями 
и локальными вспышками COVID-19, но при-
нимался врачами за грипп или тяжелую «вне-
больничную пневмонию». В Италии, особенно 
в ее северной части и на Сардинии, несколько 
лет назад были обнаружены инфицированные 
SARS-подобными коронавирусами летучие 
мыши. То есть в этих регионах давно существу-
ют экосистемы, вмещающие SARS-подобные 
вирусы. Там и нужно искать SARS-CoV-2. Ду-
маю, не случайно в марте–апреле 2020 года 
именно на севере Италии пандемия COVID-19 
достигла катастрофических размеров, тогда 
как в центральной Италии и на юге страны 
эпидемии практически не было.

— А это правда, что есть отдельные эт-
носы и даже целые страны, более воспри-
имчивые к SARS-CoV-2? Что существует ряд 
генетических факторов, которые обуслав-
ливают тяжелое протекание болезни?

— Человеческие расы, этносы и даже 

отдельные популяции генетиче-
ски не однородны. Тяжесть тече-
ния COVID-19 зависит от генов, 
определяющих факторы иммун-
ного ответа хозяина на вирус, в 
то время как разная восприим-
чивость людей к SARS-CoV-2 в 
основном связана с варианта-
ми генов, кодирующих поверх-
ностные рецепторы и имею-
щих отношение к начальной 
стадии инфекции. Основным 
поверхностным рецептором, 
с которым реагирует вирус, 
является ACE2. Он находится 
на поверхности пневмоцитов 
I и II типов, в щеточных краях 
эпителиальных клеток тонко-
го кишечника, в эндотели-
альных и гладкомышечных 
клетках артериол и круп-
ных артерий, что придает 
инфекции характер сепси-
са. Не буду пояснять его 
функцию, это долго. Только 
отмечу, что комбинации 
отдельных генетических 

полиморфизмов ACE2, имеющих 
отношение к высокой частоте гипертонической 
болезни среди бразильцев и афроамериканцев, 
одновременно повышают и риск их заражения 
SARS-CoV-2. То есть чернокожее население 
континента погибает не только из-за плохих 
социально-бытовых условий жизни, но и из-за 
более высокой генетической восприимчивости 
к вирусу. Тяжесть течения болезни определяют 
полиморфизмы генов, нарушающих, например, 
интерфероновые ответы на инфекцию. Такие 
пациенты болеют тяжело, а врачи не могут по-
нять, почему им ничего не помогает. Поэтому 
нельзя предугадать, чем кончится COVID-19 
у конкретного человека. Бабушка ста лет с 
атеросклерозом и сахарным диабетом может 
выжить, а сильный крепкий тридцатилетний 
мужчина оказаться безнадежным.

— Но от чего зависит эволюция штам-
мов вируса? И какой именно штамм в ходе 
пандемического процесса может стать 
доминирующим?

— Во время первой и частично второй пан-
демической волны, то есть до развертывания 
программ массовой вакцинации и примене-
ния плазмы выздоровевших, популяционный 
отбор вариантов SARS-CoV-2 не управлялся 
специфическими антителами хозяина, то есть 
ничем не сдерживался, потому что не суще-
ствовало достаточного количества индиви-
дуумов, переболевших и сформировавших 
специфические к вирусу антитела. Далее се-
лективные преимущества получали варианты с 
одной или несколькими мутациями в S-белке, 
которые увеличивали передаваемость вируса. 
А сегодня на фоне массовой вакцинации и 
применения плазмы переболевших вирус от-
бирает доминирующие варианты, способные 
преодолевать иммунитет человека, созданный 
за счет специфичных к вирусу антител.

— Среди заболевших коронавирусом 
довольно много болеющих бессимптомно 
— это хорошо или плохо?

— В отличие от гриппа COVID-19 не про-
являет себя у пациента острыми симптомами 
вскоре после заражения. Инфекция прогрес-
сирует медленнее, чем гриппозная, и на на-
чальной стадии вызывает довольно легкие 
или даже незаметные местные и системные 
симптомы. Инфекционный процесс начинается 
за 2–3 суток до появления первых симптомов 
болезни. «Бессимптомность» начальной ста-
дии болезни является результатом слабой 
активации SARS-CoV-2 системы врожденно-
го иммунитета. При этом заболевший в этой 
стадии болезни является мощным источником 
выделения вируса и заражения окружающих. 
Если бы не пресимптоматическая переда-
ча, то эпидемию давно бы задавили мерами 
эпиднадзора.

— Все вокруг сейчас меряются 

антителами, переболев или после при-
вивки. У кого их больше? Но насколько 
те действительно нейтрализуют вирус? 
Насколько антитела безопасны, ведь при 
ряде заболеваний повторное заражение 
или вакцинация, наоборот, может усилить 
инфекционный процесс, вызвать антите-
лозависимое усиление инфекции (ADE) и 
даже убить?

— Меряются антителами, потому что знают 
только то, что им говорят по телевизору, а сами 
в смысл не вникают. Наличие у заболевшего 
антител к этому или близкородственному ви-
русу может иметь как последствие — более 
тяжелое течение болезни. Насколько антитела 
нейтрализуют вирус? Нужно понимать, о каких 
антителах идет речь. Когда используют термин 
«протективные антитела» — это означает, что 
они обладают доказанным профилактическим 
или терапевтическим действием в условиях 
in vivo, т.е. в исследованиях на животных или 
людях. Когда используют термин «нейтрали-
зующие антитела», то обычно речь идет об 
антителах, способных нейтрализовать воз-
будитель инфекционной болезни в условиях 
in vitro, т.е. эксперимента в пробирке. В на-
шем случае на культурах клеток. Но совсем не 
обязательно, что «нейтрализующие антитела» 
будут обладать протективным действием, а 
не вызывать ADE в организме человека. Есть 
еще термин — «специфические антитела». Он 
означает, что антитело узнает определенный 
антиген. Но оно может не быть «нейтрализую-
щим» или «протективным», а вызывать гибель 
клеток (апоптоз) или ADE — в зависимости от 
его функции. Все антитела обладают двумя 
функциональными доменами. Тот, который 
придает антигенную специфичность антителу, 
известен как антигенсвязывающий фрагмент. 
Это благодаря ему распространено мнение об 
исключительно защитной функции антител. Так 
как «связал», подразумевается — «уничтожил». 
И другой фрагмент — домен Fc, объединяю-
щий иммунный ответ с врожденной иммун-
ной системой. Это хвостовая часть антитела, 
управляющая его функцией. Специфическое 
антитело вырабатывается, но его Fc-домен 
взаимодействует со своим рецептором на 
поверхности макрофагов. Тропность вируса 
меняется, вирус инфицирует макрофаги, и 
они начинают его разносить по организму. 
Начинается цитокиновый шторм, состояние 
пациента резко ухудшается. Я понимаю, что 
такую информацию воспринимать сложно, 
у нас описание ADE не включено ни в одно 
руководство или учебник для врачей. В то же 
время в США исследования роли ADE в коро-
навирусных инфекциях ведутся при поддержке 
заместителя министра обороны США по ис-
следованиям и разработкам в соответствии с 
контрактом ВВС №FA8702-15-D-0001. В этой 
связи хорошо бы пояснить, с какой целью этот 
феномен скрывается от наших практикующих 
врачей.

— Как не допустить ADE?
— Делать все возможное, чтобы не за-

болеть COVID-19.
— Россиян до сих пор обнадеживают 

теорией коллективного иммунитета, для 
достижения которого должны переболеть 
не менее 60–70% населения. И каждый 
раз сроки все переносятся. Теперь обеща-
ют, что коллективный иммунитет следует 
ждать к осени 2021-го. Притом что люди 
заболевают по второму и третьему кругу, 
появляются новые, более контагиозные 
штаммы. Можно ли вообще говорить о 
том, что коллективный иммунитет будет 
достигнут?

— Откуда вообще взяли, что при COVID-19 
может быть достигнут какой-то «коллективный 
иммунитет»? Иммунология болезни хорошо 
изучена? Нет! Посмотрите, сколько лет изучают 
грипп, и что? Умеют управлять коллективным 
иммунитетом? Только задним числом подогнав 
математическую модель. 

— Год назад вы были настроены гораз-
до более оптимистично. Читала интервью, 

которое вы дали весной 2020-го: «COVID-19 
не так опасен, — уверяет Супотницкий. — 
Эпидемия уже идет на убыль, она прод-
лится максимум год. Проблема в том, что 
вокруг вируса поднят шум, который со-
вершенно не соответствует его значимо-
сти. Нами играют какие-то очень мощные 
силы...» Получается, вы ошибались?

— Да, я ошибся и в сроках окончания пан-
демии, и в том, что она не выйдет за пределы 
Китая. Но в тот момент я не знал, что пандемия 
развивается уже давно, не меньше года, и не-
распознанной собирает свои жертвы далеко за 
пределами Китая, по всей Европе, возможно, в 
России тоже. Знаний и эпидемической насто-
роженности распознать новую пандемию хва-
тило только китайским ученым. Ну а по поводу 
неких «мощных сил, играющих нами», давайте 
пока не будем их отрицать. Сил таких много. 
Интересы у них разные. Посмотрим, как они 
проявят себя дальше. Первая смерть от COVID-
19 в России была зарегистрирована 19 марта 
прошлого года, но еще до этого все мировые 
СМИ и центральные российские телеканалы 
переключились на COVID-19 как на основную 
тему. По сути, мы столкнулись с невиданной 
ранее информационной блокадой и перепро-
шивкой мозгов. Зачем? Что еще одновременно 
происходило, о чем мы не знаем? Когда под 
предлогом пандемии уничтожали экономику, 
средний и мелкий бизнес, разрушали эконо-
мические связи между предприятиями и стра-
нами. Что еще готовилось? Откуда, из какого 
центра, это действо направлялось?

— Совершенно случайно наткнулась 
в Интернете на другую статью, она была 
опубликована еще раньше, в декабре 
2019 года. В ней известный всем доктор 
Мясников также предрекал в ближайшем 
будущем разрушительную эпидемию. Он 
что-то знал?

— Доктор Мясников пришел к такому вы-
воду интуитивно, на основе доступных знаний 
об эпидемической обстановке в мире. Просто 
он умеет их анализировать. COVID-19 — часть 
многокомпонентного пандемического про-
цесса. Пандемическую ситуацию ухудшают 
такие факторы, как бесконтрольная миграция, 
туризм, урбанизация, наркомания, расширяю-
щееся вмешательство в природные экосисте-
мы, плохая очистка воды во многих странах, 
глобальный рост бедности, нищеты, расовой 
и этнической дискриминации и многое другое. 
Все это происходит на фоне расширения им-
мунодефицитной составляющей человечества 
(ВИЧ-инфекция, сахарный диабет, онкология, 
атеросклероз, престарелый возраст и т.п.) и 
регулирования доступных знаний трансна-
циональными корпорациями. В таких условиях 
пандемия, подобная нынешней COVID-19, не 
только не могла не появится при активизации 
каких-то природных очагов инфекций или без-
ответственных экспериментов, она оказалась 
востребована. То, что ее вызвал SARS-CoV-2, 
— закономерная случайность. Эта пандемия 
(либо та, которая придет ей на смену) будет но-
сить упорный характер, десятилетиями разго-
раться и затухать, пока не прогорят все «сухие 
дрова», обеспечивающие цепочки передачи, 
или не будут найдены эффективные подходы 
к их разрыванию.

— Говорят, что эпидемии в том числе 
воздействуют и на исторические процес-
сы, двигают историю вперед. Есть и такая 
красивая версия, что в свое время чума, 
унесшая добрую часть Европы, освободила 
заполненную территорию, уничтожила 
зависимость от церкви и в конце концов 
стала одной из причин Ренессанса.

— Так оно и было. Вот еще примеры из 
истории нашей страны. Если бы в 1353 г. от 
чумы не умер великий князь Симеон Гордый, 
мы бы никогда не узнали о Дмитрии Донском, 
не было и Куликовского поля, история России 
пошла бы по другому пути. Лев Гумилев считал, 
что современный русский этнос сформиро-
вался из русских людей, оставшихся после 
пандемии «черной смерти».

— Возможны ли сегодня войны, веду-
щиеся с помощью биологического оружия, 
ведь утечку исключить нельзя, а вирус не 
разбирает своих и чужих?

— Я понял, вас мучает вопрос, не является 
ли SARS-CoV-2 искусственно созданным? Не 
вызвал ли он пандемию в результате утечки? 
Этому нужны доказательства, а не просто раз-
говоры. А именно: в рамках возбужденного уго-
ловного дела необходимо найти лаборатории, 
где задолго до пандемии находились прото-
типные штаммы SARS-CoV-2, такие как Wuhan/
WH04/2020 и Wuhan-Hu-1, техническое задание 
на их разработку, свидетелей, подтвердивших, 
что они были созданы искусственно. Только 
так. Чтобы вирус отличал «своих» от «чужих», 
это не проблема при современном уровне 
генетики и опыте и знаниях. Биологическая 
война может вестись разными способами, 
совсем не обязательно применять специаль-
ные боеприпасы. Например, ее можно вести 
организационно. Так в нашей стране был рас-
пространен СПИД. «Партнеры» пригрозили в 
начале 1990-х гг. российскому правительству 
не предоставить кредиты, вот и пошли по пути 
«соблюдения прав человека». Биологическую 
войну можно вести использованием инъекци-
онных форм лекарств с незаявленными за-
кладками, неопределяемыми имеющимися 
методами оценки их качества и подлинности. 
Ее можно вести ограничением знаний, полу-
чаемых врачами. Тогда медики будут делать 
ошибки, не понимая их последствий.

— Не кажется ли странным: неизвестно 
откуда возникший вирус, мир в полной 
панике, и вдруг при изготовлении вак-
цин разработчики большинства запад-
ных стран используют не классические 
и давно изученные технологии, а совер-
шенно новые? Зачем рисковать сотнями 
миллионов жизней во время пандемии, 
если последствия применения вакцин до 
конца не изучены?

— У меня те же вопросы. И еще меня очень 
удивило то, что при исследованиях не принята 
во внимание накопившаяся за полвека инфор-
мация о неудачах разработки вакцин против 
коронавирусных инфекций животных; и что в 
основу методологии разработки таких вакцин 
положены знания об иммунитете, содержащие-
ся в школьных учебниках (получение специфи-
ческих антител = получению вакцины).

— Не рискуют ли ученые, пытаясь ста-
билизировать структуру белка для созда-
ния некой универсальной вакцины против 
циркулирующих штаммов COVID-19? Не 
могут ли модифицированные таким об-
разом белки представлять опасность для 
человеческого организма?

— Если делать все наспех, то результаты 
любого эксперимента могут привести к ката-
строфическим последствиям. Недавно стало 
достоянием гласности то, чего специалисты 
ожидали еще в прошлом году. Спайковый бе-
лок, его субъединицы — это основа любой 
коронавирусной вакцины. Да, он вызывает 
выработку специфических к нему антител, как 
и любой чужеродный белок. Но дело еще и в 
том, что при введении в организм человека 
он специфически взаимодействует со своим 
рецептором ACE2 и может вызвать нарушения 
деятельности клетки даже после выздоровле-
ния человека.

— В прошлом году вышло исследова-
ние Королевского колледжа в Лондоне, в 
котором говорилось, что устойчивый им-
мунитет к коронавирусу приобретет лишь 
каждый пятый. А остальные четверо будут 
болеть раз за разом, пока не умрут. Ничего 
личного — просто естественный отбор. Как 
вы к этому относитесь?

— Осторожно отношусь, слишком опасная, 
но реальная перспектива. Что значит «устой-
чивый иммунитет»? На какое время «устой-
чивый»? Иммунитет ни после вакцинации, ни 
после болезни не бывает «устойчивым». Он 
всегда временный, месяцы, годы. Во время 
московской вспышки натуральной оспы 1959 
г. выяснилось, что защита от заражения оспой 
после вакцинации живой оспенной вакциной 
держится не более 3–4 лет. По чуме, тех, кто 
с ней работает, вакцинируют ежегодно. По 
туляремии — раз в 5 лет. «Устойчивость им-
мунитета» зависит от дозы заражения, пути 
заражения, дисперсности частиц при ингаля-
ционном заражении и от многих других фак-
торов. Полно патогенов, в отношении которых 
иммунитет вообще не развивается, хотя в крови 
полно специфических антител, например, сап, 
мелоидоз. У ВИЧ-инфицированных — антител 
всяких и разных не пересчитать. Но это только 
усугубляет инфекционный процесс.

— Так как не попасть под «естествен-
ный отбор»?

— Если не хотите попасть под «естествен-
ный отбор», то надейтесь не на антитела, а со-
блюдайте специальную технику безопасности. 
Масочный режим и перчатки всегда, когда вы 
с кем-то общаетесь вне дома. В транспорте, 
при плотном контакте с людьми я рекомендую 
носить не медицинскую маску, а фирменный 
респиратор второго класса защиты. На них 
маркировка FFP-2. Дезинфицируйте руки. При-
ходите домой, промывайте нос и глаза слабым 
мыльным раствором. В этом году вообще луч-
ше работать дома и никуда не ездить, кроме 
дачи. Избегайте лишних контактов с людьми, 
включая родственников. Если вы переболели 
или вакцинировались, не считайте себя танком, 
соблюдайте все перечисленные выше меры с 
удвоенной тщательностью. И будьте морально 
готовы к тому, что их придется поддерживать 
еще несколько лет.

Екатерина САЖНЕВА.
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Несколько недель назад для аллерги-
ков началось тяжелое время: в горо-
дах зацвели растения, спровоцировав 
поллиноз. Как отмечают врачи, с каж-
дым годом эта болезнь становится все 
более распространенной, а ее прояв-
ления — более агрессивными. Гость 
редакции «МК», врач, профессор Вера 
Ревякина рассказала о связи аллергии 
с коронавирусной инфекцией и дала 
советы читателям по борьбе с опас-
ным недугом.

По словам доктора, аллергикам во время 
цветения ни в коем случае нельзя делать при-
вивку от коронавируса. Организм и так испы-
тывает тяжелую нагрузку, нельзя добавлять к 
этому еще и вакцину.

Коронавирус может иметь сходство с 
пыльцевой аллергией, но есть нюанс: при ко-
виде нарушается обоняние, при аллергии — не 
всегда и не так сильно. При аллергии из носа 
течет, а при коронавирусе нос заложен. Это 
лишь примерные симптомы, но иногда их до-
статочно. Однако аллергики меньше подвер-
жены коронавирусу, поскольку у них неактивны 
рецепторы, которые принимают вирус. Плюс 

к тому во время пандемии люди стали носить 
маски, хотя врачи рекомендовали этот способ 
защиты от поллиноза и раньше.

Аллергия — это неадекватная реакция 
организма на окружающие нас факторы. Чаще 
всего она начинается в детстве, основная пред-
расположенность — наследственность. Риск 
получить это заболевание составляет более 
80%, если аллергиками были оба родителя, 
и 50%, если кто-то один. При этом если не-
дугом страдает мать, ребенок заполучит его 
с большей вероятностью, чем от отца. Пер-
вые аллергены, с которыми сталкивается ма-
лыш, — пищевые, потом уже присоединяются 
остальные.

Как отметила Вера Ревякина в разговоре 
с корреспондентом «МК», аллергия на цвете-
ние, на пыльцу с каждым годом становится 
все более распространенной. И агрессивной, 
потому что климат меняется, некоторые рас-
тения начинают цвести в начале марта. Про-
должается сезон аллергии до осени. Не всегда 
обязательно даже сдавать пробы. Зачастую 
можно поставить диагноз по клиническим сим-
птомам, если они каждый год проявляются в 
одно и то же время.

Людям, которые всерьез озабочены про-
блемой, надо изучить семейную медицинскую 
историю.

— Типы аллергии у матери и у ребенка мо-
гут отличаться. У кого-то аллергия начинается 
сразу же, с рождения, у кого-то проявляется 
гораздо позднее. Профилактика — проблема 
номер один, но наследственность, конечно, 
перебороть невозможно, — объясняет врач.

Лучше всего лечится пыльцевая аллергия, 
ее можно держать под контролем. Разработана 
специальная диета на период цветения. На-
пример, если ребенок реагирует на березу, 
нужно исключить из рациона яблоки, морковь 
и мед. Они снижают эффективность лечения. 
Есть особая вакцинация аллергенами, это 
хороший способ профилактики, так называе-
мое формирование толерантности. Для ис-
пользования этого метода нужно точно знать, 
какой у человека аллерген, и тогда можно с 
ним бороться.

Очень актуальная для многих тема — ал-
лергия на животных. Ирония в том, что аллергия 
не всегда появляется в раннем детстве. Ино-
гда она настигает уже взрослого человека, 
который успел завести любимую кошку или 

собаку и теперь не представляет возможным 
с ней расстаться. Врач дала деликатный совет: 
не нужно рубить сплеча, все зависит от типа 
аллергии и тяжести симптомов.

— Кошки и коты — очень сильный аллер-
ген, причем очень разный. Многие считают, 
что аллергия возникает только на шерсть, 
но это не так. Есть аллергия на слюну живот-
ных, на перхоть, на остатки экскрементов. 
Кастрация или стерилизация помогают, как 
и регулярное мытье животного специальны-
ми шампунями, но это не панацея. Конечно, 
лучше не рисковать. Однако, если кошка или 
собака давно живут в семье, а люди не до-
пускают мысли о расставании с питомцами, 
врачи готовы идти навстречу. Если лишь сле-
зятся глаза или течет из носа, можно спасти 
ситуацию лекарствами. Ну а если взрослый 
или ребенок задыхаются, то, к сожалению, с 
животным придется расстаться. Хотя, конеч-
но, для семьи это всегда становится настоя-
щей трагедией. По моему опыту, в половине 
случаев люди игнорируют совет расстаться 
с кошкой или собакой, но, увы, до первого 
серьезного инцидента.

Дарья ТЮКОВА.

Михаил 
Супотницкий.

« ПАНДЕМИЯ 
БУДЕТ ЗАТУХАТЬ 
И РАЗГОРАТЬСЯ 
ВНОВЬ...»
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Пик пандемии.
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ПОЛЛИНОЗ ЗАБРАЛСЯ В НОС
На онлайн-конференции 
в «МК» врач объяснила 
разницу между 
симптомами 
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Застыл в одной позе, ничего не 
ест и не пьет — требуют, что-
бы ребенка быстро починили. 
Потому что уверены, что это 

у него обычная депрессия. «Как диагноз? 
Почему диагноз? Лучше уж в армию, чем 
психиатрический диагноз», — да, доходит и 
до такого. Как будто бы это лучше — в армию 
и автомат в руки.

Так что винить родителей «казанского 
стрелка», что они не побежали по врачам, 
когда сын стал вести себя неадекватно, а 
сбежали от него сами, бессмысленно.

Мы, кажется, все такие.
При этом мы живем в мире, когда гра-

ницы психической нормы невероятно рас-
плывчаты. Нормальным считается практиче-
ски все. Родившись девочкой, хочешь быть 
мальчиком — будь. Хочешь жить со своей 
собакой — имеешь полное право. Считаешь 
себя богом — почему бы и нет? Разумеется, 
когда новоявленный бог берет в руки ружье 
и идет отстреливать свои «творения» — это 
уже не норма, но как, на каком этапе отсле-
дить, когда социально приемлемое и даже 
кем-то одобряемое поведение перестает 
быть таковым?

Неужели надо допустить массовый 
расстрел школы, чтобы понять — это не 
особенности свободной личности, человек 
болен.

Хотя многие из тех, кто считается услов-
но нормальным, имеют дома оружие или 
планируют его получить. И даже если они 
когда-то лежали в психиатрической боль-
нице, это не возбраняется.

Да, по закону стоящим на психиатриче-
ском учете иметь оружие нельзя. Но чтобы 
человека официально поставили на такой 
учет, он должен начудить по-крупному. И 
даже в этом случае он может с него сняться 
через суд.

Обычно, выписываясь из психбольницы, 
пациент вообще не обязан появляться в 
ПНД по месту прописки. Зачем ему лишние 
проблемы? Стоишь на учете — не оформишь 
водительские права, не сможешь купить 
оружие, не возьмут на приличную работу.

В лучшем случае самые сознательные 
могут добровольно находиться в ПНД на 
консультационном наблюдении, то есть, 
если захотели, пришли, выписали рецепт 
на таблетки — и адью.

Кстати, районные психиатры, если чест-
но, поддерживают такую практику. Потому 
что если их учетный натворит что-нибудь, 
то все шишки посыплются именно на них. А 
так — нет больного, нет проблемы.

И вот Вася Пупкин с диагнозом F-20 
«шизофрения» решил получить лицензию 
на оружие. Или же он сошел с ума, уже имея 
оружие, и психиатры даже об этом узнали. 
Что им делать в таком случае? 

Оказывается, Росгвардия регулярно 
пишет запросы медикам: у нас имеется 
несколько тысяч человек с лицензиями на 
оружие. Нам не нужны их диагнозы, но не 
могли бы вы сказать, не попадал ли кто-либо 
из них в ваше поле зрения?

А в ответ психиатры шлют силовиков 
лесом: в соответствии с законом.

Потому что есть 323 ФЗ, а в нем тринад-
цатая статья. Соблюдение врачебной тайны. 
«Сведения о факте обращения гражданина 
за оказанием медицинской помощи, состоя-
нии его здоровья и диагнозе, иные сведения, 
полученные при его медицинском обсле-
довании и лечении, составляют врачебную 
тайну». Без согласия пациента какие-то све-
дения о нем можно сообщать только жестко 
регламентированно — суду, прокуратуре 
или правоохранительным органам в случае 
возбуждения уголовного дела.

Но никак не Росгвардии. Хотя именно 
Росгвардия и раздает налево и направо ору-
жие, получив справку от Васи Пупкина, что 
на учете он не состоит.

Психиатры в своих действиях тоже 
жестко ограничены. Они как священники. 
Так как согласно ФЗ 323 действительно не 

имеют права сообщать о своих опасных 
пациентах. 

К примеру, лежит в больнице мужчина с 
бредом ревности и признается: дескать, он 
уверен, что жена ему изменяет, а дома у него 
охотничий карабин, и как только он выйдет 
на свободу, то покажет ей, где раки зимуют. 
И что делать врачу? Только намекнуть су-
пруге. А уж она пусть решает, бежать ли ей 
в полицию или печь пироги, встречая мужа 
из больницы. Авось пронесет. Да по боль-
шому счету психиатры даже родственникам 
сигнализировать об этом не обязаны, пока 
пациент не даст письменную расписку о том, 
что не против, чтобы сведения о его здоровье 
были разглашены третьим лицам.

«Получается тупик. Если мы дадим по-
нять, что наш больной в принципе может 
быть опасным, то нарушим закон. А если про-
молчим, то поставим под удар человеческие 
жизни», — признаются врачи. «Даже когда 
нам из Росгвардии присылают конкретный 
список и мы в нем видим знакомую фамилию, 
то не имеем права отвечать».

В идеале обязательный психиатриче-
ской учет в нашей стране нужно вернуть, 
а иметь право пробивать своего «клиента» 

на предмет, лечится он или нет у психиатра, 
должна сама Росгвардия. Но для этого ФЗ 
323 должен быть изменен или доработан, 
а полномочия этой структуры расширены. 
Как у суда и следствия.

Но вы представляете, говорят право-
защитники, что начнется в нашей стране, 
если дойдет до такого? Что останется от 
персональных данных граждан, если к ним 
хотя бы подпустить силовиков, сначала по 
одному вопросу, затем по второму...

С другой стороны, росгвардейцы же 
тоже выполняют свои профессиональные 
обязанности. 

Гораздо проще предложить им регуляр-
но самим ходить по адресам, кому они там 
навыдавали разрешение на оружие, и уго-
варивать: если вдруг сойдете с ума, сдайте 
его добровольно, от греха подальше.

Так что, получается, единственное ре-
альное предложение из всех, озвученных 
президентом после расстрела в Казани, — 
это поднять возраст покупки оружия до 21 
года. А все остальное — из разряда «давайте 
о чем-нибудь поговорим, чтобы не скучно 
было ждать очередную трагедию».

Екатерина САЖНЕВА.
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Будущее «казанского стрелка» 
Ильназа Галявиева сейчас волнует 
многих. По разным причинам. Реше-
ние, которое примет по отношению 
к нему суд, с одной стороны, должно 
удовлетворить потребность обще-
ства в мщении, с другой — продемон-
стрировать, что мы все-таки живем 
в цивилизованном государстве, где 
принцип гуманности стоит на первом 
месте. Мы попробовали спрогнози-
ровать развитие событий вокруг пре-
ступника, о котором в последние дни 
говорят едва ли не все.

Собственно, пути у «стрелка» всего два 
— или он попадет в закрытую психиатриче-
скую клинику на принудительное лечение, 
или получит пожизненный срок в одной из 
семи существующих в России колоний для 
«смертников».

Итак, вариант первый (в случае признания 
«стрелка» невменяемым) — закрытая боль-
ница с интенсивным наблюдением. Больше 
всего маньяков и серийных убийц на сегод-
няшний день содержится в Сычевской спецле-
чебнице, что в Смоленской области. На руках 
практически каждого из них кровь десятков 
жертв. Здесь есть не только насильники, но 
и людоеды.

Больница охраняется не хуже колонии, 
если даже не сильнее. Три зоны с колючей 
проволокой, надзиратели ФСИН по пери-
метру. Но внутри это обычная лечебница со 
своей вполне размеренной жизнью. Какие-то 
заключенные-пациенты живут в корпусах, от-
куда их выводят только на прогулки, но есть 
и те, кто спокойно передвигается по терри-
тории и даже работает в лечебно-трудовых 
мастерских. На последних надеты сигнальные 
жилеты, чтобы их можно было различить и во-
обще увидеть издали. Они в основном ходят 
в сопровождении санитаров, которые всегда 
в зоне риска — при себе нет ни оружия, ни 
наручников. Впрочем, в кармане лежит кноп-
ка вызова охраны ФСИН, на которую жмут в 
крайних случаях.

День пациента закрытой психиатриче-
ской больницы, попавшего туда за совер-
шение тяжких преступлений, довольно уныл 
и тосклив. Проснулся, позавтракал, принял 
лекарства, погулял, посмотрел телевизор, 
снова принял лекарства… И так до отбоя. 
Свидания с родными и близкими редкие, и на 
это требуется разрешение лечащего врача.

— В таких больницах стараются разделять 
новичков и старожилов, — рассказывает быв-
ший сотрудник «Сычевки». — Первое время 
человек лежит в палате, которая запирается, 
круглые сутки. Там зачастую даже телеви-
зор посмотреть нельзя. За ним наблюдают, 
анализируют его поведение, реакции. Вдруг 
он по-прежнему опасен для окружающих? 
Кстати, в той же «Сычевке» был случай, когда 
один больной убил и расчленил медсестру. 
Женщину долго не могли найти… Но сейчас 
такое уже невозможно, слава богу, потому 
что кругом видеокамеры. В общем сначала 
пациент под усиленным надзором, а потом ко-
миссия принимает решение о переводе его в 
отделение с более ослабленным режимом.

Вариант второй (если экспертиза призна-
ет его хоть и с психическими отклонениями, 
но вменяемым) — колония для пожизненно 
осужденных. Современная Россия, увы, уже 
сталкивалась с трагедиями массовых рас-
стрелов, и почти все их виновники (за ис-
ключением «ивантеевского стрелка», который 
получил не пожизненный срок, а семь лет 
колонии) находятся в таких заведениях. Один 
из них — экс-полицейский Денис Евсюков, 
расстрелявший людей в супермаркете. Он от-
бывает наказание в «Полярной сове» поселка 
Харп Ямало-Ненецкого автономного округа. 
Другой — «русский Брейвик» Дмитрий Вино-
градов, убивший коллег в офисе, содержится 
в тюрьме «Белый лебедь», расположенной в 
городе Соликамске Пермского края.

Сотрудники ФСИН предполагают, что «ка-
занского стрелка» определят в Соликамск.

— «Полярная сова» по режиму более жест-
кая, ее вообще все «пожизненники» боятся, — 
говорит наш источник во ФСИН. — Возможно, 

это связано с тем, что она находится в крае 
вечной мерзлоты, куда добраться очень тя-
жело. «Белый лебедь» ближе к цивилизации, 
а нынешний закон говорит, что осужденные 
должны отбывать наказание в регионе прожи-
вания или как можно ближе к нему. Причем это 
касается и «пожизненников». Так что «Белый 
лебедь» более вероятен. Но, с другой стороны, 
еще ближе у нас две колонии для пожизненно 
осужденных в Мордовии — это ИК №1 и ИК 
№6. Там «стрелков» раньше вроде не было, 
но хватало киллеров и лидеров ОПГ.

И все же знающие люди делают ставку 
на «Белого лебедя». Напомним, что Дмитрий 
Виноградов, отбывающий там срок, 7 ноября 
2012 года расстрелял коллег в офисе аптечной 
сети в Москве, где работал юристом (тогда 
шесть человек погибли, один раненый вы-
жил). Так вот, накануне убийства Виноградов 
выложил в соцсети манифест о ненависти 
к человечеству, который уже сравнивают 
с обращением «казанского стрелка» в его 
телеграм-канале. Не думаю, что Виноградову 
это сравнение бы понравилось… Он себя 
богом не считал, о преступлении сожалеет, 
говорит о состоянии аффекта.

Есть ли шанс, что «казанского стрелка» 
поместят в одну камеру с Виноградовым? 
Чисто теоретически — да. Вообще, размещая 
в колонию осужденных, стараются исходить из 
принципа психологической совместимости, а 
не из того, насколько похожие преступления 
люди совершили.

В любом случае, вот что ждет «стрел-
ка» в тюрьме для пожизненников. Камера на 
трех-четырех человек, кругом (на окнах, на 
дверях) решетки, кровать и стол железные. 
Совершенно голые стены, никаких предметов 
интерьера типа штор или картин. Телевизор в 
камере будет, но включают его на несколько 
часов централизованно. Интересно, что ро-
зетки тоже включают в определенные часы, 
так что попить чай, вскипятив его кипятиль-
ником или в чайнике, когда захочешь, нельзя. 
Читать можно только в отведенное для этого 
время, прогулки один раз в день. Если повезет, 
то разрешат работать на швейном или дере-
вообрабатывающем производстве. Никакой 
живности в колонии нет. Помню, как Виногра-
дов мне рассказывал (я была в колонии как 
журналист «МК»): «Птицы иногда подлетают к 
окну. Прилетают и улетают. Чтобы сохранить 
себя как личность и не упасть духом, лично я 
стараюсь много читать». Виноградов — обра-
зованный молодой человек, его тяга к знаниям 
была всегда очевидна. А вот что будет делать 
в колонии «казанский стрелок», который так 
и не окончил колледж, — сложно сказать. Но 
что совершенно точно — покончить с собой 
ему не дадут. В каждой камере видеонаблю-
дение, так что любая попытка будет тут же 
пресечена. Может, для него это прозвучит 
как успокоение. Ведь убийца совсем молод, 
а значит, всю свою долгую жизнь проживет 
как «день сурка», в унынии и серости.

Ева МЕРКАЧЕВА.

В Казани не утихают скандалы во-
круг «стрелка» Ильназа Галявиева. 
В пятницу руководство вуза органи-
зовало пресс-конференцию. Ректор 
ТИСБИ Нэлла Прусс и проректор 
Дмитрий Поляков рассказали, что 
могло подтолкнуть Галявиева к 
преступлению.

— То, что говорят о нас по телевидению, 
— это фейк, — обратилась к журналистам 
ректор ТИСБИ Нэлла Прусс.

Коллегу поддержал проректор вуза Дми-
трий Поляков:

— Нашли какой-то ролик в Интернете, где 
молодые люди принесли в аудиторию интим-
ные предметы, играют с ними. Журналисты 
заявили, что дело происходит в нашем инсти-
туте, а среди тех студентов на видео Ильназ Га-
лявиев. Это видео к нашему институту не имеет 
никакого отношения, у нас нет таких аудиторий. 
Участники ролика — не наши студенты.

После пресс-конференции мы погово-
рили с ректором о самом Галявиеве.

— Ильназ хорошо учился. Не вызывал 
ни малейших вопросов. Ходил опрятный, 
занятия не пропускал, активно участвовал 
в жизни колледжа, являлся волонтером, 
все шло нормально до какого-то времени. 
В какой-то момент он изменился, стал про-
пускать занятия. Его отчислили.

Продолжает Поляков:
— С января мы стали замечать, что Га-

лявиев перестал учиться. Куратор группы 
неоднократно связывался с его родителями, 
в основном с отцом. Тот отвечал: «Я раз-
берусь, поговорю, вникну в проблему». Но 
ничего не менялось.

— Я бы обратила внимание на семью 
Галявиева, — вспоминает Нэлла Матвеевна. 
— Полтора года назад родители бросили 
сына, съехали от него, оставили одного в 
квартире. Почему это произошло? Значит, 
что-то серьезное случилось в их семье. По 
слухам, он досаждал им, хлопал дверьми. 
Они не выдержали и съехали. Но они же 
родители, почему не обратились к нам за 

помощью, не написали заявление участко-
вому? Мы не можем их судить, потому что 
не знаем, что точно произошло. Мы можем 
только высказать соболезнования погибшим. 
Мы все в шоке от случившегося. Сокурсни-
кам Галявиева до сих пор сложно принять 
и поверить, что он мог это сделать. Мы же 
приняли решение, что станем уделять больше 
внимания таким тихушникам. Специалисты 
считают, что человек может быть тихим, а 
потом пойти на преступление.

— Галявиев проходил практику, пока 
обучался в колледже?

— Он говорил, что проходил практику. 
Но, похоже, не появлялся там.

—  Ч т о  р а с с к а з ы в а ю т  е г о 
однокурсники?

— Один из парней рассказывал, что 
Галявиев предлагал ему вступить в секту. 
Говорил: давай к нам в секту. Упоминал на-
звание — «Синий кит». Галявиев многим в 
группе предлагал присоединиться к секте.

— Как реагировали сокурсники?
— Они не поверили. Посмеялись только. 

Да и вспомнили об этом факте недавно, когда 
начали анализировать его поступок.

— Думаете, родители были в курсе, 
что их сын куда-то влип?

— Вряд ли они понимали, что проис-
ходит. Говорили, что он вел себя агрессивно 
в последнее время, поэтому и оставили его 
одного в квартире на полтора года.

— По словам соседей, они перееха-
ли в другую квартиру только в начале 
апреля.

— Нет, гораздо раньше.
— Вы общались с его родителями?
— Обычно мы поддерживаем связь с 

родителями наших студентов. Но близкие 
Галявиева не шли на контакт, сюда они тоже 
не приходили. Редко с нами общалась мать. 
Когда мы звонили отцу, он пытался побы-
стрее закончить разговор, мол, ничего не 
знаю, не слышал, должен уточнить. Похоже, 
у Галявиева контакта с родственниками ни-
какого не было. Когда произошла трагедия, 
мы связались с его отцом, чтобы убедиться, 
наш ли студент расстрелял людей. Тот от-
ветил: «Да, это он, мой сын совершил пре-
ступление». И положил трубку. Мы не стали 
перезванивать.

— Где Галявиев брал деньги? Или он 
работал?

— Не работал, конечно, он же учился. Ви-
димо, родители подкидывали ему средства. 
Еще он продавал какие-то вещи, связанные 

с компьютерными играми. Думаем, на эти 
деньги он приобрел ружье и патроны.

— У него были друзья в колледже?
— Он действительно был одиночка. И чем 

больше проходило времени, тем больше его 
засасывало одиночество. Он постоянно си-
дел в Интернете, ему никто не был нужен.

— Мог он быть сумасшедшим?
— Нет, во всяком случае, таким не казал-

ся. Вы видели его на суде? Абсолютно спо-
койный — таким мы его и запомнили. Когда 
он кричал про «бога», мы его не узнали. Это 
был не он. Мата от него раньше не слышали. 
Всегда вежливый.

— Следователи допрашивали его 
однокурсников?

— В пятницу всю группу вызывали на 
допрос.

— Никто из них не был в гостях у 
Галявиева?

— Нет. Он никого и не приглашал. При-
шел в колледж, позанимался и ушел.

— Сейчас появилась информация, 
что еще один студент вашего колледжа 
имел подобные проблемы. Только он по-
кончил с собой.

— Мы в курсе про того студента. Это две 
разные истории. Тот парень был на год млад-
ше Галявиева и полная противоположность 
ему. Проучился год, перевелся на заочный, 
потом бросил. В отличие от Галявиева он не 
хотел учиться, мать заставляла. Он был гру-
биян, пропускал занятия, учился плохо.

— Мать того парня сказала, что по-
ведение ее погибшего сына было таким 
же, как у «стрелка»?

— Видимо, они попали в одну секту, 
где принуждали к самоубийству или убий-
ству. То, что они учились в одном вузе, 
— случайность.

Проректор Дмитрий Поляков уточняет:
— Мы ту историю с самоубийством хо-

рошо знаем. Могу заверить, Галявиев и тот 
парень не пересекались в колледже, хотя 
и учились на одной специальности. Тот па-
рень собирался пойти в армию, занимался 
спортом, посещал тренажерку. А потом уехал 
в деревню. Через 5 месяцев покончил с со-
бой. Теперь его мама хочет, чтобы следствие 
проверило обстоятельства гибели сына. Она 
правильно делает. Возможно, оба наших 
студента оказались в одних и тех же группах 
в соцсетях. Только один покончил с собой, а 
другой расстрелял людей.

— Вы довольно откровенно обо всем 
рассказываете.

— Нам нечего скрывать, у нас все на 
виду. А то уже ерунду пишут, будто в нашем 
институте чуть ли не сектантская ячейка. Я 
бы лучше посоветовал следователям разо-
браться с группами в соцсетях, которые под-
стрекают людей к преступлениям.

Ирина БОБРОВА.

КЛЕТКА ДЛЯ ЧУДОВИЩА
Ильназа Галявиева ждет либо специальная психбольница, 
либо колония для «пожизненников»

Мы поговорили с матерью 
погибшего.
— Я не ожидала такого резонан-
са. После того как опубликовала 

свою историю в Сети, ко мне домой сразу 
приехал замначальника по экстремизму, 
опросил меня, — начала Наталья Андреева. — 
В четверг меня пригласили в СК, в приемную 
Бастрыкина, где я давала показания. 

— Вам задавали вопросы, связанные 
с Галявиевым?

— Да, только такие вопросы и задава-
ли. Следователи хотят провести параллель. 
Я думаю, она существует. Когда я увидела 
«стрелка» после бойни, прикованного наруч-
никами, и услышала его крики: «Я бог», — в 
голове промелькнула мысль: один в один мой 
сын, он точно такие же слова выкрикивал. 

— Они могли состоять в какой-то 
секте?

— На мой взгляд, однозначно на них 
кто-то воздействовал через Интернет. Воз-
можно, существует какая-то группа в Сети, 
где они состояли. Мне кажется, эти события 
связаны. Читаю показания «стрелка» — будто 
про моего Даню. Мы с мужем до мелочей 
восстанавливаем в памяти все события, 
вспомнили, как сын бегал по квартире, как 
пытался приготовить селитру. У Галявиева 
дома тоже была селитра, которой он облил 
дверь квартиры, чтобы поджечь. 

— Что было у вашего сына в 
телефоне?

— Он скачал огромное количество 
древней литературы на тему, как вызывать 
дьявола. 

— Ваш сын тоже одиночка по 
жизни?

— Вообще он одиночка с детства. Но 
когда стал старше, и вовсе отстранился от 
людей. Друзей не заводил. Общался с кем-то 
только в Сети. Когда ему было четырнадцать, 
я впервые услышала от него про «Синего 
кита». Он рассказал, что «вытащил» оттуда 
двух девочек, помог им психологически. 

— За сколько дней до смерти он 
изменился?

— Странности я заметила за ним за 
2–3 года до трагедии, тогда же начались 
напряженные отношения в семье. За год до 
смерти все стало совсем плохо, осенью он 
окончательно отдалился от родных. 

— Он учился в том же колледже, что 
и Галявиев?

— Они оба учились в колледже ТИСБИ, 
даже на одном факультете — программиро-
вание. Только Галявиев был на год старше. 
Возможно, сидели на одних сайтах, увле-
кались определенными компьютерными 
играми. В какой-то момент я заметила, что 

Даниил общается с 40-летним мужчиной во 
время игры. Но выйти на того человека я не 
смогла. Сын установил секретные коды, мы 
не могли войти в его компьютер. 

— Почему он пошел учиться на 
программиста?

— Я настояла, чтобы он стал програм-
мистом. Он сам собрал два компьютера из 
деталей, голова в этом плане у него варила. 
Мы предлагали ему арендовать помещение, 
чтобы он занялся ремонтом техники. Сын 
категорически отказался: «Мне ничего не 
надо». Он не хотел ни работать, ни учиться. 
В последнее время потерял смысл жизни. 
Махнул рукой на себя, не покупал новую 
одежду, не интересовался девочками. Когда 
мы предложили ему обновить гардероб, он 
ответил: «Принимайте меня таким, как есть. 
Мне ничего не надо». Незадолго до смерти 
мы с трудом уговорили его подстричься.

— Сколько вы платили за его обучение 
в колледже?

— 40 тысяч рублей в год. Он проучился 

там один курс, потом бросил, так же, как и 
Галявиев. Причину не назвал. Просто пере-
стал посещать учебное заведение.

— После поступления в колледж с ним 
стали происходить странности?

— Да, до поступления туда он еще более-
менее ничего был. А вот там будто что-то 
произошло. 

— Он там нашел себе друзей?
— Он не говорил ничего про друзей. 
— Во дворе с кем-то общался?
— Еще одно странное совпадение. Мы 

ведь живем в Советском районе, там же, 
где Галявиев. Наш дом находится на улице 
Губкина, куда переехали родители обви-
няемого. Когда я услышала, что родители 
«стрелка» съехали от своего сына, потому 
что тот создал им невыносимые условия, то 
вздрогнула. У нас то же самое произошло, 
поэтому мы с мужем и с другими детьми 
переехали за город. Даня остался один. Но 
я приезжала к нему, привозила продукты, как 
и родители «стрелка». Понимала, что он не 
работает, жалко его было. Вы не подумайте, 
я ничего не преувеличиваю, говорю как есть. 
Мои слова может подтвердить муж, бабушка 
и другие родственники. 

— Если опросить знакомых вашего 
сына, они скажут, что он спокойный, не 
агрессивный парень?

— Именно так и скажут. Опросите наших 
соседей, все подтвердят: тихий, вежливый 
мальчик, сумку поможет поднести, всегда 
здоровался. Окружение от него в восторге, 
а дома сын превращался в монстра. 

— Ваш сын обследовался у 
психиатра?

— Ему поставили диагноз «навязчивые 
движения и звуки». Когда сыну исполнилось 
6 лет, я пережила тяжелый развод. Конфликт 
сказался на его психике. Но потом я вышла 
замуж, Даниил сразу стал называть отчима 
отцом. А за два года до смерти он вдруг на-
чал его звать по имени. Вот тогда произошло 
отторжение от семьи. 

— От вас тоже отказался?
— Он не заявлял мне в лицо, что я ему 

не мать. Но контакта со мной не стало. Он 
полностью отстранился от нас.

— Он часто называл себя богом? 
— За два года до смерти я стала слышать 

от него: «Я сам себе бог и дьявол. Сам все 
решаю». Не скажу, что постоянно твердил, 
но произносил подобные вещи. 

— Оружием интересовался?
— В его телефоне мы нашли скачан-

ное приложение по сборке оружия. Еще он 
оставил в моем блокноте записи от руки, где 
указал компьютерные стрелялки, в которые 
играл, свое имя в ВК, свой канал в Ютуб, 

который создал, но никто об этом не знал. 
Обо всем я узнала после его смерти. А вчера 
стали транслировать песни, которые слушал 
«стрелок». Представляете, мой Даня ведь 
такую же музыку слушал. 

— Почему следствие не стало раньше 
разбираться с вашим делом?

— Психиатр решил, что у сына проблемы 
на фоне конфликта с какой-то девочкой. Он 
ведь не раз пытался уйти из жизни. После 
очередной попытки суицида его обследовали 
в клинике. Врач сказал, что Даня до конца не 
открывается, лишь пояснил доктору, что про-
блема в девушке. Его и отпустили домой. Но 
никаких девушек у сына не было. Он мне при-
знался, что соврал, и добавил, что пока он не 
станет рассказывать о причинах. Обещал, что 
признается, когда уйдет в армию. Он хотел 
стать спецназовцем, хотя я предупреждала, 
что ему путь туда заказан после попыток 
суицида. Но он настаивал: «Все равно пойду 
служить по контракту. Сюда уже не вернусь. 
Вот тогда ты все узнаешь». Он будто хотел 
сбежать из Казани, будто боялся чего-то или 
кого-то. В армию его, конечно, не взяли. За 
полгода до гибели у него вдруг сломался 
компьютер, он практически не заходил туда, 
где, возможно, его контролировали. Еще он 
удалил все свои страницы в ВК. Последнюю 
стер за 5 дней до гибели, 5 мая, и написал: 
«Рандеву со смертью». Перед тем как уйти 
из жизни, он нарисовал на лице маску смер-
ти. Даня закрасил красной гуашью лицо, 
оставил только глаза и рот. Психиатр нам 
пояснил, что так выглядит одно из заданий 
групп смерти. 

— Рядом с ним нашли ружье, он умел 
стрелять?

— Умел. Он ведь сидел на оружейных 
сайтах, готовился к чему-то. 

— Он употреблял наркотики?
— Нет. Но перед гибелью вроде при-

нял какие-то препараты, наверное, чтобы 
не так страшно было. Вы не представляете, 
сколько родителей мне сейчас пишут про 
своих детей, рассказывают похожие истории. 
Большинство этих детей лежат в психушках. 
Со мной связалась родственница парня из 
Стерлитамака, который в 2018 году напал 
с ножом на учительницу и учениц, пытался 
поджечь класс и покончить с собой. Он до 
сих пор находится на принудительном ле-
чении. Понимаю, что сейчас появится много 
фейков, но я уже научилась отличать правду 
от вымысла. Родители детей, которые ока-
зались в подобной ситуации, просят власти 
обратить внимание на проблему. Возможно, 
существует какая-то организация, которая 
руководит молодыми людьми. 

Ирина БОБРОВА.
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МОНСТР-ОДИНОЧКА
Руководство учебного заведения, где учился Галявиев, 
рассказало неизвестные факты о своем студенте
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В пятницу открылся Чеховский фе-
стиваль, 15-й по счету и единствен-
ный пока не ушедший в онлайн. В 
большом зале «Зарядье» на откры-
тии давали «Сотворение мира» от из-
вестной испанской компании «Фура 
дель Бауш». Оратория Йозефа Гайд-
на через 150 лет прозвучала весьма 
символично для мира, кажется, по-
дошедшего к краю. С подробностями 
с первого спектакля — обозреватель 
«МК».

За несколько часов до начала спектакля 
режиссер и сценограф «Сотворения» Карлуш 
Падрисса на глазах у большого количества 
журналистов на свою абсолютно лысую и 
загорелую голову льет воду из пластиковой 
бутылки. Присутствующие ошарашены, а 
он:

— Вот так мы рождаемся среди вод 
своей мамы… Это тоже пример крещения, 
когда в церкви на голову льют прозрачную 
чистую воду. А театр — это жест, человече-
ское движение.

Карлуш рассказывает, что, как Бог за 
семь дней создал мир, так и их компания, 
приезжая в ту или иную страну, за семь дней 
создает свое «Сотворение мира». То есть со-
листы испанские, а оркестр и хор набирают из 
местных. В Москве вместе с испанцами мир 
сотворили симфонический оркестр имени 
Е.Ф.Светланова и академический камерный 
хор (Минин-хор). На репетиции ушло семь 
дней — это принципиальная позиция ис-
панских постановщиков. 

Свою знаменитую ораторию Йозеф Гайдн 
сочинил в 1798 году, премьера прошла в Вене. 
Либретто Готфрида ван Свитена написано на 
двух языках — английском и немецком, и это 
первое в мире музыкальное билингвальное 
произведение. В Москве оратория прозву-
чала на немецком.

По белым тонкой материи полотнам, ко-
торые за час сорок пять будут то съезжаться, 
образуя единый экран, то разъезжаться в 
разные стороны, бегут буквы, и в проекции 
они складываются в слова и фразы, оформ-
ленные разными шрифтами. Текст носит явно 
научный характер, и это говорит о том, что по-
становщики рассматривают возникновение 

мира не с одной лишь би-
блейской точки зрения. 
Безусловно, «вначале 
сотворил Бог небо и 
землю. Земля же была 
безводна и пустынна. 
И тьма над бездною... 
И сказал Бог: «Да будет 
свет». И стал свет». Но 
в то же время экранный 
текст на английском всту-
пает не в спор, нет, скорее в 
диалог с незыблемым постула-
том. «Вначале наша Вселенная была 
сжата. Время не существовало. Под силой 
квантовой гравитации материя распадалась». 
Кто не знает английского, для того научный 
аспект мистериальной постановки испанцев 
пропадает. Впрочем, и без этого есть на что 
посмотреть. 

На сцене — девятиметровый кран, 36 
большущих гелиевых матово-белых шаров 
на веревочках в руках хористов, а также ак-
вариум на тысячу литров воды, в который 
полностью или частично время от времени 
погружаются солисты, в зависимости от дня 
Божьего творения.

День третий: настройте струны. Возьми-
те лиры. Возгласите хвалебную песнь. Ликуй-
те перед Господом, Богом могущественным. 

Ибо Он небеса и землю 
облачил великолепи-
ем. День четвертый, 
пятый... день шестой, 
когда «...И сотворил 
Бог человека по обра-
зу Своему, по образу 

Божьему сотворил его, 
мужчину и женщину...». 

И тут же — западная 
цивилизация, прогресс, 

кризис, пост-истина. В чем 
она? В том, что мы потеряли 

идентичность? Что возможности 
посредством выбора ведут к свобо-

де? Но без идентичностей не существует 
возможностей.

А в аквариуме плавает человек в оран-
жевом жилете, и им обозначена та реаль-
ность, что параллельно существует, не только 
на сцене, божественному творению. Мир 
беженцев, наводнивших Европу. В их роли 
артисты московского хора, одетые бедно, 
кто в чем, но с планшетами в руках, которые 
выполняют несколько функций. В них — текст 
на немецком, исполняемый хористами, изо-
бражения, которые они складывают в общий 
пазл, дополняющий общий визуальный ряд 
спектакля. Два мира пройдут параллельно 
от начала до конца в сопровождении белых 

шаров. Мистерия, величие, но с цирком. 
Потрясающе звучит российский оркестр 

под управлением Хавьера Улисеса Иллана, 
передавая всю красоту и в то же время ве-
личие музыки Гайдна. Три солиста — Альба 
Фернандес Кано (Гавриил, Ева), Тони Марсоль 
(Рафаил, Адам) и Девлет Нургельдыев (Ури-
ил) — поют, то зависая с помощью крана над 
аквариумом, то погружаясь в воду и вновь 
взмывая над ней. Впрочем, физические ис-
пытания, которым они подвергаются почти 
два часа, не влияют на их изумительное пение 
в экстремальных условиях. 

Мистерия о сотворении мира, несмотря 
на использование мультимедийных возмож-
ностей, внешне от начала и до конца выдер-
жана в наивной стилистике, что поначалу 
даже несколько обескураживает: в контексте 
современного театра это непривычно про-
сто, никакой навороченности. Произведение 
даже не испытывается стебом и извращения-
ми, что уж совсем странно. И тем не менее 
форма, выбранная для оратории и оформ-
ленная элементами цирка, кажется наиболее 
адекватной и способной донести мысль не 
только о сотворении, но и спасении мира, 
оказавшегося в очередной раз на краю. 

Карлуш Падрисса рассказывает о работе 
над спектаклем.

— Карлуш, как политические события 
в мире повлияли на вашу постановку?

— Вода, свет, музыка — это не про по-
литику. Мы ищем красоту. Мы работали не 
только с текстом, написанным для оратории, 
мы используем научную литературу. Доказа-
но, что все произошло от звездного взрыва, 
и на его фоне мы, люди, очень маленькие. В 
своем спектакле мы задаем вопросы: что 
такое Адам и Ева, как формируется их душа? 
А современный человек — он потребитель 
или творец?

Знаете, в этом году исполняется 500 
лет первому путешествию вокруг света. И 
это было то время, когда Леонардо да Винчи 
нарисовал своего человека в круге. Нам по-
надобилось 500 лет, чтобы понять одно: то, 
что происходит в одном месте, влияет на 
людей, живущих в другом. Мы ищем рай на 
земле. Ищем вместе с Гайдном.

Мария РАЙКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫЭХО ТРАГЕДИИ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
17 мая 2021 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сиденье, убранное под 
кухонный стол. 4. «Идейная» цитата перед нача-
лом романа. 10. «Капкан» для шайбы на перчатке 
вратаря. 11. Комедия про Хлестакова и уездных 
чиновников. 13. «Солнышко», жаренное на ско-
вороде. 14. Прожектор, освещающий морские 
просторы. 15. Разлад хористов, поющих каж-
дый сам по себе. 16. «Язвительная» землячка 
утконоса. 18. «Веселые картинки», обожаемые 
американцами. 20. Небольшая пила с одной 
ручкой. 22. Высококлассный специалист у мар-
теновской печи. 23. Витое хлебное изделие, 
напоминающее по форме восьмерку. 24. Ог-
ненный «град» после воздушной тревоги. 27. 
Мать, не указавшая отца в метрике сына. 30. 
Танцор, получивший аплодисменты и письмо. 
32. Почтовый код на конверте рядом с адресом. 
34. «Первая леди» в мире животных. 35. Лучшая 
обувь для утренней пробежки. 36. Акселерат, 
растущий после дождя. 38. Германия во времена 
правления Гитлера. 39. Крытые ступеньки перед 
входом в терем. 40. «Лига» активных родите-
лей в школе. 41. Утренний «банкет» чревоугод-
ника. 42. «Руль» в лексиконе дальнобойщика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Малогабаритный механи-
ческий переключатель. 2. Серьезные потери 
во вражеских рядах. 3. Вздор, на который не 
обращают внимания. 5. Участок, где пытают-
ся разбогатеть старатели. 6. Каждый из семи 
приятелей Белоснежки. 7. Жареный «гуляш» из 
крольчатины в белом соусе. 8. Получатель кофе 
из рук стюардессы. 9. Машина, которую пули не 
берут. 10. Крошечный воин, пленивший Гулливе-
ра. 12. Политик, готовый к решительным мерам. 
17. Приживальщик, который не работает, а ест. 
19. Постоянное проживание на одном месте. 20. 
Малообразованный мужик. 21. Делец, по кото-
рому тюрьма плачет. 25. Хулиган, доводящий до 
слез первоклассницу. 26. Страна, нарушившая 
чужие границы. 27. Поблажка студенту призыв-
ного возраста. 28. Овальное «логово» президента 
США в Белом доме. 29. Вывод, уточняемый на 
консилиуме. 31. Кафе для посиделок аксакалов. 
33. Кухонный валик для работы с тестом. 34. Гри-
маса дружелюбия поверх злодейской мины. 37. 
Сводный «довесок» к новой маме. 38. Малышка, 
«утопившая» всех в своих слезах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городки. 4. Моллюск. 10. Природа. 11. Афоризм. 13. Дура. 14. 
Галс. 15. Локомотив. 16. Насыпь. 18. Аффект. 20. Конфета. 22. Бардачок. 23. Радиатор. 
24. Развилка. 27. Читатель. 30. Адаптер. 32. Слалом. 34. Шпрота. 35. Ускорение. 36. 
Уезд. 38. Вето. 39. Мотылек. 40. Туземец. 41. Плагиат. 42. Львенок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гардина. 2. Охра. 3. Король. 5. Оправа. 6. Лязг. 7. Красота. 8. 
Паломник. 9. Манометр. 10. Просьба. 12. Маренго. 17. Поддувало. 19. Филантроп. 
20. Качалка. 21. Аудитор. 25. Архаизм. 26. Амазонка. 27. Четверть. 28. Литовец. 29. 
Эскулап. 31. Паводок. 33. Музыка. 34. Шекель. 37. Долг. 38. Вече.
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куплю
❑ грампластинки. Куплю. 

т.: 8-925-713-38-81

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю

 платы, микросхемы, 
155, ЭТО, разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых  т.: 8-926-217-01-15

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у «EUROSPAR»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
18 мая с 15.00 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
19 и 20 мая с 15.00 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»

м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за «Макдоналдсом»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКВЫ!
18 мая с 10.00 до 14.00
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а, перед ЦСО
Новокосино, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1, 
в фойе ЦСО
Марьина Роща, Сущевский Вал, д. 31, стр. 1, 
в фойе отделения дневного пребывания
Тушино, ул. Новопоселковая, д. 5б, в фойе ЦСО
Северное Тушино, ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1, 
в фойе ЦСО
Хамовники, ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4, в фойе ЦСО
Братеево, ул. Борисовские пруды, д. 42, в фойе ЦСО
Бирюлево Восточное, ул. Липецкая, д. 36/20, 
в фойе ЦСО
19 мая с 10.00 до 14.00
Текстильщики, ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, корп. 1, 
в фойе ЦСО

Восточный, ул. 9 Мая, д. 14а, в фойе ЦСО
Тимирязевский, ул. Тимирязевская, д. 10/12, 
в фойе ЦСО
Хорошевский, Хорошевское шоссе, д. 82, к. 7, 
в фойе ЦСО
Куркино, Соловьиная Роща, д. 10, в фойе ЦСО
Покровское-Стрешнево, ул. Подмосковная, д. 5, 
в фойе ЦСО
Марьино, ул. Люблинская, д. 159, в фойе ЦСО
Косино-Ухтомский, ул. Святоозерская, д. 11, 
в фойе отделения срочной помощи
20 мая с 10.00 до 14.00
Ивановский, ул. Челябинская, д. 5б, в фойе ЦСО
Метрогородок, Открытое шоссе, д. 24, к. 1, 
в фойе ЦСО
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2, 
в фойе ЦСО (вход со стороны школы)
Коптево, проезд Черепановых, д. 22, в фойе ЦСО
Беговой, ул. Правды, д. 1/2, в фойе ЦСО
Рязанский, ул. Зеленодольская, д. 4, перед ЦСО
Кунцевский, ул. Партизанская, д. 7, корп. 3, в фойе ЦСО
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Дебютный фильм «Пальма» Алексан-
дра Домогарова-младшего, сына 
знаменитого актера Александра 
Домогарова, получил Гран-при на 
фестивале «Виват кино России!» в 
Санкт-Петербурге. История собаки, 
которая ждала своего хозяина в аэро-
порту, тронула сердца публики. Одна 
бабушка встала около коробок для 
зрительского голосования и не по-
зволяла опускать анкеты с надписью 
«против». Жюри под руководством 
крупного чиновника Вячеслава Тель-
нова скорее сделало прагматичный 
выбор в пользу влиятельных про-
дюсеров. Собственно, на этом стоит 
наша киноидустрия.

Молодой Домогаров не ожидал такого 
триумфа и отреагировал непосредственно: 
«Мы снимали зрительское кино и выиграли 
фестиваль. Обалдеть!» Его фильм существу-
ет в двух версиях — русской и японской, 
где на экране появляется отец режиссера. 
Герой старшего Домогарова отправляется 
в Страну восходящего солнца, чтобы купить 
собаку породы акита. Как объяснил «МК» 
режиссер, на этом настояли японские про-
дюсеры, за счет чего хронометраж фильма 
заметно увеличился. Таким образом японцы 
решили поддержать породу и призвать к от-
ветственности владельцев собак, которых 
все чаще бросают на произвол судьбы. Но 
Домогарова-старшего российские зрители 
не увидят, хотя многие рассчитывали на 
явление отечественного Ричарда Гира, и 
чтобы все было как в американо-британском 
фильме «Хатико».

Актерские награды жюри присудило Вла-
димиру Майзингеру за роль милиционера в 
«Человеке из Подольска» и Ольге Лерман, 
сыгравшей лыжницу Елену Вяльбе в «Белом 
снеге» Николая Хомерики. Будучи уроженкой 
Баку, она впервые встала на лыжи. Три месяца 
готовилась к съемкам, но победу ей принес ак-
терский и человеческий талант. Актер Семен 
Серзин, дебютировавший в кино как режиссер 
в «Человеке из Подольска», признан лучшим 
в своей номинации. Следующий фильм он 
снимет в родном Петербурге, хотя с недавних 
пор живет в Москве.

Приз прессы достался кино про кино 
— «Концу фильма» Владимира Котта. Если 
вы хотите все знать про современное кино-
производство, то посмотрите этот фильм, 
а еще картину из Красноярска «Навстречу 
мечте» Ирины Гобозашвили о подростках, 
сбегающих от родителей в Норвегию. Титры 
расскажут больше, чем любые выступления 
о том, в каких чрезвычайных условиях созда-
ется сегодня кино. Указанная там крупнейшая 
промышленная компания, как оказалось, не 
выделила ни копейки. Авторы фильма благо-
дарят людей, перечислявших деньги на одну 
из платформ, хотя нужного количества так и 
не собрали и все усилия оказались напрасны. 
Теперь только и остается благодарить до-
брых людей за пирожки с капустой, которые 
выручали операторов на съемках. А все, кто 
причастен к «Концу фильма», работали бес-
платно ради того, чтобы высказаться о том, 
что накипело. Главный герой — режиссер, 
снимающий сериал в заснеженном поле. Он 
задается вопросом, кто он, собственно, та-
кой, режиссер ли вообще. Снимая сериал, 
он еще мечтает оставить след в искусстве, 
поехать на Каннский кинофестиваль. Успеш-
ный однокурсник советует ему снять что-то 
патриотическое, про Крым или хоккей. Это 
очень личное и ироничное высказывание Вла-
димира Котта всесильные наши продюсеры в 

упор не видели, и картина оказалась никому 
не нужна.

Оператора Сергея Астахова, работавше-
го с Алексеем Балабановым на картинах «Про 
уродов и людей», «Брат» и «Брат 2», «Война», 
«Мне не больно», снимавшего «Влюблен по 
собственному желанию» Сергея Микаэля-
на, «Метро» Антона Мегердичева, «Салют-7» 
Клима Шипенко, наградили «За духовность в 
киноискусстве». Несколько лет назад он обна-
ружил на своем участке земли в Ленинград-
ской области близ Синявинских болот, где шли 
бои, мины и останки 15 солдат, пролежавшие в 
земле 70 лет. Еще тогда решил поставить там 
часовню. С тех пор провел огромную работу, 
в государственные инстанции не обращался. 
Все делал сам. Как сказал Сергей Астахов 
«МК», таким образом он пытался бороться с 
псевдопатриотизмом. 22 июня часовня будет 
открыта на его участке, куда приглашены ки-
нематографисты, чтобы почтить память по-
гибших в войне. Многое сделав в кино, Астахов 
не избалован наградами. «Я еще надеюсь 
получить звание заслуженного работника 
культуры. Работаю всегда честно. Я — фа-
нат», — сказал он.

Из 30 сериалов, выставленных на зри-
тельское голосование («Вампиры средней 
полосы», «Мертвые души», «Перевал Дятло-
ва», «Полет», «Топи», в основном продукция 

платформ), победил телесериал «Теория 
вероятности» Юрия Мороза. У фильма тоже 
трагическая судьба. «Три года сценарий Алены 
Звонцовой лежал у продюсера Игоря Толсту-
нова. Потом фильм лежал шесть лет. Это все 
равно что родился ребенок, вырос, и все, что 
ты сделал перспективного, устарело. То, что 
зритель выбрал наш фильм, дает ему вторую 
жизнь», — сказал Юрий Мороз. За кадром 
осталось то, что два федеральных канала 
работали в пику друг другу. Один марино-
вал фильм несколько лет, пока его не взяли 
конкуренты, чтобы показать параллельно 
«Угрюм-реку» того же Юрия Мороза. Так что 
многострадальному режиссеру пришлось 
соревноваться с самим собой на разных ка-
налах. На фестивале отметили как лучшего 
актера отечественного сериала и Максима 
Матвеева, сыгравшего в «Теории вероятно-
сти». Юрию Морозу пришлось трижды вы-
ходить на сцену. Еще и за наградой жены 
Виктории Исаковой, которая победила по 
итогам зрительского голосования как лучшая 
актриса отечественного сериала. А сыграла 
она в «Нежности» Анны Меликян, где дебюти-
ровала и как продюсер. Снимали в Петербурге 
сначала маленький фильм, а затем возникла 
идея сериала, которую, как оказалось, счаст-
ливо осуществили.

Светлана ХОХРЯКОВА.

В Санкт-Петербурге 
стали очевидны все 
ужасы российского кино 

ДОМОГАРОВ 
ПОДДЕРЖАЛ 
ПОРОДУ

— Эта трагедия вновь поднимает вопросы, 
которые у нас уже не раз ставились, — говорит 
заслуженный учитель России, председатель 
комиссии по образованию Мосгордумы Ев-
гений Бунимович. — Коллектив школы в Ка-
зани, оказавшись в экстремальной ситуации, 
сработал как надо, как прописано в правилах 
безопасности: директор по громкой связи 
сделала сообщение, учителя закрыли свои 
классы, забаррикадировали двери и спрятали 
детей; тревожная кнопка была нажата, и на-
ряд приехал очень быстро, но тем не менее 
трагедии избежать не удалось. Это показывает 
нам, что одно лишь усиление охраны школы не 
решит всех вопросов. Будучи членом Совета 
при Президенте РФ по защите семьи и детей, 
я не раз поднимал вопрос, что у нас нет четкой, 
внятной системы работы школьных психологов. 
Нам нужны нормативы, чтобы не только наши 
передовые школы занимались психологиче-
ской подготовкой учителей и школьников, но 
и все остальные. Второй момент, мы знаем, 
что в школах сегодня главное — это рейтинг: 
итоги ЕГЭ, ГИА, олимпиады — то, что легко 
считается в количественном выражении. А 
работу психолога, социального педагога в 
цифрах не посчитаешь. 

Самая болезненная точка сегодня — это 
вход в школу, здесь очень много вопросов. К 
сожалению, представители Росгвардии сказа-
ли, что у них нет возможности охранять школы. 
Мне непонятно, почему, ведь, согласно новой 
Конституции, дети у нас в приоритете. Значит, 
и у Росгвардии охрана детей должна быть на 
первом месте. 

 Если говорить о контроле за соцсетя-
ми, то сегодня в этой области работает много 
профессионалов, другое дело, на что их на-
страивают? Они выискивают какие-то поли-
тические моменты в комментариях детей, а 
приоритет должен быть в другом: например, 
если подросток вдруг начал интересоваться 
оружием, экстремистскими историями, тем 
же «колумбайном». Это, конечно, не повод его 
сразу задержать, но это сигнал разобраться, 
что с ним происходит. Но все же на первом 
месте стоит семья, родители, которые могут 
понять, что с их ребенком происходит что-то 
неладное. Необходимы общение, контакт с 
детьми, а это самое трудное, и не все родители 
это понимают.

Председатель Московской коллегии ад-
вокатов, эксперт Общероссийского движения 
«Сильная Россия» Дмитрий Краснов настаи-
вает на том, что ограничениями в приобретении 
оружия проблему не решить, но это нанесет 
ущерб интересам многих людей: спортсме-
нов, охотников и так далее. «Сейчас у нас от-
регулирован вопрос с незаконным оборотом 
оружия, оставшегося после межнациональных 
конфликтов и войн; бизнес «черных копателей» 
также поставлен под контроль. Да, охотничье 
оружие сегодня по закону приобрести можно. 
По моему мнению, участковые, которые ходят 
по квартирам и знают, что молодыми людьми 
было приобретено такое оружие, могли бы про-
водить с ними дополнительно собеседование, 
проверять их психологический статус, нет ли 
каких тревожных симптомов?» Что касается 
охраны школ, то Краснов также считает, что 
лучше Росгвардии детей никто не защитит: на 
входе в школы должны быть вооруженные посты 
росгвардейцев, так как только они могут дать 
реальный отпор нападающему. Кроме того, он 
предложил создать дополнительный резерв 
из мужчин-учителей, работающих в школах, 
— физруков, трудовиков и так далее. 

Уполномоченный по правам ребенка в Ре-
спублике Татарстан, основатель Национально-
го родительского комитета Ирина Волынец 
считает, что России следует перенять опыт Из-
раиля: «Еще в 70-е годы там были установлены 
правила, что в каждой школе есть вооруженная 
охрана. Они знают в лицо каждого школьника, 
каждого родителя и стреляют на поражение, 
если кто-то из посторонних не подчиняется их 
требованиям. Оружие есть не только у охран-
ников, но и у учителей, которые умеют с ним 
обращаться. После введения таких правил на-
падения на школы у них прекратились. Готовы 
ли мы перенять их опыт, большой вопрос, но 
способ очень эффективен».

Волынец рассказала, что после анализа 
казанского и предыдущих нападений на школы 
вырисовывается картина: все убийцы были 
«тихушниками», не вызывали никаких хлопот 
и беспокойства ни у родителей, ни у учителей. 
«Скорее всего, они подавляли свою внутреннюю 
агрессию, которая потом выплескивалась в по-
добные акты насилия, — говорит омбудсмен. 
— В целом все семьи были благополучными в 
материальном отношении, не стояли нигде на 
учете. Во всех случаях родители достаточно 
строго обращались с детьми». Но просто кон-
троль, считает Волынец, не означает наличия 
взаимопонимания между детьми и родителями. 
«Родителям следует устанавливать довери-
тельные отношения с детьми, чтобы первыми 
заметить, что с ребенком происходит что-то 
не то. Не быть для ребенка дрессировщиком 
и цербером».

Психологи на «круглом столе» отметили, 
что во всех случаях нападений на школы, по 
данным судебных экспертиз, подростки имели 
проблемы с психическим здоровьем, поэтому 
«остро стоит именно вопрос оказания клинико-
психологической помощи, которая должна 
перейти на новый качественный уровень и 
стать более доступной». «Есть тенденция, что 
среди нападающих были подростки, которые 
испытывали трудности в коммуникации, могли 
испытывать скрытый буллинг, травлю, которая 
замалчивалась или не распознавалась, и это 
сегодня одна из острых проблем в современ-
ной школе, которую ни в коем случае нельзя 
«лакировать», а нужно подключать к ней спе-
циалистов», — сказала доцент кафедры воз-
растной психологии факультета психологии 
образования МГППУ Варвара Делибалт. До-
цент кафедры юридической психологии и права 
факультета юридической психологии МГППУ 
Наталья Богданович высказала мнение, что 
детей надо готовить к тому, что они могут в 
жизни столкнуться с чем угодно, в том числе 
со злом. И поэтому нужно воспитывать у них 
такие качества, как стрессоустойчивость, кри-
тичность, саморегуляция. «И, конечно, должна 
быть система помощи специалистов: это и 
педагоги, и психологи, и даже философы, и 
юристы. Все дети, и трудные, и дети в любящей 
семье, переживают кризисы, и чаще всего 
переживают их в одиночку. И мы не знаем, 
примет ли в этой одиночной борьбе человек 
нужное решение. Очень часто человек, под-
росток, который находится в такой ситуации и 
идет разрешить ее таким страшным способом, 
просто не видит других вариантов. И добавлю, 
что мы не можем сваливать всю вину на семью, 
ведь в реальности нередко получается, что 
родитель не знает, как выйти из ситуации, когда 
возникают трудности в общении с ребенком, 
поэтому помощь со стороны специалистов 
должна быть доступной».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Юрий 
Мороз.

Операторы Сергей Астахов 
и Сергей Мачильский.

ЧЕХОВ-ФЕСТ: РАИ НА 1000 ЛИТРОВ
Карлуш 
Падрисса: 
«Современный 
человек — он 
потребитель 
или творец?»
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ФИЗРУКИ С ОРУЖИЕМ 
ВМЕСТО МЯЧА
Эксперты в «МК» 
обсудили, как лучше 
всего защитить детей 
В «МК» состоялся обширный «круглый стол», 
посвященный теме подростковой агрессии и 
безопасности школьников в свете недавней 
трагедии в Казани. Эксперты обсудили, где 
искать причины неадекватного поведения 
подростков-«колумбайнеров», можно ли пре-
дотвратить подобные преступления только 
лишь усилением охраны школ и ужесточением 
контроля за соцсетями и какова роль семьи и 
школы в недопущении подобных трагедий. 



«Россия явно дви-
гается дальше без Алины 
Загитовой и Евгении Медве-
девой» — такой вывод делают 
многие. Кто-то, как один из из-
вестных зарубежных коммента-
торов, еще замечает, что страна 
«может позволить себе такое отно-
шение из-за обилия талантов в женском 
одиночном катании».

Насчет позволительности отношения 
— звучит странно. Если фигуристки не вы-
ступают, а получается, что больше даже, чем 
один сезон, то вряд ли имеют шансы попасть 
в основной состав сборной. Бывают, конечно, 
исключения, но если только в команде во-
обще нет им замены. А это явно не российский 
случай.

Да, исполком Федерации фигурного ка-
тания на коньках России не включил олимпий-
скую чемпионку Алину Загитову и серебряного 
призера Олимпийских игр Евгению Медведеву 
в состав национальной команды на сезон-
2021/22. Вполне логичное решение, как бы нам 
ни хотелось иного. Никак не могли спортсменки 
появиться в составе сборной, которую пред-
лагает ФФККР, а утверждает Министерство 
спорта. Не дали для этого повода, нет теперь 
и никаких ледовых оснований.

Битва одиночниц за право выступить на 
Олимпийских играх в Пекине началась ведь 
не со списка сборной. Прошедший сезон был 
горячим, страсти уже выступающих на взрос-
лом льду подогревали юниорки. Кто бился за 
участие в чемпионате мира, делал это честно и 
самоотверженно. Кто бился на стартах во имя 

будущего сезона — наращивал мощь. Помните, 
как, например, Майя Хромых в финале Кубка 
России приземлила два четверных прыжка: 
тулуп и сальхов? Про Валиеву, которая и с 
четверными, и с тройным акселем — вообще 
отдельная тема.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ
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с Ильей ЛЕГОСТАЕВЫМ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Станислав Дужников (1973) — актер 
театра, кино, телевидения и дубляжа, за-
служенный артист РФ
Елизавета Никищихина (1941–1997) 
— актриса театра и кино, заслуженная 
артистка РСФСР
Софья Пилявская (1911–2000) — актриса 
театра и кино, актриса МХАТа, народная 
артистка СССР
Владимир Смирнов (1937) — биохимик, 
академик РАН, директор НИИ эксперимен-
тальной кардиологии
Галина Старовойтова (1946–1998) — 
политик и правозащитница
Зинаида Турчина (1946) — гандболист-
ка, двукратная олимпийская чемпионка, 
лучшая гандболистка мира XX века

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
10...12°, днем в Москве 28…30°. Перемен-
ная облачность. Преимущественно без 
осадков. Ветер юго-восточный, восточный, 

Федор очень хотел жениться на умной, 
красивой и богатой. Пришлось жениться 
три раза.

— Давайте напьемся и расскажем 
друг другу всё, что боялись сказать 
трезвыми...
— Следователь из вас так себе, если 
честно.

Когда вы видите, что ваш друг улыбается, 
значит, он замыслил что-то недоброе. Ког-
да он смеется — значит, он уже сделал это 
недоброе!

Если девушка написала в Фейсбуке: «Я сй-
час задараю на пляжр в Ницше», — значит, 
по дороге на работу маршрутку сильно 
трясло.

Британские ученые выяснили: лекарства луч-
ше всего помогают тем, кто их продает.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

После нескольких отмен и пере-
носов московская премьера шоу 
группы «Кино» все-таки состоялась. 
Ждать пришлось довольно долго, 
концерты планировались еще в 
доковидные времена, но именно 
ожидания подстегивают ажиотаж. 
В результате все билеты, которые 
сейчас разрешено продать, разле-
телись довольно быстро, и эмоций 
под сводами «ЦСКА Арены» было 
хоть отбавляй.

«Мне кажется, я не моргал весь кон-
церт, потом еще час вспоминал, как раз-
говаривать. Я не могу оценить это впечат-
ление, оно было вне всех доступных мне 
оценочных систем. Настолько тут много 
всего сошлось в одной точке — и личные 
переживания, и результат большой, слож-
ной и долгой работы, и куча всего еще», 
— сказал «МК» Александр Цой, один из 
продюсеров концертов и сын рок-легенды. 
Нет никакого сомнения в том, что многие 
из тех, кто попал на концерты, пережили 
примерно то же самое. Хотя и без сомнений 
не обошлось.

Звездных гостей и журналистов во-
прос «Ну как тебе?» приводил в легкое 
смущение. Вроде бы громко и ярко, но 
при этом не лишено странностей. По фак-
ту шоу «Кино» образца 2021 года — это 
концерт, где от Цоя есть только голос и 
видеофрагменты. В постановке было ре-
шено обойтись без голограмм, которые 
используются, например, на концертах в 
честь хэви-гуру Рони Джейма Дио, и глав-
ная идея шоу, пожалуй, заключалась в том, 
чтобы представить, как могла бы звучать 
группа «Кино» в XXI веке.

Перенос музыки группы из восьмиде-
сятых в новую эру потребовал немалого 
упорства и вложений. Сначала были со-
браны все уцелевшие пленки с голосом 
Цоя. Рассыпающиеся артефакты отпра-
вили в Великобританию, где умельцы-
реставраторы сперва поместили пленки 
в специальную печь, в некотором смысле 
запекли их, свели таким образом к мини-
муму многочисленные дефекты, потом 
оцифровали и сделали ремастеринг.

Следующим шагом стал новый кон-
цертный звук. Три участника классических 
составов «Кино», гитарист Юрий Каспа-
рян и басисты Александр Титов и Игорь 
Тихомиров, в деталях вспомнили, как это 
было, и в процессе репетиций постарались 
придать звучанию старых песен совре-
менную стадионную удаль. В свое время 
«Кино» вышла на стадионы в ранге дале-
ко не самой виртуозной инди-группы, к 
тому же техническое оснащение советских 
концертных площадок часто превращало 
живое выступление в настоящую пытку 
и для музыкантов, и для публики. Можно 
сказать, что тогда у «Кино» не было ничего, 
кроме всенародно любимых песен и само-
го харизматичного фронтмена в стране. 
Фронтмена, к сожалению, не вернуть, но 
со звуком сейчас можно разобраться и еще 
составить идеальный сет-лист, что, кстати, 
чуть сложнее, чем кажется.

«Просто так взять песню и поставить 
ее в программу нельзя, — говорит Алек-
сандр Цой. — Мы составляли сет-лист, ис-
ходя из состава, нужно было дать и Саше, 
и Игорю исполнить произведения, которые 
ассоциируются с их периодом пребывания 
в группе. Потом есть такой фактор, как 
наличие многоканальных записей, не все 
песни у нас есть в таком виде, и для ранних 
записей нужно заниматься кропотливой 
изоляцией вокала из сведенной фонограм-
мы. Ну и вкусы друг друга мы тоже учитыва-
ли, каждый написал список песен, который 
он хотел бы сыграть и услышать. Споров не 
было, у нас хорошее взаимопонимание».

Результатом взаимопонимания стал 
концерт, где почти нет слов, но очень много 
песен. С первой «Песни Без Слов» и до 
финальной «Звезды По Имени Солнце» 
проходит больше чем два с половиной 
часа, и за это время звучит, наверное, все, 
что публика хотела бы получить: от «Мамы 
Анархии» до «Группы Крови», от «Попробуй 
Спеть Вместе Со Мной» до «Кукушки».

Кроме Каспаряна, Титова, Тихомиро-
ва и еще двух привлеченных музыкантов 
полноценным участником действа стал 
экран. Он в некотором смысле отвечал за 
видеомагию, и собранное видео можно 
было разделить на три части: оригиналь-
ный видео-арт, старые клипы и концерт-
ные записи. Все это вроде бы немного 
из разных опер, но песням «Кино», как 
выясняется, многое подходит. И рисунки 
фломастерами, и жутковатая компью-
терная маска, и бесконечные советские 
многоэтажки, которые стали идеальным 
фоном к строчкам «скоро кончится лето, 
больше надежд нету».

Впрочем, технологии часто проигры-
вают обычному концертному видео. В ходе 
шоу есть несколько моментов, когда на 
экране совмещаются планы музыкантов, 
которые играют на сцене, и кадры хроники. 
Правильно подобранные ракурсы дают 
весьма захватывающую иллюзию присут-
ствия на сцене группы во главе с Цоем, и 
от этого прямо мурашки по коже.

Обозначить то, что было показано на 
«ЦСКА Арене» как концерт, наверное, не 
совсем правильно. Скорее это арт-проект, 
своего рода кино о группе, которая до сих 
пор будоражит публику самых разных воз-
растов и социальных групп. Останется ли 
такое шоу разовой акцией или будет раз-
виваться как новая концертная доктрина 
музыкантов «Кино»? «Именно это нам и 
предстоит выяснить», — нагоняет тумана 
Александр Цой, и это умение представить 
все в загадочном свете у него, скорее все-
го, отцовское.

КИНО ПРО «КИНО»
Виктор Цой ожил 
на экране и снова 
собрал аншлаг

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 
1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 
109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: 
torgi_2@paradise-group.ru; телефон 8(495)1337554) 
сообщает, что торги №1 и №2 по продаже иму-
щества ООО «Группа МТЕ» (ОГРН 1037725039956, 
ИНН 7725236447, юридический адрес: 117628, г. Москва, 
ул. Знаменские садки, дом 7А, признано банкротом ре-
шением Арбитражного суда г. Москвы от 17.05.2018  г. 
по делу № А40-111006/16-4 (185) -119 «Б», Конкурсным 
управляющим утвержден Бондаренко Алексей Анато-
льевич (ИНН 772908999874, СНИЛС 022-903-428 19) — 
член ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418, 
юридический адрес: 109316, Москва, Остаповский 

проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201, 208)), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» 
№26 от 13.02.2021 (сообщение №34010019332), при-
знаны состоявшимися. Победителем лота №1 торгов 
№1 признан Филиппов М.В. (ИНН 402902989605), 
предложивший цену имущества — 170 000,00 руб. 
Победителем лотов №2 и №3 торгов №2 признан 
Филиппов М.В. (ИНН 402902989605), предложивший 
цену имущества: 2 000,00 руб. — за лот №2, 
15 864,05 руб. — за лот №3. Победитель заинтересо-
ванным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Конкурс-
ный управляющий, ПАУ ЦФО в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

6–11 м/c, местами порывы до 15 м/c.Вос-
ход Солнца — 4.14, заход Солнца — 20.38, 
долгота дня — 16.24. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день электросвязи и инфор-
мационного общества
Всемирный день борьбы с гипертонией
День пульмонолога
1801 г. — в Санкт-Петербурге состоялось 
торжественное открытие памятника великому 

полководцу А.В.Суворову
1861 г. — в Лондоне впервые публично проде-
монстрирована цветная фотография. Сделана 
она была по методу шотландского физика 
Джеймса Максвелла
1866 г. — основано Русское техническое 
общество
1911 г. — выход в свет сборника Владимира 
Маяковского «Я!»
1956 г. — вышло постановление ЦК и Со-
вмина о направлении молодежи на важней-
шие стройки и предприятия в восточных и 
северных районах страны

Будут ли прорываться 
Загитова и Медведева 
в сборную России, 
в которой их нет?

к ПЕКИНу

«Пальто 
у меня больше, 

чем учениц», — выда-
ла недавно Этери Тут-

беридзе фразу на вечернем 
шоу. Но мода модой, а вот если 

взять список сборной коман-
ды фигуристов на олимпийский 

сезон, который утвердил исполком 
ФФККР, то в одиночном женском ка-
тании в основе команды оказались 
пять учениц «Хрустального». И еще 

не попали в сборную, чем снова 
вызвали бум-рассуждения о 

дальнейшей карьере, две 
именитые фигуристки 

Тутберидзе.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

БУМ

В основной состав сборной на олимпий-
ский сезон вошли Анна Щербакова, Алексан-
дра Трусова, Елизавета Туктамышева, Ками-
ла Валиева, Дарья Усачева, Майя Хромых. И 
есть еще резерв: Алена Косторная, Елизавета 
Нугуманова.

Критерии для попадания в состав команды 
всегда очевидны: нужно показать результат в 
течение сезона. Можно сказать и по-другому: 
нужно хотя бы выступать на официальных 
стартах, а не только в шоу. И Алина, и Женя 
принимали участие как раз в выступательно-
развлекательной части нашего фигурного ка-
тания. Но старты, завоевание медалей — не 
их сезонная история.

Алина Загитова официально приостано-
вила карьеру в 2019 году. Оказалась шестой в 
финале Гран-при и сообщила о самоустране-
нии. Временном или уже навсегда — вопрос 
риторический. Найдется немало желающих 
бить себя кулаком в грудь, утверждая первое 
или второе, но спортивная жизнь знавала раз-
ные сюжеты.

Евгения Медведева официально о со-
знательном отлучении от соревнований не 
объявляла, но ситуация с ее здоровьем была, 
что называется, налицо. Женя приняла уча-
стие в контрольных прокатах сборной России, 
объявила о возвращении-переходе к Этери 
Тутберидзе, затем — о процессе восстанов-
ления: тут и общее состояние, и травма спины, 
и коронавирус… Так и завершила сезон, не 
начав.

Могли ли столь титулованные фигурист-
ки оказаться в списке резерва? Например, у 
мужчин туда попали прекрасные фигуристы: 
и Дмитрий Алиев, и Петр Гуменник (высту-
павшие в сезоне), и Артур Даниелян. Артур 
— серебряный призер последнего чемпионата 
Европы (то есть того, который успел пройти 
перед пандемией) — не выступал в этом году 
вообще, даже на контрольных прокатах. В 
принципе, наверное, можно было бы включить 
и Медведеву, которая даже о «приостановке», 
в отличие от Загитовой, не объявляла.

Только зачем? При существующей конку-
ренции в женском одиночном катании России 
попадание в сборную «за былые заслуги» будет, 
во-первых, просто необъяснимо. Во-вторых, 
не особенно-то и нужно на данный момент. 
Никому. На олимпийский, подчеркнем, момент, 
который уже раскручен прошедшим сезоном. И 
главное, а надо ли это самим фигуристкам?

Если вдруг чемпионки захотят появиться 
уже на контрольных прокатах в сентябре и сра-
зить всех специалистов и соперниц наповал 

стремлением попасть в олимпийскую команду, 
а главное — убедительным катанием, то в сбор-
ную путь им совсем не закрыт. Как и 
отбор на Олимпийские игры. На-
пример, через старты Кубка 
России можно набрать 
очки для отбора на чем-
пионат России, кото-
рый как раз и будет 
выбирать участниц 
Олимпийских игр. А 
еще ISU может по-
мочь выступить на 
этапах Гран-при: 
топ-6 на чемпио-
нате мира позво-
ляет в течение пяти 
лет вернуться после 
пропуска и участво-
вать в двух этапах. (И 
Алина, и Женя в 2019 
году были на пьедестале 
чемпионата мира.) А после 
этапов опять-таки попасть на 
чемпионат России.

И если взять один из этих вариантов раз-
вития сюжета, то, наверное, вытерпеть финан-
совую «нужду» (поскольку отсутствие в составе 
сборной лишает финансирования на сборы, 
экипировку и т.д.) обе спортсменки, любими-
цы спонсоров, вполне могут себе позволить. 
Тренеров-то, свое главное богатство на пути 
достижения цели, они не теряют.

Так что вопрос, терзающий поклонников: 
быть или не быть звездам снова в большой 
соревновательной игре, пока все еще открыт. 
На сезон после Олимпийских игр — уж точно. А 
на олимпийский сезон скорее немного приот-
крыт, чуть-чуть. Дверная щель для попадания 
в сборную есть. Воспользуются спортсменки 
этой возможностью или нет — вопрос буду-
щего. Да, нам, конечно, хотелось бы видеть 
интригу: перед Загитовой и Медведевой за-
крывали дверь в сборную, а они ломились в 
окно. Но решать не нам.

«Есть девочки, которые объективно боль-
ше заслужили быть в составе прямо сейчас. Я 
за спортивный принцип. Но фигурное катание 
— вид спорта, где очень быстро все меняется. 
Бывают разные ситуации. Можно пропустить 
сезон, другой, потом вернуться и добиться 
результатов». Эти слова Евгении Медведевой 
пока посланы все же в будущее после Игр.

Алена Косторная и Елизавета Нугуманова 
попали в резерв сборной. Борьба у наших 
одиночниц за главные старты будет жесткая, 

но и биться за место под олимпийским солнцем 
можно из любого состава — что основного, 

что резервного. Кстати, в прошлом 
году именно с резерва начал 

выступать Михаил Коляда 
— пропустил предыдущий 

сезон из-за здоровья.
Да, наверное, не 

так себе представ-
ляла предолим-
пийскую ситуацию 
в прошлом году 
А лена Костор-
ная, триумфально 
прошедшая сезон 
перед пандемией, 
в котором, правда, 

не было чемпионата 
мира. Но тут уж ниче-

го не изменить. Исто-
рия ее «путешествия» 

к «Ангелам Плющенко» и 
обратно хорошо известна. 

Главное на сегодня то, что смог-
ла вернуться на лед «Хрустального» и 

восстанавливает утерянное в поисках лучшей 
жизни, тройной аксель даже уже показывала 
в шоу.

Нашей сборной одиночниц сегодня нет 
равных в мире. И предложенная основная 
команда фигуристок вопросов не вызывает 
вовсе. Анна Щербакова, Елизавета Туктамы-
шева и Александра Трусова — трио, которое 
завоевало весь пьедестал чемпионата мира. 
Звезды. Такие разные и прекрасные, воля 
— неисчерпаемая.

Репутация выходящей на официальный 
взрослый лед, но давно уже его освоившей 
Камилы Валиевой известна, как и все проро-
чества блестящей карьеры. А Дарья Усачева 
и Майя Хромых вошли в топ-пять и на чемпио-
нате России, и на Кубке России, доказав по 
ходу сезона, что умеют и выступать стабильно, 
и усложнять программы.

Им предстоит сумасшедший олимпийский 
сезон. Пусть это прозвучит для кого-то смешно, 
а для кого-то цинично, но тут и без чемпионки 
и вице-чемпионки Пхёнчхана не разобраться, 
кто из фигуристок должен быть лишним на 
олимпийском празднике. Который — и есть 
главная битва карьеры. Профессии, в которую 
пришли сызмальства. На данный момент — 
цель жизни. Остается лишь надеяться, что 
каждая выдаст в олимпийском сезоне свой 
максимум. И даже чуть больше.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Евгения Медведева.

Алина 
Загитова.

Футбольный сезон 2020/2021 
в России завершен. Чемпион 
определился заранее — им стал 
«Зенит» из Санкт-Петербурга. 
Однако в последнем туре были и 
еврокубковые интриги, и вопросы 
о вылете в ФНЛ. Представляем 
итоги чемпионата, которые 
подводят главные тренеры 
команд.

Несмотря на то что чемпион стал из-
вестен за несколько туров до конца, в по-
следнем туре Российской премьер-лиги 
решалось, кто попадает в Лигу чемпионов, 
кто — в Лигу Европы и в Лигу конференций, а 
кто вылетает — «Ротор», «Уфа» или «Арсенал». 
Причем «Арсенал» и «Уфа» встречались друг 
с другом, но игра началась на два часа позже 
из-за аномальной жары в столице Башкирии 
и не успела завершиться к моменту сдачи 
свежего номера «МК» в печать.

Итак, в квалификацию Лиги чемпионов 
попадает «Спартак», сыгравший вничью с 
«Ахматом» и завоевавший «серебро» чем-
пионата России.

В Лиге Европы сыграет «бронзовый» 
«Локомотив».

«Рубин» и «Сочи» вышли в Лигу конфе-
ренций, а ЦСКА остался без еврокубков, 
проиграв «Динамо» в последнем туре и за-
вершив сезон на шестом месте.

Лучшим бомбардиром чемпионата стал 
Артем Дзюба, забивший 20 мячей. Причем 
четыре из них он забил в последней игре с 
«Тамбовом».

Главный тренер «Локомотива» Мар-
ко Николич: «Ребята заслужили победу. 
Хочу поблагодарить команду за все матчи, 
которые я здесь. Можно сказать, полтора 
сезона. В Сербии есть пословица «Не легко, 
но всегда красиво». В начале турнира в нас 
никто не верил, но мы боролись, выиграли 
Кубок. Мы лучшая команда России. Я горжусь 
командой и этим результатом. Хочу поблаго-
дарить болельщиков. Сейчас надо немного 
отдохнуть».

Главный тренер «Урала» Юрий Матве-
ев: «Держались до последнего, к сожалению, 
не смогли довести до ничьей. Судейство 
оцениваю хорошо».

Главный тренер ЦСКА Ивица Олич: 
«Были проблемы, были травмы. Есть много 
хороших качественных игроков, но не все они 
были всегда вместе. Мне нужны все здоровые 
игроки — это самое главное. У нас были игры, 

когда мы не знали, сколько у нас игроков — 
11 или 12. Я не хочу, чтобы такая ситуация 
повторялась. Не могу сказать, что команда 
не готова физически. Когда я пришел, уже 
были травмы. Потом уехали в сборные. Марио 
после сборной, где он сыграл все три матча 
по 90 минут, играл и у нас. Это большая на-
грузка на мышцы».

Главный тренер «Химок» Игорь Черев-
ченко: «Очень рад за «Химки», что выбрались 
из ситуации, которая сложилась вначале. 
Горжусь футболистами, поблагодарил их, а 
также докторов, административный отдел. 
Всем большое спасибо. Доволен, что мы 
заняли восьмое место. У нас будет пробле-
ма сохранить состав, но у нас есть месяц, 
который я дал игрокам на отдых».

Главный тренер «Зенита» Сергей Се-
мак (о том, что в составе против «Тамбова» 

не вышло ни одного легионера): «Легионе-
рам дали отпуск после прошлой выездной 
игры. Это связано с тем, что большинство 
из них проживает далеко. Много времени 
уходит на перелеты, плюс есть каранти-
ны и коронавирусные ограничения. Когда 
появилась возможность дать им отдохнуть 
немножко больше — мы сделали это. В про-
шлом сезоне наши иностранцы попали в 
сложную ситуацию из-за того, что мы про-
ходили карантин дома в Петербурге. Сейчас 
мы поощрили легионеров за проявленный 
профессионализм».

Главный тренер «Спартака» Доменико 
Тедеско: «Идеального матча не может быть, 
ошибки неизбежны. Когда «Ахмат» забил 
второй гол, у всех нас было два варианта: 
либо сказать себе, что это не наш день, мы 
третьи в РПЛ и идем в Лигу Европы, либо 

сказать самим себе, что нет плохих дней, а 
бывает плохая игра. Важно было осознать 
это и изменить ход игры».

Главный тренер «Сочи» Владимир 
Федотов: «Сказал в раздевалке, что у нас не 
было ни одного провального матча. Мы приш-
ли на итоговое пятое место, все справедливо 
в целом. То, что достигнуто для такой моло-
дой команды во втором сезоне, дорогого сто-
ит. Мне показалось, что ребята пока толком 
не осознали, что они в еврокубках. Работы 
предстоит много, надо комплектоваться: 
новый турнир и новая ответственность. По-
требуется качественная ротация».

Главный тренер «Динамо» Сандро 
Шварц: «Хочу поблагодарить сотрудников 
и персонал «Динамо» за эти семь месяцев 
плодотворной работы. За доверие. С моло-
дой командой мы добились высоких целей 

и результатов. Рад тому факту, что удалось 
завершить чемпионат с 50 очками. Только 
один раз команда смогла набрать больше 
за последние несколько лет. Мы заложи-
ли хороший фундамент по итогам сезона, 
который будем использовать в будущем с 
пользой для себя».

Главный тренер «Рубина» Леонид 
Слуцкий (о выходе в еврокубки): «Весь клуб 
работает для этого, все стараются сделать 
команду лучше. Каждый человек, работаю-
щий внутри клуба, вносит свою лепту. Мы 
очень хорошо поработали».

Василиса ОБЛОМОВА.

Турнирная таблица по итогам 
30-го тура РПЛ
Место Клуб И В Н П О
1 «Зенит» 30 19 8 3 65
2 «Спартак» 30 17 6 7 57
3 «Локомотив» 30 17 5 8 56
4 «Рубин» 30 16 5 9 53
5 «Сочи» 30 15 8 7 53
6 ЦСКА 30 15 5 10 50
7 «Динамо» 30 15 5 10 50
8 «Химки» 30 13 6 11 45
9 «Ростов» 30 13 4 13 43
10 «Краснодар» 30 12 5 13 41
11 «Ахмат» 30 11 7 12 40
12 «Урал» 30 7 13 10 34
13 «Арсенал» 29 6 5 18 23
14 «Ротор» 30 5 7 18 22
15 «Уфа» 29 5 7 17 22
16 «Тамбов» 30 3 4 23 13

Результаты 30-го тура
«Химки» — «Сочи»
0:0
«Уфа» — «Арсенал» — матч завершился 
позже.
«Рубин» — «Ротор»
1:1
Фламарион (79, пенальти), Деспотович 
(90+3, пенальти)
«Локомотив» — «Урал»
1:0
Рыбчинский (89)
«Динамо» — ЦСКА
3:2
Тикнизян (18), Грулев (65, 72), Эджуке (79), 
Захарян (89)
«Ахмат» — «Спартак»
2:2
Ильин (20, 31), Промес (54), Мозес (83)
«Тамбов» — «Зенит»
1:5
Дзюба (11), Климов (45+1), Дзюба (55, 72, 
74), Васиев (90+4, автогол)
«Ростов» — «Краснодар»
1:3
Ольссон (45+4), Газинский (50, автогол), 
Вандесон (60), Панталеан (90+7)

Счастливый конец для «Спартака»

По итогам сезона красно-
белые вышли в Лигу 

чемпионов, а ЦСКА впервые 
за 20 лет не сыграет 

в еврокубках
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